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«Нивы России» на фирменных стойках
в областных Департаментах, Министерствах сельского хозяйства и на крупнейших агроснабженческих предприятиях

пр. Машиностроителей, 23

Департамент АПК
ул. Володарского, 65А

РОСАГРОМИР
ул. Омская, 179

ЗАО «КУРГАНСЕМЕНА»
ул. Володарского, 57/209

«Курганагромаш»
филиал ЗАО «Тюменьагромаш»
ул. Омская, 171 В

РусАгроСеть-Курган
ул. Омская, 179

ул. Арамиль, пер. Речной, 1

ОАО «СВЕРДЛОВСКАГРОПРОМСНАБ»
ул. Белинского, 76

ООО ТД «ОВОЩЕ-МОЛОЧНЫЙ»
ул. Бехтерева, 3, оф. 1

г. Арамиль, пер. Речной, 1, 

п. Винзили, мкр. Пышминская долина,
ул. Агротехническая, 1

Курганская область, г. Курган

Министерство сельского хозяйства
ул. Р. Люксембург, 60

Свердловская область, г. Екатеринбург

ЗАО «Тюменьагромаш»
ул. Республики, 252, кор. 8

Департамент АПК
ул. Хохрякова, 47

Тюменская область, г. Тюмень

Челябинская область, г. Челябинск

Министерство сельского хозяйства
ул. Сони Кривой, 75

СЕЛЬХОЗКОМПЛЕКТ
Троицкий тракт, 23

Троицкий тракт, 21

ООО ТД «Спецкомтехника»
Троицкий тракт, 11

Пермский край, г. Пермь

Министерство сельского хозяйства
б-р Гагарина, 10, оф. 418

ул. Дзержинского, 62, корп.3

пос. Большой Исток, ул. Свердлова, 42

Представительство ЗАО «Тюменьагромаш»
г. Богданович, ул. Кооперативная, 11

ООО «АвтоТракторЗапчасть» 
ул. Омская, 179 К

ул. Асфальтная, 5

«Тюменьзапчастьоптторг»
Магазин «Все для трактора»
ул. Авторемонтная, 18, стр. 7

Троицкий тракт, 11Г

ул. Омская, 140 В

г. Арамиль, пер.Речной, д.1, 1 этаж

«Хлебная база №65»
ул.Р.Люксембург, 7, 3 этаж

ФГБУ «Центр Оценки Качества
Зерна»
ул.Химмашевская, дом 3, строение 1.

Сибирский тракт 21-й км
Группа Компаний
«Европейская агротехника» Омская 140

ЖУРНАЛ • ГАЗЕТА • САЙТ • ВЫСТАВКИ

Для профессионалов аграрного дела!

20 лет
издательской
деятельности

15 лет
выставочной
деятельности

500
выпусков

аграрных СМИ

8-800-505-30-73SveticH.info

Выставочная Компания «Светич»

2008-2014 гг.2009-2023 гг.2017-2023 гг.

ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА

2016-2023 гг.

Для организации и проведения аграрных выставок, форумов и конференций в составе АгроМедиаХолдинга 
«Светич» создана «Выставочная Компания «Светич». Компания более 14 лет проводит аграрные полевые 
выставки и форумы, в которых ежегодно участвуют более 400 предприятий. 

®

2015–2023гг.

Fieldday.ru
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МЯСА МНОГО НЕ БЫВАЕТ
Так как же мы поработали 
в уходящем году? Если судить 
по различным оценкам специалистов 

где-то бушевали нескончаемые 
дожди, а где-то нещадно палило 
горячее солнце. Вот, например, в 
Минсельхозе РФ сообщили, что на 27 
ноября суточный объƇм реализации 
молока сельскохозяйственными 
организациями составил 53,4 тыс. 
тонн, что на 5,8% (3 тыс. тонн) 
больше показателя за аналогичный 
период прошлого года. При этом 
максимальные объемы реализации 
от двух тысяч тонн достигнуты 
в Республике Татарстан, Удмуртской 

аграрной сферы, то совсем 
даже неплохо. И это несмотря 
на то, что погодные условия не 
всегда способствовали удаче: 

Кажется, совсем незаметно подобрался к финишной 
черте очередной сельскохозяйственный сезон и хорошо 
известное всем изречение мудрого царя Соломона о том,
что «время разбрасывать камни, и время собирать камни»
становится сегодня как никогда актуальным. Впрочем, 
о собранных камнях мы еще поговорим, а пока только 
о самых предварительных достижениях и недочетах 
в названной сфере, ближайших еƇ перспективах глазами 
всезнающих экспертов.

В новый год только 
с оптимизмом

Текст: Владимир СЕДАНОВ
Фото из открытых 
источников

АКТУАЛЬНО АПК 
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Республике, Краснодарском крае, 
Воронежской и Кировской областях. 
Средний же надой молока от одной 
коровы за сутки составил 20,6 кг, что 
на 1,1 кг больше, чем годом ранее. 

Лидерами среди регионов по дан-
ному показателю являются г. Санкт-
Петербург, Ленинградская, Курская 
и Калининградская области. В этих 
регионах получено более 26 кг 
молока в расчете на одну корову. 
Конечно, нашим отечественным 
буренкам далеко до коровы-
рекордсменки из Бразилии, которая, 
участвуя в соревнованиях, при 
трƇхразовой дойке в день, показа-
ла результат 120 литров молока, 
но все же и мы кое чего достигли. 
Кстати сказать, та самая бразиль-
янка побила показатель кубинской 
коровы, которая около 40 лет назад 
выдала 110 литров молока. Она 
обладает неплохим здоровьем 
и уже телилась девять раз.

Позитивная тенденция наблюдается 
у нас и в свиноводческой отрасли.
Как отмечалось на XV Международ-
ной научно-практической конферен-
ции Национального союза свиноводов,
названная подотрасль является ос-
новным драйвером производства 
мяса в стране. За 10 месяцев в круп-
ных, средних и мелких сельхозор-
ганизациях получено 4,6 млн тонн 
свиней на убой (в живом весе), что 
на 6,3% выше уровня предыдущего 
года. По словам замминистра 
сельского хозяйства Андрея Разина, 
данный сегмент животноводства 
ежемесячно увеличивает показатели 
на 4%. Это позволяет отвечать на 
дополнительные запросы рынка 
и удовлетворять спрос на мясо. 
Ожидается, что по итогам года будет 
сохранена положительная динамика.

Впрочем, не только свиноводство 
находится у нас сегодня, что назы-
вается, в тренде и приносит опре-
делƇнные дивиденды. Неплохими 
темпами осуществляется работа 
по разведению крупнорогатых 
животных мясного направления. 
Доказательство сказанному 
приводит руководитель исполни-
тельного комитета Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин. 
По его словам, сегодня Россия 
занимает четвертое место в мире 
по общему объему производства 
мяса и входит в топ-10 крупнейших 
производителей говядины, в топ-5
крупнейших производителей птицы 
и свинины, а отдельно по индейке 
вышла за 10 лет на второе место 
в мире, создав отрасль почти с нуля.
И еще, он отмечает: «Это результат
огромных инвестиций, которые сде-

«И мы понимаем, что в 2023 году 
получим второй по объему урожай 
в истории России. За счет этого не 
только полностью закроем 
внутренние потребности, но также 
сможем направить рекордные 
объемы зерна нашим зарубежным 
партнерам. По планам, это более 65 
млн тонн за сезон», – отметил глава 
аграрного ведомства страны. 

На том же заседании речь шла
о существенном приросте произ-
водства таких социально значи-
мых культур, как рис и гречиха. 
Так, валовой сбор риса превышает 
1,1 млн тонн, а это на 24% выше
показателя прошлого года. Гречихи
намолочено 1,6 млн тонн, что явля-
ется одним из наивысших резуль-
татов для наших производителей. 

лал бизнес, большой господдержки 
через льготное инвестиционное 
и оборотное кредитование и иные 
инструменты развития. Общий объем 
инвестиций в мясную отрасль 
страны за последние 15 лет соста-
вил около 1,3 трлн рублей…Россия
поставляет мясо почти в 50 стран
мира. Экспорт дает преимущество 
для экономики, для внешнеторго-
вого баланса и для потребителя». 
Но все же, наше главное достоя-
ние – хлеб, и о нем хотелось бы 
сказать особо.

НАШЕ БОГАТСТВО 
В НАШИХ РУКАХ
Еще не забыт отечественными 
аграриями рекордный урожай 
прошлого года, когда им удалось
собрать 157,7 млн. тонн зерна.
Но и текущий сезон показал, что
при любых погодных условиях
российские сельхозтоваропро-
изводители научились добиваться 
неплохих итоговых показателей. 
Именно эту положительную 
тенденцию отметил на заседании 
оперативного штаба Минсельхоза 
России глава ведомства Дмитрий 
Патрушев, состоявшееся в Коор-
динационном центре Правительства 
на ВДНХ, где в настоящее время 
проходит выставка-форум «Россия». 
В 2023 году урожай зерновых 
станет вторым по объему в истории 
России. По самым предварительным 
подсчетам, намолочено свыше 151 
млн. тонн, в том числе почти 99 
млн. тонн – пшеницы. Думается, что 
итоговая корректировка будет не 
слишком существенной. 

АПК АКТУАЛЬНО

СЕГОДНЯ РОССИЯ 
ЗАНИМАЕТ ЧЕТВЕРТОЕ 
МЕСТО В МИРЕ ПО ОБЪЕМУ 
ОБЩЕМУ ПРОИЗВОДСТВА 
МЯСА И ВХОДИТ 
В ТОП-10 КРУПНЕЙШИХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
ГОВЯДИНЫ, В ТОП-5
КРУПНЕЙШИХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПТИЦЫ 
И СВИНИНЫ, А ОТДЕЛЬНО 
ПО ИНДЕЙКЕ ВЫШЛА 
ЗА 10 ЛЕТ НА ВТОРОЕ 
МЕСТО В МИРЕ, СОЗДАВ 
ОТРАСЛЬ ПОЧТИ С НУЛЯ

--->
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Кроме того, в этом году выросло 
производство масличных, картофе-
ля, овощей, сахарной свƇклы и ряда 
других культур. Как подчеркнул 
руководитель Минсельхоза, та-
ким образом, российский АПК 
сформировал надежную основу 
продовольственной безопасности 
страны.

Кроме всего прочего говорили 
и о том, что высокие показатели 
производства сельхозпродукции 
способствуют сохранению в целом 
стабильной ценовой ситуации на 
рынке. Так динамика отпускных 
цен на большую часть социально 
значимых продуктов в этом году 
ниже инфляции. В частности, это 

доходов следующего года. В рам-
ках Госпрограммы развития АПК 
в будущем году сохранятся все 
основные меры поддержки. Кроме 
того, Министерство объединило 
компенсирующую и стимулирующую 
субсидии для концентрации финан-
совых ресурсов по приоритетным 
направлениям.

имело место снижение размера 
прибыли сельхозорганизаций. 
И связано это было с тем, что при-
рост себестоимости продукции 
составил тогда 13,7%, а прирост 
выручки только 9%. Были, конечно 
и иные причины. «С другой сторо-
ны, – считает заместитель министра 
сельского хозяйства Елена Фастова, –
в уходящем году ситуация стаби-
лизируется и ожидается прирост 
прибыли на 9,8 млрд рублей».

По еƇ словам Минсельхоз работает 
над тем, чтобы уровень поддержки 
аграриев не снижался. Так в феде-
ральном бюджете на 2024 год 
помимо лимитов федеральных 
средств предусмотрена возмож-
ность дораспределения еще 27 млрд
рублей на поддержку сельхозпроиз-
водства за счет дополнительных 

АКТУАЛЬНО АПК 

Елена Фастова

зерновая и молочная группы, 
подсолнечное масло, крупы, 
макаронные изделия и картофель. 
При этом по отдельным категориям, 
где в силу объективных причин 
наблюдается опережающий рост
стоимости, Правительством выра-
ботан специальный комплекс мер.
Он направлен на поддержку про-
изводителей и увеличение предло-
жения на внутреннем рынке. 

КУРСОМ 
НА СТАБИЛИЗАЦИЮ
Важно знать ещƇ и то, какой под-
держкой будут пользоваться наши 
сельхозтоваропроизводители 
в следующем году. И здесь про-
сматривается интересная картина. 
С одной стороны, в прошлом году 

В ФЕДЕРАЛЬНОМ БЮДЖЕТЕ 
НА 2024 ГОД ПОМИМО ЛИМИТОВ 
ФЕДЕРАЛЬНЫХ СРЕДСТВ 
ПРЕДУСМОТРЕНА ВОЗМОЖНОСТЬ 
ДОРАСПРЕДЕЛЕНИЯ ЕЩЕ 
27 МЛРД РУБЛЕЙ НА ПОДДЕРЖКУ 
СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДСТВА ЗА СЧЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДОХОДОВ 
СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА

Также замминистра напомнила, что
Минсельхоз направляет существен-
ный объем субсидий на льготное
кредитование сельхозтоваропро-
изводителей. В следующем году
работа по распределению объе-
мов субсидий по различным 
направлениям поддержки произ-
водителей исходя из складываю-
щейся экономической и политиче-
ской ситуации будет продолжена.

Держит на контроле ситуацию 
в аграрном секторе и Правитель-
ство страны. Так, премьер-министр 
Михаил Мишустин поручил Ми-
нистерству сельского хозяйства 
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подготовить предложения по 
корректировке механизмов 
господдержки аграриев. Здесь 
главная цель – ускоренное 
достижение показателей Доктрины 
продовольственной безопасности. 
Ну, а особое внимание должно 
быть уделено таким отраслям, как 
производство молока и молочных 
продуктов, овощей и бахчевых, 
фруктов и ягод. Также акцент бу-
дет делаться на повышении обе-
спеченности российского рынка
семенами основных сельскохозяйст-
венных культур отечественного 
производства. Свои предложения 
Минсельхоз должен подготовить 
до 25 января 2024 года.

И ещƇ. До 29 января 2024 года 
Минпромторг и Минсельхоз долж-
ны направить в правительство 
предложения по стимулированию 
производства и спроса на отечест-
венную технику, оборудование, 
средства защиты растений, 
транспортные средства и другие
средства производства, исполь-
зуемые для переработки сель-
хозпродукции. 

Думается, интересно будет узнать 
и о том, что Михаил Мишустин уже
подписал достаточно важное распо-
ряжение. А говорится в нем о том, 
что к 2028 году оформление всех 
видов господдержки аграриев будет 
переведено в цифровой формат. 
Такой показатель содержится 
в актуализированной редакции 
стратегического направления 
в области цифровой трансформа-
ции агропромышленного и ры-
бохозяйственного комплексов. 
К сказанному добавим, что дан-
ный процесс будет идти в не-

на гибриды сахарной свеклы 
иностранной селекции. Аналогичная 
ситуация наблюдается и в других 
регионах страны.

А то, что мы можем и эту проблему 
решать, те же тамбовцы наглядно 
демонстрируют на примере других 
культур. Скажем, ими используется 
до 90% семян зерновых культур 
отечественной селекции. От 40 до
60% семян подсолнечника, сои,
кукурузы – российского произ-
водства. И доля отечественных 
семян этих культур ежегодно растет. 
Ежегодно в региональном филиале 
«Госсорткомиссии» проводят около
двух тысяч сортоопытов. По их
итогам обновляется список наи-
более перспективных сортов 

сколько этапов. Так, к 2026 году 
этот показатель должен достигнуть 
50%, в 2027-м – 75% и т.д.

ВРЕМЯ ДИКТУЕТ…
На чем же еще будет сконцентри-
ровано внимание представителей 
аграрного комплекса. Одним из 
наиболее серьезных направлений 
было и остается импортозамещение. 
В частности, по семенам сельскохо-
зяйственных культур. Проблемы 
тут есть и немалые. К примеру, 
в Тамбовской области наблюдается 
серьезная зависимость по семенам 
сахарной свеклы. В текущем году
только 2,5% площадей этой техни-
ческой культуры были засеяны 
в регионе отечественными семе-
нами. Основная же доля приходится 

АПК АКТУАЛЬНО

РОССИЯ ПОСТАВЛЯЕТ 
МЯСО ПОЧТИ В 50 СТРАН
МИРА. ЭКСПОРТ ДАЕТ 
ПРЕИМУЩЕСТВО 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ, 
ДЛЯ ВНЕШНЕТОРГОВОГО 
БАЛАНСА И ДЛЯ 
ПОТРЕБИТЕЛЯ. ОН 
СТИМУЛИРУЕТ РОСТ 
ПРОИЗВОДСТВА, 
СПОСОБСТВУЕТ СНИЖЕНИЮ 
ИЗДЕРЖЕК, ОБЕСПЕЧИВАЕТ 
РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ
И СТИМУЛИРУЕТ НОВЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ

--->
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и гибридов. Главные критерии при 
отборе – урожайность, устойчи-
вость к болезням и вредителям.

Другое магистральное направление –
обновление технического парка. Оно
уже, что называется, в действии. Те
же аграрии республики Башкорто-
стан за 11 месяцев 2023 года при-
обрели сельхозтехники на 12 млрд 
рублей, что на 10% больше года 
предыдущего. 

«С начала года сельхозпроизводители
Башкортостана приобрели 473 трак-
тора, 204 зерноуборочных и 22 кор-
моуборочных комбайнов, более 600 
единиц почвообрабатывающих и по-
севных машин и орудий, другие ви-
ды техники, – говорит заместитель 
премьер-министра Правительства 
республики – министр сельского 
хозяйства Ильшат Фазрахманов. –
За пять лет, начиная с 2019 года, 
аграрии региона приобрели почти
15 тыс. единиц техники на сумму
более 52 млрд рублей. В рамках 
региональной программы модер-
низации технического парка АПК за 
этот период им выплатили 7,2 млрд 
рублей субсидий». 

Столь же активно технически пере-
оснащаются в оренбуржье. Общая 
стоимость приобретенной техники 
и оборудования составляет 8,307 
млрд рублей. Вся она приобретена 

телям было отгружено 3680 еди-
ниц сельхозмашин на общую сумму 
46,3 млрд. рублей. 

МЕЖДУ ТЕМ
Между тем эксперты утверждают, 
что 2024 год будет самым жестким 
для нашего сельского хозяйства за
все последнее время. Что же имеют
они ввиду? Во-первых, экономиче-
скую войну, развязанную Западом 
против России, которая осложнила 
поставки элитных семян, отдельных 
видов агрохимии, запчастей и самой 
импортной сельхозтехники. Вовторых 
то, что некоторые зарубежные 
производители тракторов 
и комбайнов отрубают нас от 
своего программного обеспечения. 
Мало того, что эти супердорогие 
машины могут лишиться своего 
функционала, за который во многом 
и платились такие большие деньги, 
так еще возникают проблемы 
с ремонтом. Ремонтировать при-
дется самим. В-третьих, резко па-
дающие закупочные цены на зерно
при существующем его перепро-
изводстве. Получается, чем ниже
урожай, тем выше цена, и наобо-
рот. А это азы экономики. Впрочем, 
нюансов подобного рода наби-
рается немало, но о них уже 
в следующий раз.

в рамках реализации государст-
венной программы «Развитие 
сельского хозяйства и регулиро-
вание рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продовольствия 
Оренбургской области». К примеру, 
из 432 приобретенных тракторов 
146 единиц, или 34%, являются 
энергонасыщенными (более 230 л.с.),
в том числе марки «Кировец» – 
118 единиц, «Ростсельмаш» – 21 еди-
ница и т.д. И примеров позитивного 
плана можно привести немало. Для 
подтверждения можно сказать, что 
за неполный 2023 год поставки 
тракторов и комбайнов в регионы 
России с помощью только лишь 
«Росагролизинга» выросли на 30%.
За 11 месяцев 2023 года покупа-

АКТУАЛЬНО АПК 

ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРОИЗВОДСТВА 
СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ 
СПОСОБСТВУЮТ 
СОХРАНЕНИЮ В ЦЕЛОМ 
СТАБИЛЬНОЙ ЦЕНОВОЙ 
СИТУАЦИИ НА РЫНКЕ.  
ТАК ДИНАМИКА 
ОТПУСКНЫХ ЦЕН 
НА БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ 
СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ 
ПРОДУКТОВ В ЭТОМ 
ГОДУ НИЖЕ ИНФЛЯЦИИ

С
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Один из вопросов – о ситуации 
с продукцией птицеводства 
на внутреннем рынке.

Ответ: «…совсем недавно разгова-
ривал с Министром сельского хозяй-
ства, спрашивал, как у него с яйцами. 
Они говорят, что у них всƇ в порядке. 
На что я ему отметил, честно говорю, 
это прямая речь, я говорю: «А у граж-
дан наших есть проблемы, рост 
на яйцо курицы – 40 процентов, 
а в некоторых местах и больше, 
и на мясо куриное».

Знаете, что произошло. У нас, я гово-
рил, идƇт небольшое, но всƇ-таки 
повышение доходов, уровня зара-
ботной платы и так далее. Спрос 
увеличился. Это был относительно 
дешƇвый белок и популярный 
у граждан. Я сам с удовольствием 
яичницу ем и в своƇ время вообще 
мог десять сразу с утра навернуть. 
Но что произошло? Спрос увели-
чился, а объƇмы производства – 
нет. Первое.

Второе. Вовремя не открыли импорт 
в должном объƇме. Сейчас, кстати 
говоря, и из Турции предлагают 
дополнительные поставки, у нас 
отлично развиваются экономические 
связи, отношения, в том числе 
в сфере сельского хозяйства. Из 
других стран, из Белоруссии предла-
гают. Но вовремя не открыли. Нужно 
было вовремя решить вопросы 
в рамках Евразэс.

Решения приняты, по-моему, на днях, 
во всяком случае в декабре должны 
быть приняты, и ситуация, без 
всякого сомнения, будет улучшаться. 
Я очень на это надеюсь. Потому что 
уже минимум две недели назад эти 
разговоры с Министерством сель-
ского хозяйства имели место быть.
Поэтому сожалею и приношу свои 
извинения на этот счƇт. Это сбой в 
работе Правительства. Я думаю, что 
связано ещƇ – хоть и говорят, что это 
не так, но мне кажется, так, [с тем, 
что] вовремя не открыли импорт 
пошире, потому что, видимо, рассчи-
тывали на то, что побольше зара-
ботают. Обещают, что в ближайшее 
время ситуация будет исправлена».

Поэтому конкретно этим небольшим 
животноводческим предприятиям 
помощь оказывается – там целый 
ряд программ. Если чего-то не 
хватает, мы можем ещƇ поговорить 
на эту тему. Попрошу даже руко-
водство Министерства сельского 
хозяйства связаться с этим конкрет-
ным предприятием и поговорить. 
Там же есть различные варианты 
поддержки подобных хозяйств. 
Нужно ли что-то ещƇ дополни-
тельно придумать? Нужно просто 
воспользоваться тем, что имеется. 
Но повторяю и хочу, чтобы Дмитрий 
Иванович тоже знал, что мы будем 
эту работу продолжать. Руководство 
Министерства тоже с Вами свяжется 
и поговорит на эту тему.

Прозвучал и общий вопрос о том, 
обеспечена ли продбезопасность 
по основным видам продукции 
в стране?

Ответ: «По поводу обеспечения 
продовольственной безопасности. 
Можно с уверенностью сказать, 
что продовольственная безопасность 
России обеспечена. Есть проблемы, 
которые касаются семян прежде 
всего, причƇм самых разных культур. 
Здесь есть над чем работать, есть 
задачи, которые в области селекции 
стоят. У нас программа по семенам 
есть, по-моему, она до 2030 года, 
и она реализуется, осуществляется 
эта программа. Выделяются необхо-
димые финансовые ресурсы для этого. 
Эта проблема, которую мы должны 
решить. Она решается, но мы еƇ 
решим окончательно, – отметил 
президент.

Фермер из Волгоградской области 
поинтересовался поддержкой мясо-
молочной отрасли. 

Ответ: «Во-первых, у Минсельхоза 
много программ по поддержке сель-
ского хозяйства, и большие деньги 
государство выделяет. Но, конечно, 
без активного, с полной отдачей 
труда селян ничего бы не было. 
А результаты в целом хорошие.

Что касается небольших фермерских 
хозяйств, из всего объƇма помощи, 
которая выделяется государством 
на поддержку сельхозотрасли, 
40 процентов идƇт на поддержку 
фермерства. Правда, и фермеры 
всƇ больше и больше – сейчас не 
соврать бы, но, по-моему, процентов 
15 – обеспечивают в общем объƇме 
сельхозпродукцией на внутреннем 
рынке, это много, – первое.

И второе – их продукция разноо-
бразит наш внутренний рынок сель-
хозпродукции. И это очень хорошо.

Хочу обратиться ко всем тем, кто 
работает на селе – и в крупных 
предприятиях, и в подсобных 
хозяйствах, к фермерам: хочу вас 
поблагодарить за результаты работы 
этого года.

У нас опять один из рекордных 
урожаев – 150 с лишним миллио-
нов тонн зерна. Правда, это общее 
количество. В очищенном виде это 
будет где-то 146 с лишним миллио-
нов тонн – это вместе с так назы-
ваемыми новыми территориями, на 
которых будет произведено где-то 
пять-шесть миллионов тонн. Резуль-
тат очень хороший.

Вспоминал здесь руководство 
Минсельхоза в связи с отсутствием 
необходимого количества куриного 
яйца и мяса птицы – есть за что 
покритиковать. Но в целом резуль-
таты работы сельскохозяйственной 
отрасли, которая, разумеется, опять с 
большим плюсом сработала 
в этом году, и, соответственно, усилия 
Министерства сельского хозяйства 
заслуживают одобрения и хорошей 
оценки.

14 декабря президент России Владимир Путин дал большую пресс-конференцию-2023. 
Подводя итоги года, глава государства кратко прокомментировал ситуацию в АПК.

ЯЙЦА, УРОЖАЙ, СЕМЕНА 
и ПОДДЕЖКА ФЕРМЕРОВ –

о чем говорил президент Путин в итогах года

С

АПК АКТУАЛЬНО
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– Альберт Дамирович, каково сегод-
няшнее состояние российской 
птицеводческой отрасли?

– Птицеводческая отрасль демонстри-
рует стабильное производство. 
Это касается как яйца, так и мяса 
птицы. Серьезных прорывов в 2023 
году не наблюдалось, поскольку 
отрасль находится под влиянием 
сразу нескольких факторов. 

стали менее доступны. Рентабель-
ность яичного производства 
составляет 3 % в год при кредитной 
ставке в 15-20%. Для отрасли такие 
проценты неподъемны.

Птицефабрики, конечно, стараются 
изыскать средства, но это не всегда 
возможно. Если экономить на 
вакцинах для птиц, тут же падает 
продуктивность куриц-несушек, 
родительского стада, коммерческого 
стада бройлеров, сохранность птицы, 
привесы, конверсия корма и так 
далее. В конечном итоге все упира-
ется в растущую себестоимость. 

Кроме того, качественные кормовые 
ингредиенты и импортные вакцины 

Изменение системы поставок 
племенного материала, оборудо-
вания, запасных частей, расходных 
материалов усложнило логистику 
и привело к удорожанию закупок. 
В то же время продолжается 
процесс слияний и поглощений.

Одновременно с этим сыграли роль 
изменение курса доллара, повы-
шение ключевой кредитной ставки 
Центробанка РФ до 15%, кредиты 

О проблемах и перспективах развития 
птицеводства в стране и мире рассказал 
президент консалтинговой компании 
«Агрифуд Стретеджис» Альберт Давлеев.

Альберт Давлеев: 
«Впервые за 30 лет возник 
феноменальный спрос на 
продукцию птицеводства»

АНАЛИТИКА АПК

Евгения СУВОРОВА
Фото автора и из 
открытых источников

Альберт Давлеев
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становятся все менее доступными, 
а аналоги соответствующего качества 
в нужном количестве Россия не 
производит. 

Что же касается положительных 
тенденций, то стоит отметить, что 
отрасли удалось избежать серьезных 
финансовых потерь от потенци-
ально возможных вспышек птичьего 
гриппа. 

– Чем отличился 2023 год в плане 
развития отрасли?

– Впервые за 30 лет возник феноме-
нальный спрос на продукцию 
птицеводства. Способствовало этому 
значительное увеличение денежной 
массы у населения и повышение 
обеспеченного покупательского 
спроса. Так, согласно статистике, 
за последние полгода уровень 
зарплат россиян вырос на 15% 
при официальном уровне инфляции 
в 6,7%. Это привело к увеличению 
покупок и спроса во всех категориях 
товаров, в том числе продуктов 
питания. Безусловно, яйцо и мясо 
птицы, как самый доступный 
по стоимости белок, стали еще 
более популярны. В настоящее 
время килограмм бройлерного 
мяса стоит меньше, чем килограмм 
огурцов или помидоров.

– Оказала ли данная ситуация 
на розничную цену птицеводческой 
продукции, и насколько эффективно, 
на ваш взгляд, государство решает 
данную проблему?

Связанный с увеличением заработной 
платы у большинства населения 
регионов, рыночный дисбаланс 
на уровне в 1-2%, приводит к увели-
чению себестоимости птицеводства. 
В текущем году оно составило около 
5%. При этом резко нарастить 
объемы невозможно, – цикл произ-
водства инкубационного яйца 
не менее года, – необходимы 
разработка бизнес-планов, получение 
соответствующих кредитов, проек-
тирование, закупка оборудования 
и строительство новых птицевод-
ческих объектов и т.д. Это занимает 
порядка 2-3 лет.

Сложившуюся ситуацию можно 
исправить путем открытия границ 
для импорта, и это рассматривается 
Правительством РФ как один 
из вариантов. Так, предполагается 
разрешить беспошлинный ввоз мяса 
птицы в Россию в объеме 160 тыс. 
тонн в год. Однако, не думаю, 
что это сильно повлияет на рыноч-
ную ситуацию: на данный момент 
в России производится мяса птицы 
порядка 5 млн тонн в год. Кроме 
того, за импортную продукцию 
необходимо будет платить валютой, 
которая на данный момент очень 
дорогая. А самое главное – 
это временная мера, которая не 
решает стратегическую проблему 
укрепления материальной базы 
отечественного птицеводства. 
Необходима продуманная стратегия 
по производству продукции птице-
водства, которая будет эффективно 
действовать в любой экономической 
ситуации. Этого можно достичь 
только продуманной комбинацией 
мер государственной поддержки.

На днях был опубликован проект 
приказа Минсельхоза РФ об изме-
нении льготного финансирования 

– Мы наблюдаем повышение цен 
на яйцо и мясо птицы. На это обра-
тили внимание и Федеральная 
антимонопольная служба, и Мини-
стерство сельского хозяйства. 
В то же время, отпускные цены 
производителей мяса и яйца 
не растут так, как цены на полках. 
Сезонный спрос на продукты 
подстегивает торговые сети 
увеличивать их стоимость.

Кроме того, денежные средства 
населения, которые раньше трати-
лись на заграничных курортах, 
теперь остаются внутри России. 
Это также сыграло роль на увели-
чении потребления продукции 
птицеводства.

--->
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для создания новых и реконструк-
цию уже существующих объектов 
бройлерного птицеводства. 
Это делается для того, чтобы насытить 
российский рынок мясом птицы. 
Однако для реализации этих 
проектов нужно время.

В ближайшие полгода, по прогнозам, 
уровень заработной платы в стране 
вырастет еще на 5%. Соответственно, 
также будет продолжаться рост цен 
на птицеводческую продукцию, 
а люди при этом будут продолжать 
ее покупать. 

– Повлияет ли данная ситуация на 
стратегию крупных птицеводческих 
предприятий и их инвестиционные 
проекты?

– Во всех странах есть государ-
ственные программы поддержки 
фермеров, защиты рынка. 
Нам, в принципе, российский рынок 
защищать не нужно, птицеводческая 
продукция вполне доступна. Необхо-
дима поддержка в виде льготного 
кредитования птицеводческих 
предприятий, которые могут 
нарастить объемы производства. 
Этим, согласно приказу Минсельхоза, 
будет заниматься государственный 
Внешэкономбанк, а значит, деньги 
будут освоены и инвестированы 
в максимально сжатые сроки, чтобы 
никакие колебания рынка не сказа-
лись на розничных ценах и покупа-
тельской способности населения.

в 10 раз – до 300 тысяч тонн в год. 
Однако экспортируются, в основном, 
части птицы, которые не востре-
бованы на внутреннем рынке. 
В частности, куриные лапки экспор-
тируются в Китай, другие дешевые 
продукты – в страны Африки. 
Но Россия уже наладила и более 
дорогие поставки в страны Ближнего 
Востока – филе грудки и целого 
цыпленка-бройлера, мясо индейки 
и утки.

Хочу отметить, что в последние 
годы в России диверсифицировался 
и внутренний спрос. В частности, 
увеличилось производство и потре-
бление индейки: с 250 граммов до 
2 килограммов на душу населения 
в год. Индейка стала доступнее, 
появилась во всех торговых точках 
и по стоимости она гораздо ниже 
стоимости баранины, свинины 
и говядины. Кроме того, индейка 
считается диетическим мясом, 
что увеличивает ее популярность 
во многих российских регионах.

Стала более востребованной утка. 
Если ее раньше покупали на Новый 
год, Рождество, семейные праздники, 
то сейчас производители в любое 
время года предлагают в охлажден-
ном виде целую тушку и отдельные 
ее части, сегмент стабильно растет. 
Большой популярностью стало 
пользоваться, помимо куриного, 
и перепелиное мясо и яйцо.

В настоящее время потребление 
мяса птицы в России в год составляет 
на душу населения 35 килограммов, 
яйца – 289 штук. Есть страны, 
в которых потребление превышает 
400 штук в год, в других этот показа-
тель составляет 300-350. В России 
можно увеличить и потребление яиц, 
и мяса птицы на 10-15% и 20-30 % 
соответственно. Не секрет, что такое 
мясо в потребительской корзине 
замещает более дорогую говядину 
и частично свинину. Говядина 
дороже мяса птицы в 2,5 раза, 
свинина – в 1,5 раза. Постепенно 
доля потребления мяса птицы, 
по сравнению с другими катего-
риями, составит 60-70% от общего 
объема, поскольку оно является 
самым доступным по цене.

– Является ли российское мясо 
птицы конкурентоспособным 
на мировом рынке? Насколько 
сменились рынки и объемы постав-
ляемой птицеводческой продукции, 
и каковы перспективы экспорта 
в среднесрочном горизонте?

– У российского птицеводства 
есть значительные резервы в плане 
экспорта продукции. При существу-
ющем низком курсе рубля россий-
ская птицеводческая продукция 
становится более конкурентоспо-
собной. Именно поэтому у нас 
наблюдается значительный рост 
экспорта: в течение последних 
десяти лет он вырос более чем С
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ИННОВАЦИИ ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ
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УРАЛЬСКИЙ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 

ОКРУГ
Тюменская область
В АПК ПРИВЛЕКАЕТ ИНВЕСТИЦИИ

Инвестиции в АПК Тюменской 
области увеличивают количество 
рабочих мест на селе, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального сельхозде-
партамента.

Аграрные новости регионов
и 1000 тонн овса. Уже в ближайшее 
время общее поголовье планируют 
увеличить до тысячи голов. Большая 
часть рабочих мест на мараловой 
ферме предоставлена местному 
населению.

Директор департамента АПК Павел 
Кощеев отметил, что мараловодство 
является сегодня перспективным 
направлением аграрного бизнеса. 
В условиях усиливающегося инте-
реса к натуральным и экологически 
чистым продуктам спрос на подоб-
ную продукцию будет только расти.

Отметим, что кровь и рога молодого 
марала (панты) активно используются 
в медицине, а мясо марала относится 
к лечебным и диетическим продуктам, 
его рекомендуют при нарушении об-
мена веществ и авитаминозах.

Павел Кощеев напомнил, что 
в Курганской области действуют 
меры государственной поддержки 
сельхозтоваропроизводителей, ко-
торые предусматривают возмеще-
ние 60% затрат на приобретение 
крупного рогатого скота специа-
лизированных мясных, молочных 
и комбинированных пород (телки 
6 месяцев и старше и нетели), 
овец (ярки 3 месяца и старше), коз 
(козочки 3 месяца и старше), лоша-
дей (кобылки от 6 месяцев до 3 лет) 
и маралов.

Свердловская область 
МОЛОДЫЕ СПЕЦИАЛИСТЫ АПК 
ПОЛУЧИЛИ «ПОДЪЁМНЫЕ»

Молодые специалисты сельскохо-
зяйственных предприятий Среднего 
Урала получили губернаторские 
«подъƇмные» на обзаведение хо-
зяйством, сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу регио-
нального правительства.

В Ишимском районе открыта первая
очередь уникального завода по глубо-
кой переработке гороха, мощностью 
70000 тонн в год» («Протеинсиб»). 
Выход производства на проектную 
мощность планируется в 2029 году. 
В результате тюменский завод закро-
ет 5% от мирового потребления горо-
хового белка, крахмала и клетчатки.

В Тюменском районе завершена 
4 очередь строительства инвести-
ционного проекта «Тепличный 
комбинат ООО «ТК ТюменьАгро». 
Это еще плюс 18,87 гектаров теп-
лиц. Планируемый годовой объем 
производства при выходе на полную 
проектную мощность – 5860 тонн 
томата и 2622 тонн черри.

Курганская область 
СОЗДАЁТСЯ ПЕРВАЯ 
МАРАЛОВАЯ ФЕРМА

28 ноября в село Кодское Шатровского
округа прибыла партия маралов. В ре-
гионе создается первое мараловод-
ческое хозяйство. Экзотических для
Курганской области животных – под-
вид благородных оленей, завезли из
Алтайского края, сообщает ИА «Светич»
со ссылкой на пресс-службу главы 
региона.

Об этом в своем телеграм-канале 
рассказал губернатор Курганской 
области Вадим Шумков:

СОБЫТИЯ АПК

В Тюменской области ежегодно 
объем инвестиций в основной 
капитал организаций по виду 
экономической деятельности 
«сельское хозяйство» составляет 
в среднем 7 млрд рублей. А это 
создание порядка 4000 новых 
высокопроизводительных рабо-
чих мест.

Только крупных инвестпроектов 
за последние три года в регионе 
было реализовано 6, они за это 
время создали более 2000 рабо-
чих мест на селе.

В 2023 году реализация 
инвестпроектов продолжилась.

В Исетстком районе было завершено
строительство в рамках инвестицион-
ного проекта «Племенной репродук-
тор индейки 2-го порядка на 12 млн.
инкубационных яиц». Первые четыре
партии инкубационного яйца (202,8
тыс. штук) в июле 2023 года вышли 
с площадки. Сейчас запланировано 
строительство комбикормового 
завода, ведутся проектно-изыска-
тельские работы. Его планируют 
открыть в 3 квартале 2024 года.

«В Шатровском округе создаƇтся 
первое в регионе мараловодческое 
хозяйство. Сегодня завезли первые 
180 голов маралов. До конца года 
планируется завезти до 1000 голов. 
В дальнейшем планы увеличить 
поголовье до 3000. Продукция на 
экспорт. ОбъƇм инвестиций – более 
150 млн рублей. Поддержим».

Новоселов доставили на четырех 
фурах. В хозяйстве для них созданы 
комфортные условия содержания, 
заготовлено 3000 тюков сена 
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АПК СОБЫТИЯ

В 2023 году выплаты на 2,1 миллиона 
получили 12 молодых специалистов, 
работающих в девяти аграрных пред-
приятиях региона. Всего с начала 
действия региональной программы 
77 молодых специалистов получили 
субсидии на общую сумму 13,5 мил-
лиона рублей.

В 2024 году по решению губернатора 
Евгения Куйвашева возможность полу-
чить господдержку появится не только 
у молодых специалистов, работающих 
в сƇлах и деревнях, но и в посƇлках 
городского типа, а также в городах 
с населением до 50 тысяч человек. До 
2023 года на выплату «подъƇмных» 
могли претендовать только жители 
сельских населƇнных пунктов.

«Стимулирующие выплаты предостав-
ляются в заявительном порядке для
привлечения на работу и закрепления
молодых специалистов в сельских тер-
риториях. Размер единовременной 
выплаты сотруднику с высшим образо-
ванием составляет 200 тысяч рублей, 
со средним профессиональным обра-
зованием – 150 тысяч рублей. Получая
«подъƇмные», каждый молодой спе-
циалист должен отработать в сельхоз-
организации не менее трƇх лет», –
рассказал первый заместитель ми-
нистра агропромышленного комп-
лекса и потребительского рынка 
Свердловской области Сергей 
Шарапов.

Челябинская область 
ОЖИДАЕТСЯ «МОЛОЧНЫЙ РОСТ»

В ближайшие годы на Южном Урале 
ожидается рост производства молока –
за счƇт строительства новых ферм. 
Об этом рассказал министр сельского 
хозяйства Челябинской области 
Алексей Кобылин на ежегодном 
совещании по развитию молочного 
животноводства, состоявшемся 
в Южно-Уральском агроуниверситете, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-центр регионального 
минсельхоза.

Глава аграрного ведомства проинфор-
мировал участников совещания о те-
кущей ситуации в животноводстве 
региона.

Сегодня в регионе работают 
79 молочных предприятий – 
сельхозорганизаций и фермер-
ских хозяйств. За 10 месяцев 
текущего года они произвели 
около 149 тысяч тонн молока – 
на уровне прошлого года. При 
этом хороший рост показали 
фермеры – надоили молока 
на 7 процентов больше, чем 
за 10 месяцев прошлого года. 
Животноводы преодолели за-
сухи предыдущих лет и начали 

одна из самых волнующих и чувст-
вительных тем в последнее время 
и для жителей нашего края, и для 
россиян во многих других регионах 
России. Как один из ключевых аграр-
ных регионов, конечно, мы детально 
разбираемся во всех подобных 
тенденциях», – подчеркнул глава 
региона.

По итогам 11 месяцев этого года 
фиксируется небольшой рост объе-
мов производства яиц в размере 
порядка 29 миллионов штук к прош-
лому году. К концу декабря, как 
прогнозируется, производство вый-
дет на мощность около 1,1 милли-
арда яиц. Рост объемов производства 
произошел, в том числе, благодаря 
реализации инвестпроектов на 
птицефабриках «Комсомольская» 
и «Молодежная». Об этом губерна-
тору доложил министр сельского 
хозяйства Сергей Межин.

Увеличиваются и объемы производства
мяса птицы. Так, в частности, в рамках
проекта по модернизации конвейер-
ной линии «Алтайского бройлера», как 
и планировалось, удалось увеличить 
мощность до 10 тысяч голов птицы 
в час.

Томская область 
УВЕЛИЧАТ ВЫПУСК 
ИНКУБАЦИОННОГО ЯЙЦА

АО «Сибагро» ввело все корпуса 
по производству инкубационных 
яиц на Кемеровской площадке 
Томской птицефабрики, сообщили 
ИА «Светич» в сельхоздепартаменте 
региона ссылкой на пресс-службу 
агрохолдинга.

Кемеровская площадка птицефабрики
теперь состоит из 48 корпусов и вспо-
могательных помещений, поголовье 

наращивать продуктивность 
животных.

В ближайшие годы ожидается 
молочный рост – за счƇт строи-
тельства новых животноводче-
ских помещений и комплексов 
в действующих хозяйствах.

По предварительным данным, 
инвестпроекты 2023 и 2024 го-
дов позволят ввести дополни-
тельно 3,3 тысячи скотомест, 
увеличить поголовье молочных 
коров на 2,5 тысячи голов и уве-
личить объƇм производства 
молока на 18 тысяч тонн.

Капексы входят в систему 
государственной поддержки, 
выстроенной для молочной 
отрасли. Также выплачиваются 
субсидии на производство 
молока: с начала 2023 года 
на эти цели хозяйствам 
перечислено 406 миллионов 
рублей из федерального 
и областного бюджетов.

СИБИРСКИЙ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 

ОКРУГ
Алтайский край 
ВЫРОСЛО ПРОИЗВОДСТВО 
ЯИЦ И МЯСА ПТИЦЫ

11 декабря вопрос производства 
яиц и мяса птицы в Алтайском крае 
обсудили на оперативном совещании 
под председательством губернато-
ра Виктора Томенко, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального минсельхоза.

«Цены на продукты в магазинах, 
особенно на яйца и мясо птицы, – --->
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родительского стада насчитывает 
175,5 тыс. птиц, которые производят 
более 5 млн инкубационных яиц 
в месяц. В будущем компания рас-
считывает еще нарастить произ-
водство.

«В текущем году запущены все
корпуса, которые были заплани-
рованы. Птица заселена своевре-
менно. Самая главная задача 
сейчас – это выйти на плановые 
показатели по производству 
инкубационного яйца и выводу 
кондиционного молодняка», – 
сообщает начальник цеха по 
производству инкубационного 
яйца Ильдара Муслимова.

Предприятие закрывает потребность 
холдинга в инкубационном яйце 
на 90%. В будущем планируется 
полностью отказаться от зарубежных 
поставок. При этом в январе сооб-
щалось, что группа планирует зак-
рыть собственные потребности 
в яйце и отказаться от поставок 
из Турции уже в мае.

«В планах Томской птицефабрики 
на ближайший период – введение 
в эксплуатацию двух корпусов для 
содержания петухов, а также запуск 
нового яйцесклада и кормосклада 
силосного типа с весовой для ком-
фортного кормления птиц», – отме-
чает пресс-служба.

Омская область 
РАСТЕТ ПРОИЗВОДСТВО 
ПРОДУКТОВ ПИТАНИЯ

В Омской области реализуются три 
масштабных проекта по увеличению 
производства пищевой продукции 
инвестиционной Ƈмкостью 5 млрд 
рублей, сообщает ИА «Светич» со
ссылкой на пресс-службу региональ-
ного правительства.

Омские предприятия пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности наращивают объемы 
производства продовольствен-
ных товаров. С начала 2023 года 
пищевой продукции собственного 
производства отгружено на сумму 
88,6 млрд рублей, напитков – 
21,5 млрд рублей.

Предприятиями пищевой 
промышленности достигнута 
положительная динамика 
в производстве сметаны на 
22,5%; молока – на 15,2%; 
минеральной воды – 14,3%; 
сыров – на 9,2%; творога – 
на 9%; говядины – на 5,4%.
«Пищевая и перерабатывающая 
промышленность региона в полном 
объеме обеспечивает внутренние 

тонн. Этого более чем достаточно 
для обеспечения внутренних потреб-
ностей края, а также реализации 
по стране и на экспорт», – отметил 
министр.

Пшеницу третьего класса аграрии 
края продали в интервенционный 
фонд по средней цене 14,2 тыс. 
рублей за тонну (без НДС). По данным 
мониторинга ценовой ситуации, 
который ведƇт краевой минсельхоз, 
на агропродовольственном рынке 
региона расценки сегодня немного 
ниже – около 12 тыс. рублей за тонну 
(без НДС).

Новосибирская область 
ЗЕРНОПРОИЗВОДИТЕЛИ 
ПОЛУЧАТ ДОПСРЕДСТВА

Дополнительные средства 
господдержки получат произ-
водители зерновых культур 
в Новосибирской области, со-
общает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
правительства.

Первый заместитель Председателя 
Государственной Думы, депутат от 
Новосибирской области Александр 
Жуков сообщил журналистам о ре-
шении Комиссии Федерального 
Собрания Российской Федерации 
по перераспределению бюджетных 
ассигнований в текущем финансовом 
году и плановом периоде, касаю-
щемся Новосибирской области.
«Одобрены предложения о выделении
дополнительных 397 млн рублей на
2023 год на возмещение производи-
телям зерновых культур части затрат 
на производство и реализацию зерно-

потребности населения в продукции. 
Переработку сельхозпродукции 
осуществляют более 900 органи-
заций: как малые, так и крупные 
производства. С каждым годом пред-
приятия развиваются и модерни-
зируются, это является важным 
фактором увеличения показателей 
производства продукции», – отме-
тил министр сельского хозяйства 
и продовольствия Омской области 
Николай Дрофа.

Для увеличения производства 
собственной продукции на тер-

ритории региона реализуются 
три масштабных проекта с общим 
объемом инвестиций более 
5 млрд рублей.

Красноярский край 
АГРАРИИ УЧАСТВУЮТ 
В ЗЕРНОВОЙ ИНТЕРВЕНЦИИ 

Аграрии Красноярского края 
продают в интервенционный фонд 
продовольственную пшеницу, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
минсельхоза.

В России проходят закупочные 
интервенции. С начала торгов 
в госфонд приобретено 89,2 тыс. тонн 
зерна на 1,2 млрд рублей. В том числе 
аграрии Красноярского края реализо-
вали почти 19 тыс. тонн зерновых на 
295 млн рублей. Доля региона 
в общем объƇме закупленной продо-
вольственной пшеницы третьего 
класса – около 38%.

Министр сельского хозяйства 
Красноярского края Илья Васильев 
сообщил, что региональные элеваторы 
готовы принять 217 тыс. тонн зерна.

«Рассчитываем на активное участие 
сельхозпроизводителей края в закуп-
ках. Высококачественной пшеницы 
третьего класса в общем объеме 
урожая 2023 года наши аграрии 
собрали более 90%. 

По сбору зерновых в целом в этом 
сезоне высокий результат – 2,7 млн 

вых культур. Указанные средства пре-
дусмотрены на компенсацию роста
цен на горюче-смазочные материалы,
минеральные удобрения, средства
защиты растений, семена, сельскохо-
зяйственную технику и запасные части
к ней. Таким образом всего в 2023 
году на поддержку производителей 
зерновых культур Новосибирская 
область получит 944 млн рублей», – 
прокомментировал Александр Жуков.
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Алтайский край 
ОТКРЫЛИ ЗАВОД ПО 
ПЕРЕРАБОТКЕ КЕДРОВОГО ОРЕХА

Ведущий алтайский производитель 
продукции из ядра кедрового ореха
в Западной Сибири – ООО «Дар 
Алтая» – открыл в Барнауле новый 
завод, сообщает ИА «Светич» со
ссылкой на пресс-службу региональ-
ного управления по пищевой, пере-
рабатывающей, фармацевтической 
промышленности и биотехнологиям.

В октябре компания переехала 
с арендуемых площадей в новое 
производственное помещение, 
построенное с нуля. Напомним, 
уже более 20 лет компания весьма 
успешно специализируется на 
производстве и поставках ядра 
кедрового ореха и масел холод-
ного отжима под торговой маркой 
«Сибирский продукт».

«Мы построили полноценный завод 
по переработке кедрового ореха 
и по производству элитных масел. 
В строительство вложено около 
250 млн рублей, в том числе кредит-
ные средства, полученные на льгот-
ных условиях с помощью Алтайского 
фонда поддержки малого и среднего 
предпринимательства. Новые площади
позволили нам открыть свой цех по
изготовлению спальных принадлеж-
ностей с наполнителем из кедровой 
шелухи (раньше обращались за услу-
гами по пошиву). Далее в наших 
планах – запустить производство 
фиточаƇв и бальзамов» – говорит 
директор предприятия Людмила 
Подколзина.

С открытием нового завода мощности 
по переработке кедрового ореха мо-
гут составить до 200 тонн в месяц.

проходит реализация федеральной 
программы сельской ипотеки.

Оренбургская область 
ПРОВЕЛИ СОВЕЩАНИЕ 
С РУКОВОДИТЕЛЯМИ 
ПТИЦЕФАБРИК

Первый вице-губернатор – первый 
зампред правительства – министр 
сельского хозяйства, торговли, пище-
вой и перерабатывающей промыш-
ленности Оренбургской области 
Сергей Балыкин провел совещание по 
вопросу ценообразования на продук-
цию птицеводства, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-службу 
регионального минсельхоза.

В заседании приняли участие заме-
ститель руководителя Управления 
Федеральной антимонопольной 
службы по Оренбургской области 
Игорь Быховец, руководители птице-
водческих предприятий.

Стоимость яиц – сегодня самая 
обсуждаемая в стране тема. Вопросы 
по ней задавали на прямой линии 
и с губернатором Оренбуржья, 
и с президентом России.

Руководители предприятий птицевод-
ства отметили, что уровень розничных 
цен на яйцо куриное напрямую 
зависит от затрат на производство 
продукции, которые, в свою очередь, 
значительно поднялись в цене. Это 
и корм, и ветпрепараты, и оборудова-
ние. Все это не могло не повлиять 
на себестоимость.

В то же время, по данным статистики 
на 11 декабря, Оренбургская область 
по стоимости яиц занимает пятое 
место в ПФО и 10 место по РФ (где 
1 место – самые низкие цены). При 
этом цены на яйцо в фирменных 
магазинах и отделах оренбургских 
птицефабрик на порядок ниже, чем 
в федеральных торговых сетях, где 
нередко в стоимость входят услуги 
посредников. Руководители птицефа-
брик заверили, что проблем с постав-
ками нет и не будет.

Республика Чувашия 
СТРОЯТ ОТКОРМПЛОЩАДКИ

Благодаря господдержке 
и собственным инвестициям ООО 
«Родина» в Ядринском округе Чу-
вашии строит две площадки по 
выращиванию и откорму молодняка 
крупного рогатого скота молочных 
пород на 500 голов. Стоимость 
объекта – 49,4 млн рублей, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального минсельхоза.
Проект состоит из двух площадок, 
первая на 250 голов уже введена 

ПРИВОЛЖСКИЙ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 

ОКРУГ
Пермский край
РЕАЛИЗУЮТ ГОСПРОГРАММУ 
РАЗВИТИЯ СЕЛА
В Прикамье Бардымский округ 
подготовил лучшую в стране заявку 
на получение средств в рамках 
госпрограммы «Комплексное раз-
витие сельских территорий». Глава 
Пермского края Дмитрий Махонин 
поручил распространить успешный 
опыт на другие муниципалитеты, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
правительства.
8 декабря на выездном заседании 
регионального правительства под 
председательством губернатора 
Пермского края Дмитрия Махонина 
был рассмотрен вопрос о реализации 
мероприятий госпрограммы 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» (КРСТ).
Дмитрий Махонин отметил, что 
в 2022 году в рамках госпрограм-
мы по направлению «Современный 
облик сельских территорий» в При-
камье из федерального бюджета 
привлечено свыше 440 млн руб. 
Средства были направлены на 
строительство социальных объек-
тов, благоустройство территорий 
и обновление коммунальной инф-
раструктуры.

«Эта программа очень важна, потому
что зачастую является единственным 
источником средств для развития 
сельских территорий. Кроме того, мы 
не скрываем наших амбициозных
планов по развитию сельского хо-
зяйства и агросектора», – подчеркнул 
глава региона.

В 2023 году при содействии краевого
минагро Бардымский округ подготовил
лучшую в стране заявку на получение 
средств в рамках госпрограммы КРСТ. 
По итогам конкурсного отбора муни-
ципалитет занял первое место в стра-
не, набрав наивысшее количество 
баллов.

Министр агропромышленного 
комплекса Пермского края Павел 
Носков отметил, что госпрограмма 
КРСТ включает в себя несколько 
направлений, в том числе ключевое, 
касающееся улучшения жилищных 
условий в сельских территориях. 
В рамках этого направления ведутся
работы по предоставлению социаль-
ных выплат улучшению жилищных 
условий, строительству жилья для 
последующей передачи в соцнайм, 
благоустройству территорий, а также --->
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в эксплуатацию, и государство ком-
пенсировало часть затрат на еƇ
строительство. Как рассказал вице-
премьер, министр сельского хозяйст-
ва Чувашии Сергей Артамонов, ООО 
«Родина» одобрено софинансиро-
вание проекта из федерального 
бюджета в размере 8,9 млн рублей. 
Кроме того, на возмещение расходов 
по проекту хозяйству будут выделены 
средства из республиканского бюд-
жета в размере порядка 5,5 млн 
рублей.

С помощью реализации таких проектов
расширяются производственные мощ-
ности и создаются новые рабочие 
места, что в свою очередь укрепляет 
экономику района. Так, среди сельхоз-
организаций округа «Родина» зани-
мает 1 место по численности крупного 
рогатого скота и по валовому произ-
водству молока.

Ранее вице-премьер Чувашии Сергей 
Артамонов сообщал, что в 2023 в ре-
гионе выполняется 124 аграрных ин-
вестпроекта на общую сумму 3,5 млрд
руб. Благодаря их реализации плани-
руется создать 350 новых рабочих 
мест.

Кировская область 
В РЕГИОНЕ УВЕЛИЧАТ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ АПК

В министерстве финансов Кировской 
области проинформировали, что на 
2023 год увеличен объем средств из
федерального бюджета на поддержку
агропрома. Ассигнования из федераль-
ной казны направят на развитие 
растениеводства, животноводства, 
производства зерновых культур, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
правительства.

Так, на поддержку сельскохозяйст-
венного производства по отдельным 
подотраслям растениеводства 
и животноводства выделено допол-
нительно 12,1 млн рублей. Средства
будут направлены сельскохозяйст-
венным товаропроизводителям на
возмещение части затрат на сельско-
хозяйственное страхование.

– С учетом ранее предусмотренных 
средств общий объем расходов на 
агрострахование составит 31,3 млн 
рублей, что выше уровня прошлого 
года более чем в два раза, – рас-
сказали в региональном минфине.

Также в этом году увеличен объем 
средств из федерального бюджета 
на возмещение производителям 
зерновых культур части затрат 
на производство и реализацию 
зерновых культур – на 50,6 млн 
рублей.

блока напомнил, что в этом году 
не только работникам АПК, но 
и сотрудникам социальной сферы 
Ровенского района был оказан новый 
вид государственной поддержки – 
строительство жилья по договорам 
социального найма с дальнейшим 
правом выкупа на льготных условиях. 
В 2024 году данная практика будет 
применена уже в трех районах 
области: Федоровском, Ровенском 
и Краснопартизанском, улучшить 
жилищные условия смогут 22 семьи.

«Отрасль развивается, становится 
более наукоемкой, для внедрения 
современных технологий нужны 
высококвалифицированные кадры. 
Поэтому наша первоочередная задача 
для закрепления на селе молодых 
специалистов – создание комфортных 
условий проживания и обеспечение 
достойной оплаты труда», – подчерк-
нул Роман Ковальский.

С учетом ранее предусмотренных 
средств общий объем расходов 
в этом направлении составит 
398,3 млн рублей. Поддержку 
получат сельхозтоваропроизводи-
=тели, занимающиеся производст-
вом и реализацией пшеницы, ржи, 
ячменя и кукурузы.

На 1 декабря государственной 
поддержкой уже воспользовались
более 170 сельхозтоваропроизво-
дителей области.

Саратовская область 
СТАРАЮТСЯ ЗАКРЕПИТЬ 
МОЛОДЕЖЬ НА СЕЛЕ

115 миллионов рублей было 
направлено из бюджета Саратов-
ской области на поддержку мо-
лодых специалистов АПК, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального минсельхоза.

За период с 2012 по 2023 годы 
меры господдержки были оказаны 
499 молодым специалистам АПК. 
Общий объем выплат из областного 
бюджета составил 115 млн рублей. 
Об этом рассказал зампред пра-
вительства области – министр 
сельского хозяйства области Роман 
Ковальский на встрече губернатора 
Романа Бусаргина с финалистами 
и победителями Всероссийского 
конкурса молодых управленцев 
«Лидеры села».
Кроме этого, только в 2023 году 
на условиях софинансирования 
более чем на 4,4 млн рублей были
компенсированы затраты сельхоз-
товаропроизводителей на прохож-
дение производственной практики 
студентов. Будущие специалисты АПК 
перенимали опыт в АО «Племзавод 
«Трудовой»», АО «Волга», ООО 
«Кольцовское», ООО Лето 2022», 
других сельхозпредприятиях области, 
а также в крестьянских (фермерских) 
хозяйствах Пугачевского, Балашов-
ского, Петровского и Вольского 
муниципальных районов.

Также на встрече с молодыми 
управленцами глава аграрного 

Республика Башкортостан
РАСТЕТ ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА

В Башкортостане произвели 738 тыс. 
тонн товарного молока, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального минсельхоза.

Сельхозпредприятия и фермерские 
хозяйства Республики Башкортостан 
к 8 декабря произвели 738 тысяч тонн 
молока. Это на 29 тысяч тонн
больше, чем показатель за анало-
гичный период 2022 года.

Абсолютное лидерство продолжают 
удерживать хозяйства Чекмагушев-
ского района, где общее производст-
во товарного молока составило 72,1 
тыс. т. Район показал и самый лучший 
прирост к прошлому году – 9,1 тыс. т.

Более 6 тысяч тонн прибавили 
к прошлому году сельхозпред-
приятия и фермеры Аургазинского 
района, за счет этого муниципали-
тет закрепился на третьем месте по
общему производству товарного 
молока, с показателем 47,5 тыс. т.
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На второй позиции Илишевские 
хозяйства, которые к 8 декабря 
произвели 51,5 тыс. тонн молока. 
Это выше прошлогоднего уровня 
почти на 5 тыс. т.

Нижегородская область 
ПИЩЕПРОМ УВЕЛИЧИЛ 
ВЫПУСК ПРОДУКТОВ
Предприятия нижегородского 
пищепрома увеличили выпуск 
продуктов питания почти на 9% 
за 10 месяцев 2023 года, сооб-
щает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
правительства.

«Индекс физического объема 
производства пищевых продуктов 
за десять месяцев текущего года 
составил 108,7 процента. Рост 
достигнут за счет увеличения выпуска 
мяса, колбас, молока, сыров, творога, 
сливочного масла, хлебобулочных 
изделий, плодоовощных консервов. 
За указанный период предприятия 
отрасли произвели продукции на
общую сумму 152 миллиарда руб-
лей», – пояснил министр сельского 
хозяйства и продовольственных 
ресурсов Нижегородской области 
Николай Денисов.

По данным регионального минсель-
хоза, за январь-октябрь 2023 года на 
10% увеличено производство мяса, на 
10,3% – колбасных изделий, на 12% – 
молока, на 28,8% – сливочного масла, 
на 31,8% – сыров и творога, на 24,1% –
хлебобулочных изделий, на 12,8% – 
плодоовощных консервов.

«Для поддержки предприятий пищевой
промышленности предусмотрены про-
граммы льготного кредитования. Суб-
сидированные кредиты можно получить
на развитие производства, например,
на покупку оборудования, модерниза-
цию действующего перерабатываю-
щего цеха или строительство нового, 
а также на закупку сырья для про-
изводства продукции», – добавил 
министр.

В 2023 году на поддержку предпри-
ятий АПК и развитие сельских 
территорий Нижегородской области 
выделено 5,7 млрд рублей субсидий, 
из которых 5,5 млрд рублей уже 
доведено до сельхозпроизводителей. 

Пензенская область 
ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ 
С ГОМСЕЛЬМАШЕМ

Делегация Пензенской области 
посетила Республику Беларусь. 
В состав делегации вошли крупные 
сельхозтоваропроизводители, ректор 
ПГАУ Олег Кухарев и генеральный 
директор ООО ТД «Подшипник» 

печивает семенным материалом 
свои поля, а это около 155 тысяч га, 
и местных сельхозпроизводителей. 
Этой весной продано около 500 тонн
семян разных культур. К слову, 
рекордный объем производства 
элитных семян на заводе зафикси-
рован в прошлом году и составил 
22600 тонн.
За годы работы сортовой состав 
предприятия был оптимизирован. 
Сегодня в ассортименте завода 
«Зерно жизни» 11 сортов озимой 
и яровой пшеницы, ячменя, гороха, 
нута и масличного льна. В этом 
сезоне новинками стали сорта 
твердой яровой пшеницы «безен-
чукская крепость» и «безенчукская 
золотистая», созданные в НИИСХ 
им. Тулайкова.

– В планах на 2024 год расширение 
посевных площадей под твердую 
яровую пшеницу. Как известно, цена 
ее в 1,5-2 раза выше, чем цена яро-
вой мягкой. Безенчукские сорта очень 
хорошие. К примеру, в этом сезоне 
урожайность «безенчукской крепости» 
составила 35 ц/га. На будущий год мы 
подготовили семенного материала 
яровой твердой пшеницы около трех
тысяч тонн, это почти в два раза 
больше, чем в этом, – отметил за-
меститель директора агрохолдинга 
по семеноводству Олег Федоров.

Республика Татарстан 
НАРАЩИВАЮТ ПРОИЗВОДСТВО 
МОЛОКА И ЯИЦ

Татарстан полностью обеспечивает 
себя продукцией животноводства, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
минсельхозпрода. По итогам работы 
11 месяцев сельхозформированиями 
произведено 1 млн 530 тыс. тонн 
молока с ростом в 142 тыс. тонн. 

Молочные районы, такие как Кукмор-
ский, Балтасинский, Мамадышский, 

Сергей Губский. Возглавил еƇ зам-
пред правительства – министр 
сельского хозяйства Пензенской 
области Роман Калентьев, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу регионального минсельхоза.

В ходе визита в Республику Беларусь 
сельхозтоваропроизводители Пензен-
ской области ознакомились с произ-
водством агротехники «Гомсельмаш», 
новыми разработками компании 
и приняли участие в деловых пере-
говорах.
Состоялась рабочая встреча с замести-
телем генерального директора ОАО
«Гомсельмаш» Виктором Славашевичем
с участием ведущих специалистов. 
В рамках встречи было подписано 
соглашение о сотрудничестве в сфе-
ре материально-технического обес-
печения аграриев Пензенской 
области.
Кроме того, будет выработан комплекс 
мер, направленных на оснащении ре-
гиона современной, эффективной, 
высокопроизводительной уборочной 
техникой.

Подписи под документом поставили 
заместитель председателя прави-
тельства Пензенской области – ми-
нистр сельского хозяйства Пензенской
области Роман Калентьев и генераль-
ный директор ОАО «Гомсельмаш» 
Александр Новиков.

Самарская область 
СЕМЗАВОД СДЕЛАЕТ УПОР 
НА ТВЕРДОЙ ПШЕНИЦЕ

В планах на 2024 год у семенного 
завода «Зерно жизни» – расширение 
посевных площадей под твердую 
яровую пшеницу, сообщает ИА «Светич»
со ссылкой на пресс-службу регио-
нального минсельхозпрода.

Ежегодно семенной завод «Зерно 
жизни», входящий в состав агрохол-
динга с одноименным названием, 
производит около 20 тысяч тонн 
элитных семян. Он полностью обес-

--->
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Сабинский продолжают наращивать 
объемы производства. Средняя 
продуктивность за 11 месяцев здесь 
превысила 8 тыс. 300 кг на корову. 
Мензелинский район увеличил свои 
объемы в два раза. Более 8 тыс. на 
корову надоили также Мензелинский, 
Елабужский, Бугульминский и Муслю-
мовский районы.

В Минсельхозпроде РТ отмечают, 
что Татарстан полностью обеспечивает 
себя продукцией животноводства. 
На душу населения яиц производится 
на 13% выше нормы потребления. 
Молока производится на 28% больше, 
чем потребляется, производство мяса — 
выше нормы потребления на 29%.

За 11 месяцев текущего года произ-
ведено яиц 1 млрд 453 млн штук, что 
на 33,6 млн штук больше аналогичного 
периода прошлого года. В Казани 
и крупных городах республики прохо-
дят сельскохозяйственные ярмарки, 
на которых по социальным ценам 
реализуется продукция аграриев 
региона.

Ульяновская область
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИВЛЕКАТЬ 
АГРОИНВЕСТОРОВ

В 2023 году в Ульяновской области 
реализовано семь инвестиционных 
проектов в сфере сельского хозяйства. 
Создано более 60 новых рабочих мест, 
сообщает ИА «Светич» со ссылкой 
на пресс-службу регионального 
минсельхоза.
Как рассказал и.о. министра АПК 
и развития сельских территорий 
Ульяновской области Алексей Леуш-
кин, в этом году реализовано семь 
инвестпроектов на общую сумму 
565 млн рублей. «Ульяновская область 
остаƇтся привлекательным для инвес-
торов регионом. На конец 2023 года 
в инвестиционном портфеле АПК 
находится 40 проектов на общую 
сумму 20,9 млрд рублей на разной 
стадии реализации. По итогам для 
жителей различных муниципалитетов 
региона планируется создать порядка 
1,8 тысячи новых рабочих мест», — 
сообщил Алексей Леушкин.

Республика Мордовия
НАШЛИ СПОСОБ ЗАМЕСТИТЬ 
ИМПОРТНЫЕ МОЛОЧНЫЕ 
КИСЛОТЫ

Группа молодых ученых из Мордовии 
работает над проектом, позволяющим 
на отходах хлебопекарного произ-
водства получать молочную кислоту, 
доля импорта которой в России состав-
ляет 80%, сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу регио-
нального правительства.
В Мордовии завершился 11 сезон 
акселерационной программы «Школа 
стартапов Сколково». Один из участ-
ников – Артемий Сурков. Студент МГУ 
им. Н.П. Огарева развивает проект 
по биотехнологии, который занимается 
разработкой технологии отечествен-
ного производства молочной кислоты 
микробиологическим синтезом 
на отходах хлебопекарного произ-
водства.

Применение молочной кислоты очень 
широкое – пищевая и химическая 
промышленности, косметология, 
пивоварение, медицина. Сейчас доля 
импорта молочной кислоты в России 
составляет 80%.

Для преодоления зависимости 
российского рынка от импорта 
техпреды создают дешевую и эффек-
тивную технологию производства 
молочной кислоты. Предлагаемая 
экологически чистая технология на 
основе дешевых отходов хлебопекар-
ных производств позволит частично 
закрыть потребности в молочной 
кислоте в различных отраслях 
промышленности. 

Фото из открытых источников

направлением развития всего агро-
сектора региона. Большим достиже-
нием стало масштабное производство 
овощей открытого грунта, – заявил 
Денис Константинов.

Растениеводы Марий Эл увеличили 
производство овощей открытого 
грунта до 121,6 тыс. тонн или на 18% 
и производство картофеля до 236 тыс. 
тонн или 7,8% с 2018 года.

Особенно отмечена работа аграриев 
Марий Эл в направлении расширения 
использования российских сортов 
и гибридов. Сельхозтоваропроизводи-
тели региона заключили соглашения 
с Федеральным исследовательским 
центром картофеля имени А.Г. Лорха, 
Федеральным научным центром 
овощеводства, Федеральным научным 
центром риса, а также с Селекцион-
ной станцией имени Н.Н. Тимофеева, 
ООО «Агрохолднг Поиск». 

Республика Удмуртия 
ПОСТАВЛЯЕТ МОЛОЧНУЮ 
ПРОДУКЦИЮ В ТУНИС

Удмуртская Республика впервые 
поставила молочную продукцию в 
Тунис, сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу Управления 
Россельхознадзора по Кировской 
области, Удмуртской Республике 
и Пермскому краю.

В ноябре состоялась отправка первой 
партии молочной продукции из 
Удмуртии в Тунис. Речь идет о сухом 

Республика Марий Эл 
ВЫРОСЛО ПРОИЗВОДСТВО 
ОВОЩЕЙ ОТКРЫТОГО ГРУНТА

Доля сортов (гибридов) отечественной 
селекции в структуре посевов овощ-
ных культур в республике увеличилась 
с 1% в 2018 г. до 13% в 2023 г., 
по картофелю с 1% до 3%. Об этом 
заявил зампред правления Россель-
хозбанка Денис Константинов на 
дне Республики Марий Эл на форуме 
«Россия», сообщает ИА «Светич» 
со ссылкой на пресс-службу РСХБ.

Марий Эл – по-настоящему аграрный 
субъект, доля сельского хозяйства 
в составе валового регионального 
продукта (ВРП) стабильно составляет 
16,1%. «С 2018 года стоимостный 
объƇм производства продукции АПК 
в Марий Эл увеличился с 43,3 до 
58,1 млрд рублей. При этом отмечаем 
всƇ более значимую роль растениевод-
ства. Его доля выросла с 26% до 32%, 
и есть все предпосылки, что именно 
растениеводство будет главным 

цельном и обезжиренном молоке. 
Общий вес груза – 24 тонн. Специа-
листы Россельхознадзора проконтро-
лировали отгрузку.

Вся партия продукции была признана 
безопасной в ветеринарно-санитар-
ном отношении и соответствовала 
требованиям страны-импортера. 
Качество продукции подтверждено 
результатами лабораторных испытаний 
в ТатИЛ ФГБУ «ВНИИЗЖ» (г. Казань). 
Разрешение на вывоз оформлено 
в автоматизированной системе вете-
ринарного надзора «Аргус». Ранее 
экспорт молочной продукции из реги-
она в Тунис не осуществлялся.
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ЖЕЛАНИЕ И ВОЗМОЖНОСТИ 
СОВПАДАЮТ

Наглядный пример того, как может 
эффективно развиваться семейный 
бизнес при участии государства, 
найти в республике достаточно 
просто. Один из таких – хозяйство 
Василия Зайникаева из Калтасин-
ского района, развитие которого 
идет сразу в трех направлениях. 
Речь идет о скотоводстве – мясном 
и молочном, зерновом производстве. 
Сейчас на фермерском подворье 

бывшего колхозного овощехра-
нилища. И это было только начало, 
которое в буквальном смысле 
и подтолкнуло к участию в государ-
ственной программе «Начинающий 
фермер». 

Трудно сказать, было ли это неожи-
данностью для Зайникаевых. Скорее 
всего нет, поскольку речь шла 
о логическом раскладе событий, 
который позволил сделать еще один 
шаг вперед и продолжить своƇ начи-
нание. Став обладателем денежного 
гранта в рамках названной госпро-
граммы на сумму 1,3 млн рублей, 
новоявленные предприниматели 
прикупили сразу 23 нетели бесту-
жевской породы. 

Сам хозяин семейной фермы 
считает, что для развития малого 
бизнеса у сельского жителя имеется 
сегодня немало возможностей. 
«Главное, – говорит Василий, – было 

более 170 голов крупнорогатых 
животных, десяток лошадей, конечно, 
земля. ЕƇ в обработке рачительных 
хозяев более 600 гектаров. 

Это сегодня. А тогда в 2014 году, 
когда все только, только начиналось, 
в арсенале Зайникаевых значился 
один единственный трактор, 
да участок в 40 гектаров. А еще, было 
огромное желание работать, 
добиться чего-то большего. Чтобы 
осуществить мечту, собрали все свои 
средства и приобрели кое-какую 
технику, пустовавшее помещение 

Никто не станет отрицать, что семейные фермы, основой 
которых являются крестьянские (фермерские) хозяйства, – 
существенное подспорье в развитии агропромышленного 
комплекса страны. Так, например, в республике Башкортостан
только за прошлый год доля представителей малых форм 
собственности в производстве валовой продукции сельского 
хозяйства выросла на 4%. И эта тенденция, имеющая 
реальную поддержку, в том числе со стороны региональных 
властей, неизменно нарастает.

Если очень захотеть…

Текст: Владимир СЕДАНОВ
Фото автора и из 
открытых источников

ОПЫТ РЕГИОНА АПК
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бы желание. Можно участвовать 
в грантовых программах, исполь-
зовать лизинг для крупных приоб-
ретений, пользоваться субсидиями 
и т.д. Мы приобрели поголовье КРС, 
обновили подготовительную технику 
и отремонтировали животновод-
ческие корпуса. Это позволило 
выйти на новые объемы в надоях 
молока и заготовке кормов».

И это не просто слова, поскольку 
сами Зайникаевы все испытали 
на себе и поняли, что в стремлениях 
своих они не одиноки. Именно 
поэтому смогли в значительной 
степени укрепить материально-
производственную базу своего 
семейного хозяйства. Так, например, 
в 2021 году поучаствовали еще 
в одной госпрограмме по поддержке 
семейных ферм в плане развития 
молочного животноводства и полу-
чили грант на сумму 12,3 млн рублей. 
Закупили на них 48 голов племенных 
нетелей черно-пестрой породы 
и необходимую для заготовки кормов 
технику: измельчитель-смеситель 
раздатчик кормов «Хозяин», зерно-
уборочный комбайн «Акрос-550», 
колесный трактор, навесную ротор-
ную косилку. Производственные 
мощности хозяйства значительно 
укрепились.

Сегодня на ферме Зайникаевых 
трудятся все члены семьи. Кроме 
того, имеются привлеченные со 
стороны рабочие – как на постоянной, 
так и сезонной основе. Есть в голове 
Василия и новые задумки. Как без 
них? Почему бы, скажем, не заняться 
своей селекционной работой, не 
поразмышлять над другими направ-
лениями деятельности подобного 
рода…

АЛТЫН-КУЯН И ДРУГИЕ

Развитие хозяйств малых форм 
собственности находится в приори-
тетах руководства республики. Об 
этом наглядно свидетельствует тот 
факт, что общая сумма господдержки, 
в частности, по программе «Семейная 
ферма» составила в текущем году 
95 млн рублей. В общей сложности 
на участие в конкурсе было оформ-
лено 53 заявки, а для защиты 
своих проектов перед специально 
созданной компетентной комиссией 
допущено 30 претендентов. Облада-
телями грантов после тщательного 
рассмотрения предложенных 
направлений развития стали 
14 семейных ферм.

ТОЛЬКО ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД 
ДОЛЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
МАЛЫХ ФОРМ СОБСТВЕННОСТИ 
В ПРОИЗВОДСТВЕ ВАЛОВОЙ 
ПРОДУКЦИИ СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА РЕСПУБЛИКИ 
ВЫРОСЛА НА ЧЕТЫРЕ 
ПРОЦЕНТА

Анися Акст

--->

Как отмечают в аграрном ведомстве, 
традиционно в конкурсах на полу-
чение грантов участвуют предприни-
матели, уже нацеленные на развитие 
своих хозяйств, осваивающие 
новые технологии и направления 
деятельности. Для них господдержка 
становится отличной возможностью 
осуществить задуманное в самые 
короткие сроки. В то же время 
республика получает рост объƇмов 
производства продуктов питания. 

Следует добавить, что грант на 
развитие семейной фермы предо-
ставляется крестьянским (фермер-
ским) хозяйствам и индивидуальным 
предпринимателям – в размере, 
не превышающем 30 млн рублей, 
но не более 60% итоговой стоимости 
проекта претендента.

Поддержка малого и среднего пред-
принимательства в аграрной сфере 
строится на постоянной основе 
и является традицией на протяжении 
ряда лет. Это не какая-то разовая 
акция, а хорошо отлаженная система. 
К примеру, доля крестьянских 
(фермерских) хозяйств в валовой 
продукции отрасли по итогам 
минувшего года выросла на 17%. 
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А это совсем даже немало. Всего 
же на развитие предприниматель-
ства на селе в прошлом году было 
направлено более 580 млн рублей 
государственной поддержки, а полу-
чили ее 140 субъектов малого 
и среднего бизнеса. 

Эффективно реализуется на терри-
тории региона программа «Агро-
стартап», используя которую свои 

бизнес» по направлению социальное 
предпринимательство и теперь в еƇ 
планах открыть на ферме контактный 
зоопарк, в котором будут органи-
зованы экскурсии для особенных 
детей. А дальше… «Почему бы, – 
мечтает она, – не попробовать 
держать на подворье козочек, ягнят 
и не только их». Действительно, 
почему бы?

проекты в минувшем году реали-
зовывали 39 получателей гранта, 
а объем их поддержки составил 
125 млн рублей. И этот перечень 
можно продолжить, поскольку 
государственные субсидии так же 
помогают развиваться в том числе 
и сельскохозяйственным потреби-
тельским кооперативам, коих только 
за прошлый год было создано 
в республике 28.

Кстати сказать, представители малых 
и средних форм собственности 
в республике участвуют в самых 
разных программах и не застаива-
ются на месте. Так Анися Акст 
из Иглинского района стала одной 
из победительниц регионального 
этапа программы «Мама-предпри-
ниматель». За свой проект «Фермер-
ское хозяйство «Алтын-Куян» она 
получила два сертификата: один 
на грант в размере 100 тыс. рублей 
от торгово-промышленной палаты 
республики, второй – номиналом 
400 тыс. рублей от нее же. Начали 
селяне с разведения кроликов, 
а затем пришло время расширяться. 
В Центре инноваций социальной 
сферы агентства республики Башкор-
тостан по предпринимательству 
по программе адресной социальной 
помощи на основании социального 
контракта (АСПК) фермеру оказали 
социальную помощь. На полученные 
средства Анися приобрела стройма-
териалы для новых клеток и техни-
ческие средства для заготовки 
кормов своим животным.

И что еще немаловажно, молодая 
женщина занимается самораз-
витием. Обучилась в центре «Мой 

Василий Зайникаев

КСТАТИ

Сельское хозяйство Республики 
Башкортостан является одним 
из ведущих в Российской Федерации. 
Располагая 3,4 % (7,069 млн га, 
пашня – 3636,7 тыс. га) сельхозугодий 
России, республика производит 
3,2 % всей еƇ сельхозпродукции.

С

ОПЫТ РЕГИОНА АПК

ОБЩАЯ СУММА ГОСПОДДЕРЖКИ 
ПО ПРОГРАММЕ «СЕМЕЙНАЯ 
ФЕРМА» СОСТАВИЛА В ТЕКУЩЕМ 
ГОДУ 95, МЛН РУБЛЕЙ. 
ОБЛАДАТЕЛЯМИ ГРАНТОВ ПОСЛЕ 
ТЩАТЕЛЬНОГО РАССМОТРЕНИЯ 
ПРЕДЛОЖЕННЫХ ПРОЕКТОВ 
РАЗВИТИЯ СТАЛИ 14
СЕМЕЙНЫХ ФЕРМ
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«Тюменский завод 
быстровозводимых 

конструкций»: 

Для предприятий агропромышлен-
ного комплекса завод производит 
бескаркасные ангары, которые 
могут быть использованы как зер-
нохранилища, овощехранилища, 
откормочные площадки, коровники,

здания из легких стальных 
конструкций (ЛСТК) и черного 
металла, каркас здания обшива-
ется сэндвич-панелями.

«Мы на рынке с 2012 года, работаем 
по всему УрФО и за его пределами: 
к нам обращаются агропредприятия 
из Тюменской, Челябинской, Курган-
ской, Омской, Кемеровской областей, 
ХМАО, ЯНАО, – говорит руководитель 
предприятия Георгий Желябин. – 

МТМ, складские или производст-
венные помещения в теплом или 
холодном исполнении. Помимо 
ангаров-арочников «Тюменский 
завод быстровозводимых конст-
рукций» (ТЗБК) строит прямостенные 

Завершается столь непростой для российских аграриев 2023 
год. Свою лепту в их поддержку внесла и группа компаний
«Тюменский завод быстровозводимых конструкций» (ТЗБК) 
На счету предприятия более 41 тысячи построенных квадратных 
метров производственных помещений. Больше всего 
в Уральском регионе. Каковы итоги этого года, и планы 
на следующий, мы беседовали с руководителем предприятия 
Георгием Желябиным.

востребованная технология 
строительства ангаров

Георгий Желябин

СЕЛЬСКИЙ СТРОИТЕЛЬ
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Ценный продукт нашей компании –
быстровозводимые здания, которые 
мы изготавливаем в любое время 
года. У них широкий спектр приме-
нения и быстрая окупаемость – 
буквально 2-3 месяца. В конечном 
итоге, люди, обращаясь к нам, не
только ничего не теряют, но и, нао-
борот, преумножают свое благосо-
стояние».

Как отмечает Георгий Желябин, 
несмотря на сложности, связанные 
с нестабильной экономической 
и политической ситуацией, год для 
предприятия выдался удачным.

«За год мы построили 42 объекта 
общей площадью 41,5 тыс. кв. 
метров: зернохранилища, откор-
мочные площадки, теплые и хо-
лодные складские помещения», – 
отмечает он.

Для понимания, у аналогичных 
предприятий данный показатель 
в два раза ниже. Все потому, 
что клиенты ТЗБК возвращаются 
к нему снова и снова. 

Наибольший спрос на продукцию 
ТЗБК идет в теплое время – с мая 
по октябрь. Однако компания готова 
работать и зимой (за исключением 
бетонных работ, которые лучше 
проводить при плюсовой темпе-
ратуре) – для заказчика это будет 
дешевле. 

Если же говорить о перспективах, 
то предприятие активно готовится 

был объект стоимостью шесть мил-
лионов, которые клиент оплачивал 
в течение года, когда начал реали-
зовывать урожай.

Все объекты возводятся своими 
силами. В распоряжении ТЗБК 
находятся пять квалифицирован-
ных бригад монтажников. Все 
расчеты по строительству и про-
цедуры введения в эксплуатацию 
также осуществляются самим 
предприятием, в его структуре 
есть свое конструкторское бюро, 
способное разработать проекты 
любой сложности, будь то откор-
мочный или молочный блок, ко-
ровник или складское помещение. 
С начала до реализации и введе-
ния объекта в эксплуатацию, про-
ходит от месяца до четырех. ВсƇ 
благодаря слаженной работе всех 
отделов и особенно бригадам 
монтажников, готовых выехать 
в любой регион, отмечает Георгий 
Желябин.

«Быстрота – это главное преиму-
щество применяемой нами техно-

СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ 
ЗАВОДА ТЗБК:

• БЕСКАРКАСНЫЕ АРОЧНЫЕ ЗДАНИЯ
• ПРЯМОСТЕННЫЕ ЗДАНИЯ 
ИЗ МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИЙ

• ПРЯМОСТЕННЫЕ ЗДАНИЯ ИЗ ЛЕГКИХ 
СТАЛЬНЫХ ТОНКОСТЕННЫХ 
КОНСТРУКЦИЙ ( ЛСТК )

• МОДУЛЬНЫЕ И МОБИЛЬНЫЕ ЗДАНИЯ
• НАВЕСЫ, ЗАБОРЫ, МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА, 
СОТОВЫЙ ПОЛИКАРБОНАТ

• ВИНТОВЫЕ СВАИ
• МОНТАЖ МЕТАЛЛОКОНСТРУКЦИИ

«Нам небезразлично, как ведет себя
построенный нами ангар в процессе 
эксплуатации, – говорит Георгий 
Желябин. – При обращении мы вы-
езжаем на место и устраняем проб-
лему. Тем более, что у нас перед
клиентами гарантийные обязательства
в течение пяти лет. Мы реагируем 
на обращения в любое время дня 
и ночи: нам важно мнение заказчика».

«Мы нацелены на долговременное 
партнерство, поэтому с самого нача-
ла вникаем в суть поставленной зада-
чи и отталкиваемся от существующей
ситуации. У многих наших клиентов 
уже по 5-6 построенных нами объек-
тов, и они снова и снова возвраща-
ются к нам», – рассказывает Георгий 
Желябин. 

Кроме того, немаловажное значение 
играет возможность рассрочки пла-
тежа. Как рассказывает Георгий 
Желябин, в практике предприятия 

логии. Далее – наиболее низкая 
стоимость за квадратный метр, т.к. 
свое производство, и суть самой 
технологии в том, чтобы было не-
дорого. Когда к нам обращается 
хозяйство и начинает сравнивать 
цены, то мы обязательно дадим ему 
наиболее выгодную стоимость, 
меньше, чем у конкурентов. Поэтому, 
в короткие сроки, за минимальные 
деньги он ставит себе ангар. Тем 
самым, он может быстро окупить 
вложенные денежные средства. 
Взять, к примеру, такое предприя-
тие, которое арендует площади. 
Если оно решает вопрос с землей, 
где можно строить, и обращается 
в нашу компанию, то уже через
месяц избавляется от необходимо-
сти платить за аренду, платит за 
свое помещение, которое окупит-
ся у него за год-полтора», – отме-
чает он.

к следующему году, тем более, что
ряд проектов – переходящие, их
реализация закончится как раз
в следующем году. Кроме того, на
заводе запускается производство 
бетонно-промышленных полов 
и возможность асфальтирования 
площадок. Данное направление, как 
оказалось, крайне востребовано, 
и предприятие решило его развивать. 
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Как рассказал коммерческий 
директор Zoomlion Heavy Industry 
Rus Ринат Амиров, доля компании 
составила порядка трети от всего 
объема продаваемой в Курганской 
области аграрной техники. Кроме 
того, компания стала лидером 
по продажам на российском рынке 
в сегментах техники 90-230 л.с. 

дилера —  ООО «КурганИнТех», 
который оперативно поставлял 
на склады необходимые запчасти 
и пополнял номенклатуру. Несмотря 
на то, что мы начали работать с этим 
дилером относительно недавно, 
в прошлом году, мы видим, насколько 
серьезно они подошли к делу 
в плане технической поддержки, 
которую они с самого начала поста-
вили в приоритет. Сразу пополнили 
склады двигателями и коробками 
передач. При выборе техники агра-
рии обращают на это внимание 
в первую очередь, так как от опера-
тивности доставки запчастей 
и технической поддержки во многом 
зависит успешность короткой 
уборочной кампании», – отметил 
Ринат Амиров.

Так, в 2023 году доля бренда увели-
чилась на 8% и составила 26%, 
а в некоторых регионах – 45%.

«Несмотря на высокую конкуренцию, 
нам удалось выйти на очень хороший 
показатель: примерно треть всей 
продаваемой в Курганской области 
техники – наша. Во многом это 
заслуга нашего официального 

Почти 30% продаж сельскохозяйственных тракторов 90-230 л.с.
в Курганской области приходятся на долю крупнейшего мирового 
производителя – Zoomlion AG. Такие данные были озвучены 
коммерческим директором Zoomlion Heavy Industry Rus 
Ринатом Амировым и директором зарубежного направления 
ZOOMLION Agriculture Machinery Алленом Джаном.

Почти треть курганских 
аграриев выбирают 
технику ZOOMLION

МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ



НИВЫ РОССИИ №11 (221) ДЕКАБРЬ 2023

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 35

Беседа с руководством Zoomlion 
AG в России состоялась в рамках 
выставки «ЮгАгро», где также 
проходила премьера нового 
универсально-пропашного трактора 
Zoomlion RG2004. 

Он оснащен 6-цилиндровым двига-
телем мощностью 200 л.с., коробкой 
передач 16F+16R и высокопрочным 
шасси. Отличное соотношение 
мощности двигателя к массе трак-
тора и хорошее тяговое усилие 
обеспечивают ему возможность 
выполнять широкий спектр полевых 
и транспортных задач с новым 
уровнем производительности 
и комфорта. Эргономичный дизайн 
кабины обеспечит комфортную 
работу оператора. В машине уже 
учтены все пожелания российских 
аграриев, которые ранее завод 
Zoomlion внедрял в производство 
версий PRO серий RN и RS.

В осенний период текущего года 
трактор RG2004 успешно прошел 
серию испытаний в хозяйствах 
Урала и Поволжья. 

Машина показала отличные тяговые 
свойства при выполнении операций 
почвообработки при работе с основ-
ными плугами до 5 корпусов, 
предпосевными культиваторами 
шириной захвата до 8 метров, 
дискаторами шириной захвата до 
9 метров. При работе в агрегате 
с тяжелой дисковой бороной 
6*2 на полях Республики Башкор-
тостан трактор развивал рабочую 
скорость до 17 км/ч. В другом хозяй-
стве машина справилась с 7-ми 
корпусным скоростным плугом, 
который ранее эксплуатировали 
исключительно с тракторами 300+ л.с. 
Аграрии, на чьих полях проводили 

Так, по итогам 9 месяцев 2023 года 
доля Zoomlion от всей импортиро-
ванной в Россию техники составила 
17%. Средняя доля рынка компании 
по регионам (по продажам) соста-
вила 26%. В 2023 году компания 
увеличила количество логистических 
хабов, расширила охват дилерской 
сети до 75 регионов. На сегодняшний 
день это крупнейшая дилерская 
сеть зарубежной сельхозтехники 
в России. Для усиления компетенций 
сотрудников дилеров в октябре 
был открыт современный Тренинг-
центр, который позволит вывести 
подготовку сервисных инженеров 
на новый уровень. Уже сейчас в нем 
проводятся обучения по четырем 
базовым направлениям. Впослед-
ствии перечень курсов будет 
расширен.

В рамках усиления сервиса также 
были реализованы семь программ 
модернизации техники клиентов. 
Они распространялись на все машины, 
поставленные в Россию с момента 
присутствия бренда на рынке. 

Кроме того, в ноябре компания 
запустила программу межсезонной 
инспекции техники – Сервисный тур. 
Она позволит клиентам эффективно 
подготовить машины к будущему 
сезону, а также получить выгодные 
предложения для закупки запасных 
частей. 

В 2023 году номенклатура запасных 
частей в наличии на складах в России 
была расширена в два раза. Помимо 
склада запасных частей в Уфе, 
компания ввела в строй ещƇ один, 
в Москве, с оптимизированной логи-
стикой поставок, а также возмож-
ностью ускоренной и экспресс 
доставки. Для приема техники 
из Китая на территории РФ работает 
восемь хабов, обеспечивающих 
оперативную доставку тракторов 
в любой из регионов присутствия 
в срок от двух до семи дней.

испытания, высоко оценили работу 
гидравлической системы при агрега-
тировании с пропашными сеялками 
импортного производства. 

Трактор оснащен шестицилиндровым 
двигателем Yuchai, усовершенство-
ванной технологией турбонаддува 
и прямого впрыска Bosch с элек-
тронным управлением, которая 
контролирует подачу топлива 
в различных условиях работы 
двигателя. Это гарантирует эффек-
тивное использование топлива 
и, как следствие, экономичность 
трактора. Емкость топливного бака 
составляет 375 л, что соответствует 
требованиям непрерывной работы 
в течение всего дня.

Усиленное высокопрочное шасси 
обеспечивает стабильное зацепление 
и большую несущую способность, 
а оптимальная конструкция передней 
и задней колеи делает вождение 
более стабильным во время тяжелых 
операций.

При разработке этого трактора 
специалисты позаботились о повы-
шении комфорта оператора и легко-
сти обслуживания трактора: четко 
продуманное расположение органов 
управления, дополнительная панель 
скорости, сигнальные огни для безо-
пасности вождения. Четыре узкие 
стойки уменьшают слепые зоны 
и позволяют обеспечить максималь-
ный обзор. Усиленная звукоизоляция, 
эффект демпфирования и кондици-
онер делают рабочее место опера-
тора комфортным на протяжении 
всей рабочей смены.

Помимо презентации новинки 
руководство Zoomlion отметило 
основные достижения в России 
в 2023 году. 

Ринат Амиров, коммерческий директор Zoomlion Heavy Industry RUS, и Александр 
Панфилов, учредитель ООО «КурганИнТех», на ежегодном деловом собрании Zoomlion 
Agricultural Machinery 2024 в Чанше (Китай)

+7 (908) 002-32-04 zoomlion-kurgan.ru kurganintech@yandex.ru

МИРОВОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ
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Осенний марафон

Племсовет прошел на базе 
предприятия «Золотая осень». 
Посетило его более 40 руководителей 
и специалистов племенных хозяйств 
со всех концов региона. Объекты 
хозяйства осматривались гостями по 
принципу взаимопроверки, последо-
вательно и внимательно. 

ЗНАЕМ КАЖДУЮ КОРОВУ
Удивить идущих в авангарде живот-
новодства племенников не так 
просто, однако и профессионалам 
всегда есть чему поучиться. В «Золо-
той осени» гости отдельно отметили 
организационные моменты, 

лет кормопроизводство, кормление 
и технология выращивания ремонт-
ного молодняка в хозяйстве подня-
лись на ранее небывалый уровень. 

Осмотр производственной базы 
занял около часа. Начали с зоотех-
нической службы хозяйства, с того, 
как поставлена здесь селекционно-
племенная работа и воспроизводство.

благодаря которым здесь работают 
с образцовой эффективностью 
и порядком. В курс дел гостей вводил 
главный зоотехник предприятия 
Анатолий Рябцев.

Судите сами, в этом хозяйстве доста-
точно скромная материальная база: 
реконструированные дворы, клас-
сическое привязное содержание, 
но при этом самые высокие надои 
в регионе и одна из самых низких 
(за исключением степняков) стоимо-
стей кормового дня. 

Достигли этого, досконально изучив 
потребности животных и точно 
рассчитав рационы. За несколько 

В Алтайском крае состоялся Совет директоров племенных хозяйств региона. На нем озву-
чили предварительные итоги работы племенной отрасли за 10 месяцев уходящего года, 
разбирали актуальные вопросы. 

--->

Глеб КОЛЕСНИКОВ, 
Алтайский край

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА
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Первое из подмеченного – зоотехник-
селекционер находится не в конторе 
(офисе) хозяйства, а непосред-
ственно на ферме. Дверь Анны 
Деевой соседствует с лабораторией 
по искусственному осеменению. 
В дела Анна Владимировна погру-
жена наряду с остальными работ-
никами: собирает, обрабатывает 
информацию по горячим следам, 
затем анализирует.

«Мы фиксируем каждое действие: 
каждое осеменение, отел, ежеме-
сячные взвешивания и контрольные 
дойки. На каждого новорожденного 
теленочка сразу же готовим паспорт. 
Взвешиваем, чипируем, присваиваем 

В плане формирования кормовой 
базы, по словам директора ООО 
«Золотая осень» Вадима Рябцева, 
минувший год складывался тяжело. 
Даже соломы добирали по догово-
ренности с другими хозяйствами 
в соседних селах. Заготовка основных 
кормов затягивалась из-за непогоды, 
а урожайность пострадала. Все же 
хозяйство сумело обеспечить свое 
стадо по всем кормовым позициям 
на год вперед.

«Прежде переходящий запас был 
у нас с расчетом на два года. Сейчас – 
впритык. Спада по молоку не допу-
стим, но дело в том, что по качеству 
основных кормов есть нехватка 
по питательности и микроэлементам, 
соответственно, мы должны это 
компенсировать. Не хватает крах-
мала и белка — добавляем. Рацион 
однозначно скоро подорожает, 
а себестоимость молока вырастет. 
Но оптимизма мы не теряем. Будем 
стараться», – говорит Вадим Рябцев.

ПЕРЕХОДНЫЙ ПЕРИОД
Основную ферму, по словам Анатолия 
Рябцева, реконструировали, достро-
или, увеличив тем самым количество 
скотомест с 200 до 238. Заменили 
крышу. Содержат скот на привязи 
и браться за беспривязную альтерна-
тиву пока не намереваются. Зачем – 
если работать с высочайшей 
эффективностью можно и при 
традиционной технологии.

Доят в «Золотой осени» звеньями. 
В каждом звене по четыре опера-
тора машинного доения. Нагрузка 
на человека — 60 голов. При этом 
у доярок нет «своих» коров. За 
неделю звенья перемещаются 
по группам животных и отделениям. 
Принцип, по словам Анатолия 
Рябцева, в том, что каждая доярка 
знает все стадо.

Следующий объект — родильное 
отделение. Помещение на 104 места 

ЛУЧШИЙ РАЦИОН
«Теперь все дойные коровы у нас 
на одном постоянном рационе, – 
отметил главный зоотехник «Золотой 
осени» Анатолий Рябцев, рассказывая 
гостям о принятом в хозяйстве 
методе кормления. – Прежде мы 
практиковали два рациона, чтобы 
отдельно кормить коров с продук-
тивностью меньше 20кг молока, 
теперь кормим одинаково. Но таких 
животных в дойном стаде сейчас 
всего 7%». 

Общее дойное стадо насчитывает 
532 коровы голштинской породы. 
Ежедневная себестоимость рациона 
составляет в хозяйстве 286 рублей. 
Большую часть компонентов произ-
водят сами. 

Рассчитан рацион ровно на 36,3кг 
молока от коровы в сутки (или на 
11 000 кг молока за 305 дней лак-
тации). Фактический результат 
по итогам бонитировки за 2022 год 
составил в хозяйстве 10 197кг молока. 

На сегодня это наивысший в Алтай-
ском крае показатель продуктив-
ности коров.

«В составе нашего рациона, если 
начать с концентрированной части: 
8 кг смеси пшеницы с овсом, затем 
2,3кг – это рапсовый жмых, 
680 граммов – БВМД (белково-
витаминно-минеральные добавки) 
и 200 граммов полножирной экстру-
дированной сои, – делится Анатолий 
Алексеевич. – Из основных кормов: 
14 кг кукурузного силоса с содержа-
нием крахмала 305 г/кг в сухом 
веществе. И 13,5кг сенажа эспарцета 
с показателем по протеину 16,2%. 
Кроме того, 1кг соломы и 14 кг 
влажной пивной дробины, которую 
мы забираем прямо с пивзавода. Из 
буферных добавок — оксид магния, 
сода, мел и соль. Вода в свободном 
доступе».

--->

Анна Деева, зоотехник-селекционер

номер. Отслеживаем всю его даль-
нейшую жизнь и заносим все события 
в информационную базу «Селэкс. 
Молочный скот», – объяснят Анна 
Деева. – Таким образом о каждой 
своей корове мы знаем практически 
все. Исходя из этого решаем 
вопросы, связанные с воспроизвод-
ством, определяем точную потреб-
ность в кормах обязательно с учетом 
потенциала продуктивности живот-
ных, а также поедаемость кормов, 
их остатки, проводили профилактику 
ацидоза и прочие моменты».

Анатолий Рябцев, главный зоотехник
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с хорошим запасом. С учетом равно-
мерного распределения отелов по 
году при нынешнем поголовье отде-
ление всегда заполнено примерно 
наполовину. Как и основные дворы, 
этот также оснащен современной 
автоматической вентиляцией, 
что помогает в борьбе с тепловым 
стрессом летом.

При выращивании молодняка 
средний привесы по хозяйству 
составляют 850 граммов. Главное, 
что в кратковременный, но сложный 
переходный период – при смене 
типа кормления и переходе телят 
с молока на воду – подрастающий 
молодняк не теряет в весе (как это 
часто бывает), а напротив – 
прибавляет.

«Весь фокус в том, что уже в период 
молочного кормления мы постепенно 
приучаем телят поедать комбикорм. 
Не отменяем этого и после передви-
жения в более старшую группу, – 
продолжает главный зоотехник 
хозяйства. — В младшей группе 
кушать с ведерка телятам сложней – 
носом трамбуют, а здесь уже кормо-
вой стол — удобней. Поедаемость 
быстро растет, как и набор массы».

Вместимость телятника – 320 голов. 
Нагрузка на телятницу – около 120 
голов. Подрастает молодняк 

***
ОПРОС ПЛЕМЕННИКОВ

В рамках Племсовета о делах 
насущных рассказали руководители 
схожих с «Золотой осенью» племен-
ных «молочных» хозяйств Алтай-
ского края.

«АНУЙСКОЕ»
АКХ «Ануйское» Петропавловского 
района сегодня крупнейшее 
по поголовью племенное хозяйство 
в регионе с племенным ядром 

достаточно интенсивно. Организация 
кормления прямо связана и с воспро-
изводством. Срок первого осемене-
ния телочек наступает в 15 месяцев 
жизни при живой массе 410кг. Отдель-
ные животные достигают этого веса 
уже в 14, а то и в 13 месяцев.

«Золотая осень» — наглядный 
пример того, как следует эффективно 
работать в молочной отрасли без 
заоблачных вложений. К слову, 
полеводство с животноводством 
в «Золотой осени», по словам 
директора предприятия Вадима 
Рябцева, равнозначны как с точки 
зрения занятости людей, так и с точки 
зрения финансовых вложений 
и прибыли.

ШАГИ В ГЕНЕТИКЕ 
Сейчас «Золотая осень» проходит 
свою первую переаттестацию 
и претендует на статус племзавода 
по голштинской породе скота. 

По новым требованиям племенные 
предприятия обязаны подтверждать 
достоверность происхождения 
своих животных. Решение было 
принято Коллегией Евразийской 
экономической комиссии. Тести-
рование крупного рогатого скота 
проходит не менее чем по 12 генам-
маркерам, отвечающим за продук-
тивные качества.

Раньше всех в крае требование 
выполнили опять же в «Золотой 
осени» — на 100% коров.

38 из самых высокопродуктивных 
отобраны в этом году в группу 
коров-заказниц, которых осеменяли 
наиболее ценным семенем. 
Ожидают от этих коров потомство 
именно мужского пола. Причем 
шесть высокооцененных бычков, 
которые в дальнейшем будут 
работать в системе искусственного 
осеменения хозяйство уже поста-
вило на базовое региональное 
«Племпредприятие «Барнаульское».

2400 коров. Огромное общее стадо 
обеспечивают основными кормами 
с площадей около 10 000 га. От отде-
ления к отделению кормовой клин 
занимает 30–35% от всей пашни.

«Мы всегда живем с кормами. 
В этом году готовить было труднее: 
урожайность поменьше, но за счет 
площадей все обеспечили. На земли 
под кормовые мы ежегодно вносим 
большое количество перепревшего 
навоза. В этом году на парах, где его 
ранее заделывали, кукуруза на силос 
дала в среднем по 418 ц/га. Год очень 
засушливый, но когда ближе к осени 
пошли дожди, кукуруза вытянулась 
на глазах. Мы не ожидали. Также 
закладывали многолетние травы: 
эспарцет и люцерну. Набрали 
достаточно. Излишков нет, но себя 
обеспечим. Единственно, с соломой 
возникли проблемы. Урожайность 
зерновых – небольшая. Ячмень 
в этом году даже не прессовали, 
но часть восполнили гречихой», – 
рассказал Владимир Никифоров, 
руководитель АКХ «Ануйское».

Что касается молока, с учетом засухи 
пастбища вокруг села Зеленого Дола 
и других сел серьезно горели. Летом 
почти все поголовье на выпасах. Все 
же молоко спасли тем, что несколько 
лет стали подсевать на луга суданскую 
траву. Побеги, которые подъедают 
симменталы «Ануйского», отрастают 

Владимир Никифоров

Вадим Рябцев
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до самых морозов. Задачи обеспе-
чить прибавку по молоку в хозяйстве 
не ставили. Нужно было сохранить 
показатель на прошлогоднем уровне.

По части племенной работы по 
отделениям хозяйства сформировали 
группу коров-заказниц — 30 голов. 
В настоящее время ждут от них 
потомства с надеждой на бычков.

«МЕЛИРА» 
В схожем с «Золотой осенью» 
хозяйстве «Мелира» Поспелихин-
ского района, где в прошлом году 
получили 9136 кг молока на корову 

района получает высшую награду 
второй год подряд. Всего у предпри-
ятий края 11 золотых медалей. 

В числе победителей-«молочников»: 
ООО АКХ «Ануйское» Петропавлов-
ского района, СХА ПЗ колхоз «Степ-
ной» Немецкого национального 
района и АО «Учхоз «Пригородное» 
(г. Барнаул). 

Среди хозяйств мясного направления 
продуктивности золото у трех плем-
заводов края: ООО «Фарм» Целин-
ного района, ООО «Лебяжье» и К (Ф) 
Х «Наука» из Егорьевского.

В пчеловодстве отмечено предпри-
ятие ООО «Алтайская пчела» Змеи-
ногорского района, где занимаются 
разведением среднерусской пчелы. 
«Золото» выставки получило зверо-
водческое хозяйство АО ПЗК «Маги-
стральный» Тальменского района, 
где разводят черного соболя. 

Также золотом крупнейшей аграрной 
выставки страны отмечена работа 
племенных организаций – КГБУ 
«Центр сельскохозяйственного 
консультирования» и АО «Плем-
предприятие «Барнаульское».

на 1500кг молока. Это связано не 
только с решениями в кормлении, 
но и с большой модернизацией.

«Недавно установили самую совре-
менную вентиляцию. На ферме 
положительно изменился микрокли-
мат. Появился автоподогрев воды, 
резиновые коврики для коров. 
В этом году мы продолжили, – расска-
зывает Олег Аносов. – Модернизиро-
вали родильное отделение и поме-
щения для молодняка: вентиляция, 
кормовые столы, новые загоны. 
Заасфальтировали всю территорию 
животноводческого комплекса, 
в том числе подъезды к кормовым 
траншеям и даже путь к навозохра-
нилищу. Многое сделали и не соби-
раемся останавливаться».

***
НАГРАДЫ 

ЗА ПЛЕМЕННОЕ ДЕЛО
Участие племенников Алтайского 
края во Всероссийской агропро-
мышленной выставке «Золотая 
осень-2023» в очередной раз увен-
чалось успехом. 

Одноименное выставке хозяйство – 
ООО «Золотая осень» Алейского 

Олег Аносов 

(это третий результат среди племен-
ных хозяйств края), летом ощутили 
небольшое снижение по молоку.

«Причина в том, что в 2022 году 
из-за неблагоприятной погоды 
корма были слабыми по энергии 
и протеину, – пояснил исполнитель-
ный директор ООО «Мелира» Олег 
Аносов. – Засуха. Перед нами встал 
вопрос – хоть что-нибудь заготовить, 
не говоря о качестве. В этом году 
засуха нас также задела, но 2022-й 
многому научил. В нынешнем сезоне 
что силос, что сенаж – качественно 
лучше. Это показали анализы кормов, 
которые мы недавно сделали. По 
силосу нам удалось заложить двух-
годовой запас, а по сенажу – полуто-
рагодовой. Кроме того, мы заготовили 
самый большой за пять лет запас 
кукурузной пасты.

Сейчас в «Мелире» рассчитывают 
наверстать летнее упущение 
в продуктивности, чтобы закрыть 
год с показателем в 9000 кг молока. 
Время еще есть, а кормят сейчас 
куда лучше. Задача на следующий 
2024 год – подняться еще выше.

Кстати, три года назад в этом 
хозяйстве доили гораздо скромней. 
Но разом поднялись более чем 

С
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растений в условиях этого 
года: 122,6 ц/га.

Результаты уборки пшеницы 
сорта Ермоловка в августе 2023 
года внесены в Книгу рекордов 
России. К слову, предыдущий 
рекорд также принадлежит 
«ЩƇлково Агрохим» В 2022 году 
на полях ООО «Дубовицкое» 
урожайность этого сорта при 
фактической влажности зерна 
составила 87,3 ц/га. Тогда же 
сорт Ермоловка, выращенный по 
технологиям компании в ООО 

СИЛА – В ГЕНАХ
Высокие показатели продемон-
стрировал сорт озимой пшеницы 
Ермоловка. На производственных 
посевах ООО «Дубовицкое» в Ор-
ловской области был установлен 
новый рекорд по самой высокой 
урожайности озимой пшеницы 
в России: 103,7 ц/га. Второй рекорд – 
на селекционных участках – 
зафиксирован в ООО НПО 
«Бетагран Семена» Орловской 
области, где удалось достичь 
максимальной продуктивности 

НПО «Бетагран Семена», показал 
максимальную продуктивность 
озимой пшеницы в России и соста-
вил 112 ц/га с делянки при 
стандартной влажности 14%.

Эксперт Книги рекордов России 
Александр Пересвет, оценивая 
результаты компании «ЩƇлково 
Агрохим», подчеркнул: «Никто 
в мире никогда не устанавливал 
с одного хозяйства два года подряд 
рекорды на повышение».

Массовый уход зарубежных брендов с рынка России подстегнул развитие отечественной 
селекции. Сегодня создание высокотехнологичных сортов пшеницы стало одним из ведущих
направлений в сфере производства зерновых. В этих условиях подмосковная компания 
«ЩƇлково Агрохим» в 2023 году презентовала собственный сорт озимой пшеницы, устано-
вивший сразу два рекорда.

Текст: пресс-служба 
АО «Щелково Агрохим»

Отечественные гибриды 
собирают рекорды
Достижения российской селекции в 2023 году 
составили конкуренцию иностранным брендам

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ
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создателей сорта Александра 
Прянишникова, новинка имеет 
высочайшую потенциальную 
урожайность и формирует качес-
твенное зерно. Он отметил, что 
Ермоловка относится к сортам, 
чувствительным к фотопериоду 
по гену Ppd-D1, в связи с чем 
она лучше использует длинный 
световой день.

«На Орловщине зарождается 
новый биотип озимой пшеницы, 
это сорта высокотехнологичного 
направления для использования 
в сельхозпроизводстве, которые 
могут позволять реализовывать 
потенциал на уровне 170, 190 
и даже 200 центнеров с гектара», –
прокомментировал Александр 
Прянишников.

По его словам, новейший орлов-
ский биотип требователен к агро-
технологиям, полной реализации 
его потенциала будет способст-
вовать соответствующий агрофон. 
Сорт отзывчив на азотное питание, 
ему требуются эффективная защи-
та и сбалансированные листовые 
подкормки. При соблюдении всех 
необходимых условий Ермоловка 
принесƇт высокие урожаи.

В ПОМОЩЬ АГРАРИЯМ
Высокие результаты новый сорт
пшеницы демонстрирует не только
в Орловской области, но и в ряде
других российских регионов, где 

СЕКРЕТ ЕРМОЛОВКИ
Ермоловка представляет собой
низкорослый сорт высокоинтен-
сивного типа, выращенный 
по собственной технологии 
«ЩƇлково Агрохим». Этот сорт
устойчив к полеганию и осыпанию, 
высота растений достигает 
75-90 см. Кроме того, это первый 
высокотехнологичный сорт
отечественной селекции, спо-
собный дать урожайность более 
100 ц/га. Озимая пшеница Ер-
моловка от «ЩƇлково Агрохим» 
устойчива к жƇлтой ржавчине, 
вирусным заболеваниям, муч-
нистой росе и септориозу на 
уровне стандарта.

проходит его тестирование. Глав-
ный агроном ОСП Нижегородское 
ООО «УК «Националь» Иван 
Шальнов считает, что со временем 
гибрид будет востребован на рос-
сийском рынке озимой пшеницы.

«Мне кажется, семена Ермоловки 
быстро найдут своƇ место на рынке
озимой пшеницы. Даже при невы-
сокой агротехнике показывает 
отличные результаты, а на высоких 
агрофонах в интенсивном произ-
водстве даст фору даже современ-
ным сортам, не говоря о наших 
традиционных. Думаю, что на фоне
контрольных испытаний Ермо-
ловка, конечно, себя проявит 
положительно», – сообщил Иван 
Шальнов.

Председатель ФГБУ «Госсортко-
миссия» Михаил Александров 
отметил, что «ЩƇлково Агрохим» 
может составлять достойную 
конкуренцию западным компа-
ниям.

«В рамках государственных 
испытаний мы проведƇм иссле-
дования, подтвердим данные 
и выдадим объективный результат. 
Уверен, это будет тот результат, 
на который рассчитывает 
компания», – добавил 
Михаил Александров.

На производственных посевах ООО «Дубовицкое» в Орловской области 
был установлен новый рекорд по самой высокой урожайности 
озимой пшеницы в России: 103,7 ц/га

БОЛЕЕ 150 Ц/ГА – 
ПОТЕНЦИАЛ 
ПРОДУКТИВНОСТИ 
СОРТА ЕРМОЛОВКА

По словам директора департа-
мента селекции и семеноводства 
сельскохозяйственных культур 
«ЩƇлково Агрохим», одного из 

«ЩЁЛКОВО АГРОХИМ» 
ПОКАЗАЛО САМУЮ 
ВЫСОКУЮ УРОЖАЙНОСТЬ 
И ПРОДУКТИВНОСТЬ 
ОЗИМОЙ ПШЕНИЦЫ 
СОРТА ЕРМОЛОВКА
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Воздействие биотических 
и абиотических стресс-факто-
ров, оказывающих влияние 
на яровой ячмень, приводит 
к низкой реализации генети-
ческого потенциала продук-
тивности и снижению урожаев 

и более при ухудшении его ка-
чества. Таким образом, получение 
высоких и стабильных урожаев 
ярового ячменя невозможно без 
организации грамотной системы 
защитных мероприятий, оцен-
ки фитосанитарной ситуации 
в агроценозах кормовых культур 
и разработки приемов еƇ опти-
мизации. Особое значение при
организации защитных мероприя-
тий отводится предпосевному 
обеззараживанию посевного 
материала. Кроме того препараты 
для предпосевной обработки 
не только подавляют семенную 

зерна. Одной из широко рас-
пространенных и вредоносных 
болезней зерновых культур 
является корневые гнили. По 
оценкам разных ученых недобор 
урожая ярового ячменя от них 
составляет ежегодно 15-20% 

Успехи традиционной генетики позволяют получить 
оригинальные сорта зерновых кормовых культур, 
отличающиеся повышенной энергетической и проте-
иновой питательностью. О том, как влияет эффектив-
ность предпосевной обработки фунгицидами на се-
мена ярового ячменя, рассказывает кандидат сель-
скохозяйственных наук Алексей Постовалов.

Эффективность предпосевной
обработки семян ярового 
ячменя фунгицидами

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ

Алексей ПОСТОВАЛОВ
КГСХА имени Т.С. Мальцева – 
филиал ФГБОУ ВО «КГУ»
Фото из открытых 
источников
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и почвенную инфекции, защи-
щают растения на ранних стадиях
развития, но и повышают посев-
ные качества семян сельскохо-
зяйственных культур, устойчивость 
растений к стрессовым факторам, 
поэтому оценка их эффективности 
остается актуальной задачей 
региональных систем защиты 
растений. 

В связи с этим целью исследования 
являлась оценка эффективности 
предпосевного обеззараживания 
семян ярового ячменя.

Полевые опыты проводились 
в 2017-2019 годах на опытном 
поле ФГБОУ ВО Курганская ГСХА, 
расположенном в лесостепной 
зоне Курганской области. Влияние 
предпосевной обработки семян 
фунгицидами на поражаемость 
корневой гнилью изучали на 
яровом ячмене сорта Прерия. 
Семена обрабатывались методом 
предпосевного обеззараживания 
с увлажнением, с нормой расхода 
препаратов: контроль (без обра-
ботки), Бенефис (0,8 л/т), Скарлет (0,4 
л/т), Поларис (1,5 л/т) и Туарег (1,4 
л/т). Расход воды 10 л/т семян. 

Почва опытного участка – чернозем 
выщелоченный маломощный ма-
логумусный среднесуглинистого 
механического состава. Агротехника 
общепринятая для зоны. Посев 
проводили в третьей декаде мая 
сеялкой ССНП-1,6 на глубину 5-7 см
с последующим прикатыванием. 
Площадь опытной делянки состав-
ляла 25 м2. Предшественник – вто-
рая пшеница после пара. Посев, 
наблюдения за ростом и развитием
растений, уборка урожая велись

составил 0,89. В 2019 году средне-
месячная температура воздуха 
вегетационного периода составила 
17,4ºС, сумма выпавших осадков 203 
мм, а ГТК – 0,95.

Наиболее распространенным 
заболеванием ярового ячменя 
в Курганской области является 
корневая гниль. Выделение чис-
той культуры фитопатогенов 
позволило установить, что воз-
будителями болезни являлись 
несовершенные грибы Bipolaris 
sorokiniana Pam., King et Bakker и 
грибы рода Fusarium Link. Известно, 
что основным факто-
ром передачи корневой гнили 
во времени и причиной возник-
новения болезни служат инфици-
рованные растительные остатки, 
семенной материал и высокая 
плотность популяции фитопато-
генов в почве. Так, плотность 
популяции грибов рода Fusarium 

согласно методике Государствен-
ного сортоиспытания сельскохо-
зяйственных культур.

УчƇт корневой гнили проводили 
дифференцированно по органам 
по методике В.А. Чулкиной. Перед 
уборкой вели учет элементов 
структуры урожая. Результаты, 
полученные в ходе наблюдений, 
подвергались статистической 
обработке по алгоритмам, пред-
ложенным Б.А. Доспеховым 
в среде Microsoft Office Excel.

Гидротермические условия в период
проведения опытов были благопри-
ятными для возделывания ярового 
ячменя. ГТК летних месяцев веге-
тационного периода 2017 года 
составил 1,03, среднемесячная 
температура воздуха – 16,8ºС, сумма 
осадков составила 212 мм. 
За вегетационный период 2018 го-
да выпало 174 мм осадков, ГТК

ИННОВАЦИИ АГРАРНАЯ НАУКА

Алексей Постовалов

Вариант
Заселенность грибами, %

Septoria sp. Alternaria sp. Fusarium sp. Bipolaris sp. плесени

Контроль 10,8 31,0 9,8 11,7 18,4

Бенефис 4,6 16,0 5,3 3,6 3,0

Скарлет 6,4 23,3 7,2 3,0 2,3

Поларис 2,6 17,3 3,7 3,3 2,5

Туарег 2,0 17,8 4,8 4,5 2,0

Таблица 1 – Влияние предпосевной обработки фунгицидами 
на микоценоз семян ярового ячменя, 2017-2019 гг.

в почве составляла 300-350 пропа-
гул / г почвы, а Bipolaris sorokiniana 
100,0-115,0 конидий / г почвы, 
что выше порога вредоносности.

Ежегодно на семенах ярового 
ячменя обнаруживались фито-
патогены из родов Septoria, 
Alternaria, Fusarium и Bipolaris 
(таблица 1). В контроле семена 
ярового ячменя были заражены 
выше порога вредоносности 
возбудителями корневой гнили – 
грибами из р. Fusarium и Bipolaris.

При предпосевной обработке семян
препаратами зараженность семян
альтернариозом снижалась до 16,0%, 
что ниже по сравнению с контролем 
в 1,3-1,9 раза. Зараженность семян 
возбудителями корневой гнили при 
протравливании семян снижалась 
ниже ПВ (до 4,7-5,3%).
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При фитосанитарном обследовании 
посевов ярового ячменя распростра-
ненность корневой гнили в контроле
составляла 41,5-72,7%, а при об-
работке семян химическими пре-
паратами значительно снижалась, 
в зависимости от года, до 20,8 – 
47,0%. (таблица 2).

Обработка семян химическими 
препаратами оказывала сущест-
венное влияние и на степень 
развития корневой гнили. Все 
исследуемые препараты снижали 
развитие заболевания на подзем-
ных органах – корневой системе 
и эпикотиле. Наиболее эффек-
тивными препаратами оказались 
Скарлет и Поларис, степень раз-

и предпосевной обработки семян 
на развитие корневой гнили ячменя 
ярового. В фазу кущения ячменя 
ярового отмечалась высокая доля 
влияния предпосевной обработки 
семян на индекс развития болезни, 
которая составляла от 51,0 до 81,0%, а 
доля влияния погодных условий – от 
4,0 до 28,0% (таблица 3).

Перед уборкой ячменя доля влияния
условий периода вегетации состав-
ляла 5,0-61,0%, тогда как доля влия-
ния препаратов оставалась по-преж-
нему высокой – 23,0-62,0%. Таким 
образом, можно отметить, что изу-
чаемые препараты защищали расте-
ния ячменя ярового на протяжении 
всего периода вегетации.

вития болезни на корневой 
системе и эпикотиле снижалась 
соответственно до 9,6 и 13,1%.
На основании стебля в вариантах 
с обработкой семян препаратами 
индекс развития болезни не пре-
вышал 14,4%. За годы проведения 
исследований биологическая 
эффективность предпосевной 
обработки семян составляла от 
36,7% (препарат Бенефис) до 
43,1-54,1% (при обработке 
препаратами Скарлет, Поларис 
и Туарег).

Двухфакторный дисперсионный 
анализ данных позволил установить 
долю влияния гидротермических 
условий вегетационного периода 

Вариант (фактор В) Год (фактор А) Распространенность 
болезни, %

Развитие болезни по органам, %

корневая система эпикотиле основание стебля

Контроль

2017 41,5 20,1 17,4 8,5

2018 56,0 12,8 40,9 30,7

2019 72,7 21,6 23,5 20,3

сред. 56,7 18,2 27,3 19,8

Бенефис

2017 38,0 13,2 12,2 7,0

2018 42,7 9,6 19,5 21,9

2019 44,0 12,6 14,1 14,2

сред. 41,6 11,8 15,3 14,4

Скарлет

2017 20,8 7,4 8,5 5,5

2018 40,0 8,3 19,6 19,0

2019 40,0 11,3 11,2 12,6

сред. 33,6 9,0 13,1 12,4

Поларис

2017 20,8 7,4 8,5 5,5

2018 42,4 11,6 15,4 13,1

2019 32,7 9,9 9,5 9,6

сред. 31,9 9,6 11,1 9,4

Туарег

2017 23,2 12,4 11,9 9,6

2018 47,0 10,4 17,5 19,4

2019 33,7 8,7 8,7 13,4

сред. 34,6 10,5 12,7 14,1

НСР05 для частных различий
для фактора А

для фактора В и АВ

7,6
3,4
4,4

2,1
0,9
1,2

2,9
1,3
1,7

3,3
1,5
1,9

Таблица 2 – Влияние предпосевной обработки семян препаратами 
на поражаемость яровогоячменя корневой гнилью, 2017-2019 гг.

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ
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от 32,1 ц/га до 37,9 ц/га, что выше 
относительно контроля в 1,2 раза
(таблица 4). Хозяйственная эф-
фективность при предпосевной 
обработке семян препаратами 
изменялась от 9,3 % (препарат 
Бенефис) до 17,3 % (препарат 
Скарлет).

ИННОВАЦИИ АГРАРНАЯ НАУКА

Фактор Корневая система Эпикотиле Основание стебля

Фаза кущения

Погодные условия 
года 11,0 4,0 28,0

Препараты 58,0 81,0 51,0

Перед уборкой

Погодные условия 
года 5,0 33,0 61,0

Препараты 62,0 50,0 23,0

Таблица 3 – Сила влияния погодных условий и фунгицидов для предпосевной 
обработки семян на индекс развития корневой гнили ячменя ярового, %

Таблица 4 – Влияние предпосевной обработки семян препаратами 
на урожайность ярового ячменя, 2017-2019 гг.

Вариант
Урожайность ярового ячменя по годам, ц/га

Хозяйственная 
эффективность, %

2017 2018 2019 сред.

Контроль 29,1 26,6 28,8 28,2 -

Бенефис 32,3 29,6 31,5 31,1 9,3

Скарлет 37,9 32,5 32,1 34,1 17,3

Поларис 33,8 30,8 32,8 32,5 13,2

Туарег 33,1 30,7 32,6 32,1 12,1

НСР05 для частных различий
для фактора А

для фактора В и АВ

1,5
0,7
0,8

Таблица 4 – Влияние предпосевной обработки семян препаратами на урожайность ярового ячменя, 2017-2019 гг.

Нами установлена зависимость 
развития корневой гнили от гидро-
термических условий вегетацион-
ного периода. При благоприятном 
режиме увлажнения развитие кор-
невой гнили снижалось (рисунок 1). 

Уравнение регрессии имеет следую-
щий вид: y =108,7-90,9x.

Самая высокая продуктивность 
ярового ячменя формировалась 
при предпосевной обработке 
препаратом Скарлет и составляла 

--->
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Продуктивность ярового ячменя 
возрастала при благоприятных 
гидротермических условиях, доля
влияния этого фактора на урожай-
ность ярового ячменя составила 
23,8%, а доля влияния предпосевной 
обработки семян составила 55,5%.

Зависимость урожайности ярового 
ячменя от погодных условий пред-
ставлена на рисунке 2. При благо-
приятном режиме увлажнения 
урожайность ярового ячменя 
увеличивалась, а при снижении 
гидротермического коэффициента 
урожайность культуры также сни-
жалась. Регрессионный анализ 
позволил рассчитать уравнение 
зависимости урожайности от 
гидротермических условий: 
y = 17,1x + 11,8.

Следует отметить, что за период 
проведения исследований уро-
жайность ярового ячменя снижа-
лась при увеличении поражаемости 
корневой гнилью, уравнение 
регрессии имеет вид: у = 28,36 – 
0,49х (рисунок 3).

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
1. Распространенным и вредоносным 
заболеванием ярового ячменя в Кур-
ганской области является корневая 
гниль. Возбудителями болезни явля-
лись несовершенные грибы Bipolaris
sorokiniana Pam., King et Bakker 
и грибы рода Fusarium Link. Развитие
корневой гнили зависело от гидро-
термических условий вегетацион-
ного периода. При благоприятном 
режиме увлажнения развитие кор-
невой гнили снижалось, уравнение 
регрессии имеет вид: y =108,7-90,9x.

2. При предпосевной обработке 
семян ячменя отмечалось сниже-
ниеиндекса развития болезни на 
подземных органах – корневой 
системе и эпикотиле. Наиболее 
эффективно корневую гниль подав-
ляли препараты Скарлет и Поларис, 
степень развития болезни на корне-

3. При обработке семян препаратами 
достоверно увеличивалась урожай-
ность ярового ячменя в сравнении 
с контролем от 9,3% до 17,3%. Про-
дуктивность ярового ячменя 
возрастала при благоприятных 
гидротермических условиях, доля 
влияния этого фактора составила 
23,8%, а доля влияния предпосевной 
обработки семян – 55,5%.

4. Таким образом, для снижения 
поражаемости корневой гнилью 
и увеличения продуктивности 
ярового ячменя предлагается 
проводить предпосевное обез-
зараживание семян препаратами 
Скарлет (норма расхода 0,4 л/т) 
и Поларис (норма расхода 1,5 л/т),
при этом степень развития болез-
ни снижается до 9,6-13,1%, уро-
жайность увеличивается на 13,2-
17,3%.

вой системе и эпикотиле снижалась 
соответственно до 9,6 и 13,1%. Доля
влияния погодных условий на ин-
декс развития болезни составила 
21,8%, а доля влияния предпосев-
ной обработки семян – 37,4%.

Рисунок 2 – Зависимость урожайности ярового ячменя 
от гидротермического коэффициента, 2017-2019 гг.

Рисунок 3 – Зависимость урожайности ярового ячменя 
от развития корневой гнили, 2017-2019 гг.

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ

С
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Еврохим – почву сохраним 
Эксперты компании рассказали о диагностике 

проблем и способах их устранения 

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ

В начале семинара модератор 
дискуссии руководитель департа-
мента маркетинга «Еврохим» 
Татьяна Гребенникова отметила, 
что компания как производитель 
минеральных удобрений не концен-
трируется на каком-то одном 
продукте или продуктовой группе. 
Вносить не больше, а правильно: 
научно обоснованные дозы 
удобрений – таким принципом 
«ЕвроХим» руководствуется 
в выстраивании стратегии 
с потребителями.

содержание органического вещества,
кислотно-основные свойства 
почвенного раствора, содержание 
основных элементов питания 
и другие важные показатели. 

Нередко аграрии вносят удобрения, 
исходя из собственной практики. 
Однако такой подход не гарантирует 
получение запланированного 
урожая. Только владея данными 
агрохиманализа, можно сформиро-
вать научно обоснованную схему 
питания растений и просчитать 
дозы минеральных удобрений, 

«Мы понимаем, что динамично 
меняющиеся технологии в растение-
водстве требуют новых подходов 
и новых продуктов, – констатиро-
вала модератор дискуссии. – В том 
числе именно поэтому мы говорим 
о приемах мелиорации и агрохими-
ческом анализе в части поддержания 
почвенного плодородия».

Агрохимическое обследование 
почвы – это комплекс мероприятий, 
который позволяет определить 
основные характеристики почвы, 
формирующие ее плодородие: 

Всемирный день почв ежегодно отмечается 5 декабря. Официальная дата рекомендована научным 
сообществом и утверждена, чтобы привлечь внимание к состоянию почвенного покрова и устойчивого
 управления почвенными ресурсами. В предверии международного дня почв эксперты «ЕвроХим» 
провели семинар с сельхозпроизводителями в рамках крупнейшей международной выставки 
на юге России – «ЮгАгро-2023».
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ИННОВАЦИИ АГРАРНАЯ НАУКА

необходимые конкретной культуре 
на конкретном поле. 

Агрохимический анализ почвы 
условно можно разделить на базо-
вый и расширенный. Необходимый 
минимум включает процентное 
содержание гумуса, рН почвенного 
раствора (водная и солевая вытяжки), 
а также количественные показатели 
основных питательных элементов – 
фосфор, калий, сера. 

Расширенный почвенный анализ, 
помимо базовых параметров, 
включает: содержание общего, 
аммонийного и нитратного азота 
и исследование на микроэлементы: 
кальций, магний, марганец, цинк, 
медь. Он особенно рекомендован 
при возделывании овощных 
и плодово-ягодных культур.

Хозяйства, использующие при возде-
лывании сельхозкультур системы 
орошения, проводят не только иссле-
дования почвы, но и базовый 
анализ воды. Он позволяет оценить 
качественные характеристики воды 
для орошения, уточнить данные 
для корректировки систем питания 
через фертигацию. С помощью агро-
химанализа определяется уровень 
рН, а также содержание кальция, 
магния, натрия, хлора, карбонатов 
и сульфатов.

Как компания, специализирующаяся 
на минеральном питании, «ЕвроХим» 
предлагает аграриям провести все 
виды агрохимического анализа 
в своей лаборатории, расположенной 
в Белореченске, Краснодарский край. 

Современный исследовательский 
центр оснащен новейшим оборудо-
ванием, которое позволяет с макси-
мальной точностью определить 
требуемые показатели.

Благодаря расширенной сети, доступ 
сельхозпроизводителей к нашим 
минеральным удобрениям есть 
во всех регионах нашей страны.
Хочу подчеркнуть, что в некоторых 
из субъектов федерации наша доля 
на рынке достигает 60%. Такой 
широкий обхват важен как для 
стабильности нашего бизнеса, так 
и для наших партнеров, которые 
могут быть уверены в том, что они 
будут обеспечены удобрениями, 
независимо от сезонности», – 
отметил коммерческий директор АО 
«МХК «ЕвроХим» Сергей Михайлов. 
Он также добавил, что в продолжение 
развития агрохимического сервиса 
недавно был утвержден план по 
повышению образования аграриев. 
В компании запустили новую серию 
вебинаров, выездных сессий и семи-
наров, на которых будут рассказывать 
о новых методах и технологиях 
в растениеводстве. 
«Свою главную задачу мы видим 
в том, чтобы помочь сельхозпро-
изводителям в комплексе решить 
проблемы, которые, так или иначе, 
возникают в сельхозпроизводстве. 
Мы не делаем это без принятия 
во внимание индивидуальных 
особенностей, а учитываем особен-
ности не только каждого хозяйства, 
но даже конкретного поля. Это 
делается для того, чтобы дать нашим 
аграриям предельно конкретные 
эффективные рекомендации», – 
сказал Сергей Михайлов.
Почва – один из важнейших ресурсов 
сельхозпроизводства. От ее плодоро-
дия напрямую зависит урожайность 
и качество, а значит – и эффектив-
ность агробизнеса. Коренное 
улучшение плодородия обеспечи-
вает химическая мелиорация почв. 
Действие известковых мелиорантов 
направлено на улучшение ее рН. 
Они рекомендованы к использо-
ванию, если агрохимобследование 
показывает, что уровень водород-
ного показателя ниже пяти.

Важно, что в рамках агрохимического 
сервиса компания не ограничивается 
протокольными исследованиями. 
По результатам от агрохиманализа 
специалисты дают подробные 
рекомендации и оказывают помощь 
в разработке систем минерального 
питания с учетом особенностей 
региона и хозяйства, технологии 
возделывания культуры, планиру-
емой урожайности и ряда других 
показателей. Команда консультантов 
включает экспертов по разным 
направлениям растениеводства, 
разным культурам, разным клима-
тическим зонам.

«Мы постоянно вкладываемся 
в поддержание отношений с нашими 
потребителями и развитие взаимо-
выгодного сотрудничества с агра-
риями. В частности, существенно 
расширили сеть региональных 
центров. Эти площадки созданы 
для своевременного обеспечения 
аграриев минеральными удобре-
ниями в полном объеме. Сейчас 
работают уже 15 собственных 
региональных центров, а около 30 
мы используем на правах аренды. 

Сергей Горностай и Сергей Михайлов (справа)
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К мелиорантам с расширенным 
функционалом относят фосфогипс, 
который непосредственно воздей-
ствует на агрофизические свойства 
почвы и содержание обменного 
натрия в почвенно-поглощающем 
комплексе (актуально для засоленных 
почв). Доза мелиоранта для почв 
с признаками засоления устанав-
ливается на основании результата 
агрохимобследования. Фосфогипс 
можно использовать и для улучше-
ния агрофизических свойств почвы 
в сравнительно небольших объемах. 
Он рекомендован к применению 
на засоленных почвах, орошаемых 
участках, а также почвах с тяжелым 
гранулометрическим составом.

«Фосфогипс получают на заводе 
«ЕвроХим-БМУ» в Белореченске. 
Это побочный продукт при произ-
водстве фосфорсодержащих удоб-
рений. Фосфогипс благоприятно 
воздействует на плодородие земель. 
Использование этого мелиоранта 
позволяет существенно улучшить 
механические, физические 
и биологические свойства почвы 
и еƇ качественные характеристики», – 
рассказал Сергей Михайлов. 

Вносится мелиорант один раз 
в несколько лет, что позволяет 
улучшить водно-воздушный режим 

почвы и заплывание после поливов, 
а также повышает плодородие. 
Дозировка – от 3 до 5 тонн. Перио-
дичность внесения - от четырех до 
шести лет. Срок внесения – с осени, 
перед основной обработкой. 
Фосфогипс не является источником 
питательных элементов. Приме-
нение мелиоранта лишь дополняет 
внесение основных удобрений. Тем 
не менее, опыты, проведенные на 
озимой пшенице, показывают, что 
дозировка фосфогипса три тонны 
на гектар обеспечивает прибавку 
урожая в 5 ц/га. Таким образом, 
с лихвой окупаются затраты на 
приобретение, транспортировку 
и внесение мелиоранта.
Применение фосфогипса на почвах 
с тяжелым гранулометрическим 
составом приводит к улучшению 
структуры почвы, оптимизации 
водного и воздушного режимов, 
снижению риска образования 
почвенной корки, которая зачастую 
возникает после поливов или 
обильных затяжных осадков. 
Рекомендуемая дозировка – 
от 4 до 6 тонн.
Агрономы-эксперты «ЕвроХим» 
всегда готовы проконсультировать 
и помочь аграриям с выбором 
технологии и систем питания.

и повысить продуктивность 
земельных участков. 

Наиболее эффективный способ 
внесения фосфогипса – это осеннее 
внесение под основную обработку 
почвы.

На засоленных почвах при внесении 
мелиоранта кальций замещает 
натрий в почвенно-поглощающем 
комплексе, в результате чего обра-
зуется соль сульфат натрия, который 
вымывается с осадками или поливом. 
Насыщение почвы кальцием 
приводит к образованию почвенных 
коллоидов. За счет этого изменяется 
структура почвы, что приводит 
к улучшению ее водно-воздушного 
режима. Повышается плодородие 
почвы. Норма применения устанав-
ливается по результатам арохимоб-
следования.

В Ставропольском крае в сезоне 
2022/23 проводился опыт внесения 
фосфогипса на засоленных почвах. 
Содержание серы увеличилось кратно, 
а натрия – кратно уменьшилось.

На орошаемых участках фосфогипс 
благотворно влияет на структуру 
почвы – способствует образованию 
почвенных агрегатов, улучшает 
водный и воздушный режимы, 
обеспечивает снижение уплотнения 

АО «МХК «ЕвроХим», г. Москва, ул. Дубининская, 53, стр. 6
Тел.: +7 (495) 545-39-69, +7 (495) 795-25-27, +7 (495) 795-25-32 (ф)

СВЯЖИТЕСЬ С НАМИ ЛЮБЫМ УДОБНЫМ СПОСОБОМ: 
+7 (495) 795-25-27, A G R O D E P @ E U R O C H E M.R U A G R O . E U R O C H E M . R U

У Д О Б Р Е Н И Я  Е В Р О Х И МКОНТАКТЫ АГРОЦЕНТРОВ ЕВРОХИМ - 
AGRO.EUROCHEM.RU/KONTAKTY

М Ы 
В  И Н Т Е Р Н Е Т Е:

АГРАРНАЯ НАУКА ИННОВАЦИИ
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ГИБРИДЫ ПОДСОЛНЕЧНИКА 
ОТ ЛИМАГРЕН:

ЛОКАЛИЗАЦИЯ, ШИРОКАЯ 
ЛИНЕЙКА И ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Стенд производителя семян «Лима-
грен» вызвал неподдельный интерес 
среди участников. Гости узнали 
больше о гибридах подсолнечника 
и кукурузы, оценили результаты 
опытов и испытаний в различных 
условиях, познакомились с порт-
фелем семян на 2024 год. Здесь же, 
возле стенда, представители «Лима-
грен» провели консультации 
и ответили на вопросы аграриев. 

В рамках мероприятия «Лимагрен» 
проводит две отраслевые конферен-
ции — по подсолнечнику и кукурузе. 
Для этого привлекает не только 

компании «Лимагрен» в бизнес-
регионе Россия, Казахстан, Бело-
руссия Евгений Щедрин подчеркнул 
уникальность события и отметил, что 
мероприятие проводится в формате 
360°, чтобы показать процесс возде-
лывания культуры со всех сторон. 

Петр Галкин, руководитель произ-
водства семян компании «Лима-
грен», выступил с итогами сезона 
производства семян LG в России. 
Он напомнил, что «Лимагрен» – 
международная компания, сельско-
хозяйственный кооператив, который 
занимается производством семян 

собственных экспертов компании, 
но и сторонних. Специалисты делятся 
с аграриями эксклюзивной информа-
цией, которую не найти в свободном 
доступе. Услышанное от экспертов 
помогает фермерам сориентиро-
ваться в трендах и найти решения 
проблем, с которыми пришлось стол-
кнуться на протяжении сезона.

Так, во второй день работы «ЮГАГРО» 
прошла конференция «Подсолнеч-
ник от А до Я», на которой обсудили 
сложности с выращиванием маслич-
ной культуры. Модератор конфе-
ренции, директор по маркетингу 

Международный производитель семян «Лимагрен» принял участие в «ЮГАГРО 2023». На выставке 
компания представила стенд с новинками и хитами селекции, а также провела две отраслевые 
конференции — по подсолнечнику и кукурузе. Аграрии от экспертов узнали о передовых технологиях 
возделывания масличной и злаковой культур.

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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ведущих полевых культур, семенами 
овощных культур, зерновых 
и продуктов для садоводства. Фили-
алы компании расположены в 57 стра-
нах мира, в том числе в России. 
В мире «Лимагрен» занимает 4 место 
среди семенных компаний, в России 
это 3 место среди зарубежных 
компаний по семенам подсолнеч-
ника. Компания производит семена 
подсолнечника в 8 странах Европы 
и США. Имеет свои производственные 
мощности по подсолнечнику за рубе-
жом – во Франции, Испании и Турции.

Рассказывая о работе компании по 
производству семян на территории 
России, он сообщил, что локализа-
цией «Лимагрен» занимается 
с 2017 года, и это – стратегическая 
цель компании. «Это нам выгодно, 
мы заинтересованы в том, чтобы 
производить семена ближе к потре-
бителю. Это сокращает логистиче-
ские издержки. А нам позволяет 
быть более гибкими в переговорах 
с потребителями семян. И также 
сокращает сроки доставки к потре-
бителю, что особенно важно в теку-
щее время, когда есть ограничения 
по доставкам из других государств. 
Локализация как раз позволяет 
минимизировать все эти риски». 

В этом году в «Лимагрен» произ-
вели 85% от объема планируемых 
продаж по семенам подсолнечника. 
Сейчас компания развивает работу 
с хозяйствами по выращиванию 
семян, а доработку проводит через 
специализированные предприятия 
на партнерских условиях. И плани-
рует в 2024 году производить 
16 гибридов подсолнечника, которые 
пользуются высоким спросом. 

Сергей Анашенков, руководитель 
по культуре подсолнечник компании 
«Лимагрен», рассказал о стратегии 
развития инновационного портфеля 
решений, которые помогут агра-
риям вывести рентабельность 
культуры на новый уровень, повы-
сить эффективность технологии 
выращивания гибридов, получать 
качественный урожай и стабильную 
прибыль. 

Он напомнил, что компания «Лима-
грен» профессионально занимаемся 
селекцией подсолнечника уже 
40 лет. И поэтому линейка гибридов 
соответствует высоким требованиям, 
и имеется актуальный портфель 
решений, подходящий любым усло-
виям производства. Собственные 
селекционно – семеноводческие 
станции в разных климатических 
зонах страны позволяют заклады-
вать испытания, и выбирать по гено-
типу гибридные комбинации, которые 

будут занимать гибриды технологии 
ТМТ, где два ключевых флагмана – 
ЛГ 50479 СХ и ЛГ 59580, объемы 
их увеличиваются каждый год. Есть 
флагманы ЛГ 59580, ЛГ 50635 КЛП 
(супер-ранний гибрид), а также – ЛГ 
50455 КЛП, ЛГ 5377, ЛГ 5542 КЛ, ЛГ 
5478». 

На что обращают внимание при 
выборе гибрида подсолнечника? 
В последние годы – это высокая 
урожайность, масличность, а также 
устойчивость к болезням и засухе. 
Например, лимитирующий фактор 
для потенциала гибрида – фомопсис, 
склеротиниоз (белая гниль), верти-
циллезное увядание, ЛМР и заразиха. 
Но эти факторы можно контролиро-
вать за счет подбора правильного 
гибрида, который обладает устойчи-
востью к конкретному фактору. 

Выбор продукта имеет значение, 
и необходимо подбирать исходя 
из задач и проблем, которые есть 
на территории. Например, погодные 
условия этого сезона, особенно 
на юге России требовали от гибрида 
особых свойств, в том числе, хорошей 
переносимости к гербицидам, 

соответствуют современным потреб-
ностям технологии и рынка в целом. 

В рамках этих селекционных 
программ у компании есть специ-
альное направление – на устойчи-
вость к заразихе, ржавчине и другим 
болезням, на раннеспелость. Эти 
гибриды демонстрируют в собствен-
ных демоцентрах, где тестируется 
технология целиком.

«На сегодняшний день у нас оптими-
зированный портфель на рынке, 
и продолжаем создавать новые 
продукты в разных сегментах, – 
сообщает Сергей Анашенков. – Такие 
гибриды как ЛГ 59580, или ЛГ 5555 
КЛП уже не нуждаются в представ-
лении. В ТМТ* сегменте появился 
новый флагман ЛГ 50479 СХ– один 
из наиболее популярных, в сегменте 
Clearfield® Plus – гибрид ЛГ 50541 
КЛП, семена будут производиться 
в России. Ежегодно мы видим спад 
спроса на классическую технологию 
и увеличение спроса на техноло-
гичные продукты. Компания проводит 
исследования рынка и оптимизирует 
портфель под условия регионов 
России. И больший объем на 2024 год 

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО

ЕВГЕНИЙ ЩЕДРИН:  «ЗАДАЧА 
НАШЕЙ КОМПАНИИ — НЕ ПРОСТО 
ПРЕДЛОЖИТЬ ПРОДУКТ СЕЛЬХОЗ-
ПРОИЗВОДИТЕЛЮ, НО И ДАТЬ 
ЕМУ ЦЕННЫЕ ЗНАНИЯ, КОТОРЫЕ 
ПОМОГУТ ВЫРАЩИВАТЬ КУЛЬТУРЫ 
С МАКСИМАЛЬНОЙ ЭФФЕКТИВНО-
СТЬЮ. ВОТ ПОЧЕМУ МЫ ПРОВОДИМ 
МЕРОПРИЯТИЯ В ФОРМАТЕ 360°. 
ИНАЧЕ ГОВОРЯ, МЫ ПОКАЗЫВАЕМ 
ПРОЦЕСС ВОЗДЕЛЫВАНИЯ КУЛЬ-
ТУРЫ СО ВСЕХ СТОРОН»

Евгений Щедрин, директор по маркетингу 
бизнес-региона Россия, Казахстан, Белоруссия

СЕРГЕЙ АНАШЕНКОВ: «В БЛИЖАЙШЕЙ 
ПЕРСПЕКТИВЕ «ЛИМАГРЕН» УВЕЛИЧИТ 
ПОРТФЕЛЬ ГИБРИДОВ, УСТОЙЧИВЫХ 
К ГЕРБИЦИДАМ. В 2024 ГОДУ ДОЛЯ ТАКИХ 
ГИБРИДОВ В КОМПАНИИ БУДЕТ ЗАНИМАТЬ 
БОЛЕЕ 90%. ЭТО НЕОБХОДИМЫЙ ШАГ, 
ПОТОМУ ЧТО ПРИ ВЫРАЩИВАНИИ 
ПОДСОЛНЕЧНИКА ВОЗНИКАЮТ ПРОБЛЕМЫ 
С ДАВЛЕНИЕМ СОРНЫХ РАСТЕНИЙ 
И ЕЖЕГОДНО НА РЫНКЕ УВЕЛИЧИВАЕТСЯ 
СПРОС НА ТЕХНОЛОГИЧНЫЕ ГИБРИДЫ»

Сергей Анашенков, руководитель по культуре подсолнечник 
компании «Лимагрен»
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к ложной мучнистой росе, которая уже 
не всегда уничтожается фунгицид-
ными обработками, к почвенной 
засухе. 

«Специалисты компании «Лимагрен» 
уделяют особое внимание проблеме 
распространения заразихи. В различ-
ных регионах (57 точек) проводятся 
исследования по расам заразихи, — 
отметил Сергей Анашенков. — Около 
35% посевов подсолнечника по всей 
России подвержены заражению 
более агрессивными и вирулент-
ными расами F и G». У «Лимагрен» 
существует специальный селек-
ционный проект, направленный 
на борьбу с этим паразитом. Он 
называется SUNEO®. В рамках этого 
проекта отбираются лучшие, устой-
чивые к заразихе и засухоустойчивые 
генотипы. 

Важен и вопрос засухоустойчивости. 
«Лимагрен» стал развивать это 
направление и в рамках проекта 
SUNEO®. Добавили также развитие 
устойчивости к болезням, в частности 
ЛМР. Примером такого гибрида 
служит ЛГ 50455 КЛП.

ТМТ-технология - это ключевая 
и динамично развивающаяся техно-
логия на рынке. Например, решением 
проблем, которые могут возникнуть 
на ранних этапах вегетации – явля-
ется гибрид ЛГ 50479 СХ, один из 
флагманских продуктов «Лимагрен». 
Все его показатели позволяют 
быть очень эффективным, напри-
мер, на территориях, где актуальна 
проблема с ложной мучнистой росой. 
Это продукт – одно из наиболее 

требует обработки и дополнитель-
ной защиты. Гибрид ЛГ 50635 КЛП 
обладает хорошей устойчивостью 
к засухе, заразихе и ржавчине одно-
временно. 

Гибрид ЛГ 5555 КЛП хорошо себя 
показывает в условиях засухи. Хотя 
он чувствителен к ржавчине, 
и требует фунгицидной обработки. 

Гибрид ЛГ 50455 КЛП – его задача 
работать в условиях с коротким 
сроком вегетации, он не требует 
десикации. У него хороший старто-
вый рост и устойчивость к гербици-
дам. Это ранний гибрид без особых 
ограничений, с наиболее пластичной 
генетикой по территориям, он дает 
прибавку выше среднего по опытам, 
и это улучшенный продукт 
по масличности. 

Диалог с посетителями мероприятия 
вели и другие спикеры мероприятия. 
Так, эксперт по АПК, управляющий 
партнер Agrotrend.ru Николай Лычев 
спрогнозировал цены на подсол-
нечник, объемы посевных площадей 
и подчеркнул коммерческую привле-
кательность культуры в общей 
корзине масличных. О распростра-
ненных ошибках при проведении 
гербицидных обработок и снижении 
рисков последействия СЗР рассказал 
Станислав Борисов, главный эксперт 
по работе с пестицидами компании 
«АссистАгро», входящей в ГК 
«Геомир». 

Проблемы сезона с точки зрения 
фитопатологии поднял Анатолий 
Таракановский, фитопатолог-
диагност, создатель проекта «Спроси 
фитопатолога», председатель Учеб-
ного Совета Ассоциации сельхоз-
производителей «Народный фермер 
Кубани». В рамках конференции 
он предложил и пути решения этих 
проблем. О том, как за счет питания 
раскрыть потенциал гибридов подсол-
нечника LG, рассказал Даниил Беле-
винский, директор по региональному 
развитию компании «Полидон Агро», 
генеральный директор компании 
«Агрономы Черноземья». 

Полную видео-версию конференции 
вы можете найти на ютуб-канале 
компании Лимагрен

*ТМТ – гибриды – гибриды, устой-
чивые к зарегистрированным на 
подсолнечнике гербицидам на основе 
трибенурон-метила.

оптимальных решений по потенциалу 
урожайности, устойчивости и стабиль-
ности. По нему почти нет ограни-
чений, но свой потенциал лучше 
всего раскрывает на интенсивной 
технологии, и рекомендован для 
любых территорий, где выращивают 
подсолнечник. Гибрид имеет преи-
мущество – устойчивость к гербицид-
ной технологии, и сложным погодным 
условиям. Обладает высокой устой-
чивостью к болезням. Способен 
реализовывать свой потенциал 
даже в условиях этих проблем.

При таких проблемах, как подсолнеч-
никовая шипоноска и трахеомикоз-
ные увядания, у «Лимагрен» есть 
решения это гибриды для класси-
ческой технологии – ЛГ 5478 
и в ТМТ-сегменте гибрид ЛГ 50479 
СХ. Они на базе одной генетики, 
высокоустойчивы к болезням. 
Результаты по масличности одни 
из лучших – 48-49%. 

Еще один гибрид в ТМТ – техно-
логии – хорошо известный гибрид 
Лимагрен ЛГ 59580, он обладает 
улучшенной засухо- и стрессоустой-
чивостью. Гибрид устойчив к 7 расам 
заразихи, что имеет иногда решаю-
щее значение. По нему основные 
рекомендации – сеять в хорошо 
прогретую почву, и не загущать 
посевы.

Есть в линейке «Лимагрен» специ-
альные, обладающие устойчивостью 
к ржавчине гибриды. В классической 
технологии это ЛГ 50500, либо 
также хорошо зарекомендовавший 
себя гибрид ЛГ 50635 КЛП, он не 

ПЕТР ГАЛКИН: «ЛИМАГРЕН» ЗАНИМАЕТСЯ 
СЕЛЕКЦИЕЙ ПОДСОЛНЕЧНИКА УЖЕ 40 ЛЕТ. 
ПОРТФЕЛЬ ГИБРИДОВ LG — ОДИН ИЗ САМЫХ 
ШИРОКИХ И ОПТИМИЗИРОВАННЫХ НА 
РЫНКЕ. РАЗРАБОТАНЫ ПРОДУКТЫ ДЛЯ ВСЕХ 
СЕГМЕНТОВ

lgseeds.ru

Петр Галкин, менеджер по производству ООО «Лимагрен РУ»
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Lidea и локализация 

На сегодняшний день Lidea успела 
занять достойное место в числе 
представленных в России крупней-
ших семеноводческих компаний. 

«Если в 2021 году объемы аграрного 
производства компании в России не 
превышали 2 тыс. га, то в 2023 году 
был достигнут показатель в 14 тыс. га. 
Цель компании на следующий год – 
достичь объема 20 тыс. га, а в сезоне 
2025 года – довести данный пока-
затель до 25 тыс. га», – рассказал 
директор по маркетингу компании 
Lidea Дмитрий Орлов в своем 
выступлении.

В 2024 году почти 100% семян Lidea 
планирует производить в Российской 

Спикер также добавил, что в России 
находится один из самых 
современных семеноводческих 
заводов компании, остальные семь 
в Европе, где компания, кстати, 
также входит в топ пять крупнейших 
производителей семян. 

«Основные наши культуры, пред-
ставленные в российском портфеле 
Lidea – это подсолнечник, кукуруза, 
соя, сорго, кормовые культуры 
и рапс», – рассказал Дмитрий Орлов. 

По всем культурам, пока за исключе-
нием сорго, активно идет программа 
локализации, которая началась 
еще в 2017 году со строительства 
завода «Танаис» в Воронежской 

Федерации. В частности, на следую-
щий год уже стоит задача – произ-
водство 96 га родительских линий, 
из которых на подсолнечник 
придется 60 га, на кукурузу – 36 га. 

«Мы первая в России компания, 
которая в таком масштабе зани-
мается селекцией данных культур. 
Что же касается производственных 
показателей, по семенам подсолнеч-
ника Lidea занимает в России третье 
место, по семенам кукурузы входит 
в топ-6, по нишевым культурам 
является одним из лидеров. К 2025 
году мы планируем войти в топ-3 
по производству семян ключевых 
культур в России», – отметил Дмитрий 
Орлов.

На прошедшей в конце ноября выставке «ЮгАгро -2023» компания Lidea провела 
конференцию «Локализация 2.0 – эволюция семеноводства в России», на которой 
представила свои новые технологии.

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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области. Сегодня производственный 
комплекс вышел на объем порядка 
миллиона посевных единиц. 
В планах к 2027 году эту цифру 
удвоить.

В компании последовательно 
реализуют пять этапов комплексного 
проекта локализации. В него входят 
селекционная программа, произ-
водство родительских линий 
подсолнечника и кукурузы, полевое 
производство, подработка семян 
на заводе «Танаис» и программа 
сотрудничества с российскими 
вузами и НИИ.

«В России наша цель – предоставить 
аграриям стопроцентную уверен-
ность в качестве семян, которые мы 
здесь производим. Именно поэтому 
особое место в своей работе мы 
уделяем строгому контролю нашей 
продукции», – отметил Дмитрий 
Орлов.

О том, как осуществляется контроль 
качества семян, в своей презентаци-
онной части рассказала начальник 
лаборатории компании Варвара 
Агибалова.

«Для обеспечения контроля качества 
производимых семян в лаборатории 
есть все ресурсы: высококвалифици-
рованные сотрудники, современное 
оборудование и материалы, а также 
выстроенные системы взаимодей-
ствия с различными отделами 
предприятия на всех этапах произ-
водства семян сельскохозяйственных 
культур, начиная с контроля в поле 
и заканчивая реализацией готовой 
продукции», – рассказала Варвара 
Агибалова.

Чтобы иметь эффективный контроль 
на всех этапах, в лаборатории прово-
дится более 12 анализов: включая 
методики ГОСТ, ISTA и внутренние 
нормативы Lidea. Стандарты компа-

Что касается контроля самих 
исследований, то он также поставлен 
на крайне высокий уровень: 
ежемесячно проводится внутрила-
бораторный контроль и регулярные 
межлабораторные сличительные 
испытания», – отметила Варвара 
Агибалова.

С докладом о том, как бороться 
с одним из наиболее опасных 
для подсолнечника заболеваний – 
ложной мучнистой росой (ЛМР) – 
выступил руководитель отдела 
развития портфеля культур Владимир 
Кушнаренков. 

Подсолнечник – одна из самых 
российских культур: ведь именно 
в нашей стране она была впервые 
коммерциализирована и стала 
важнейшей масличной культурой 
в отличие от Европы, где подсол-
нечник долгое время использовался 
лишь как декоративное растение.

«Россия – абсолютный мировой 
лидер по площадям подсолнечника, 
за период с 2010 по 2023 год его 
площади выросли с 7 159 тыс. га 
до 9 818 тыс. га. Однако до 40 % 
урожайности этой стратегической 
культуры уносят заболевания. 
Подсолнечник подвержен целому 
ряду заболеваний – и одно из самых 
опасных – ложная мучнистая роса, 
которая при раннем инфицировании 
приводит почти к полной потере 
урожая», – отмечает эксперт. 

Это заболевание уже более 50 лет 
наносит ущерб основным странам, 
которые занимаются выращиванием 
подсолнечника (Испания, Франция, 
Турция, Румыния, Болгария, Украина, 
Россия).

Причиной вспышки заболевания 
на поле может быть накопление 
инфекции из-за нарушения сево-
оборота, посев неустойчивого 
гибрида или резистентность расы 

нии предъявляют гораздо более 
жесткие требования к семенам, чем 
государственные. Так, в соответствии 
с ГОСТом, всхожесть семян кукурузы 
должна быть не менее 90%, а по внут-
ренним требованиям – не ниже 94%. 
Для семян подсолнечника этот 
показатель – 85% и 89%, соответ-
ственно. Чистота семян кукурузы 
и подсолнечника по ГОСТу должна 
быть не менее 98%, а по внутренним 
стандартам – 99,5%. 

Количество проанализированных 
проб увеличивается с каждым годом. 
Если в 2020-2021 гг. было отобрано 
639 образцов и проведено 2556 
исследований, то по состоянию 
на ноябрь 2023 года эти цифры уже 
составляют 1359 проб и более 4000 
анализов.

«Производство качественных семян – 
наш основной приоритет. Только 
так мы можем завоевать доверие 
клиентов и достичь запланиро-
ванных показателей», – отметила 
Варвара Агибалова.

--->
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патогена к фунгициду, которым 
обрабатываются семена. 
Чтобы сформировались необходимые
для гриба условия роста, нужны 
прохладная погода и влажность. 
Первичное и самое опасное зара-
жение паразитическим грибом 
происходит через корневую систему, 
вследствие чего нарушает гормо-
нальный статус растения. Есть еще 
вторичное заражение, когда споры 
попадают на листья и прорастают, 
но это меньше влияет на урожайность.

«Мы видим, что последние годы 
эволюция рас гриба значительно 
ускорилась, у них появилась устой-
чивость к протравителям, которые 
используются долгие годы. В 2023 
году эта проблема в полной мере 
отразилась на урожаях российского 
подсолнечника в южных регионах, 
причем не только на коммерческих 
полях, но и на полях гибридизации. 
Мы, конечно, не можем изменить 
климат или убрать патоген из почвы, 
но наши ученые вывели устойчивые 
к нему гибриды. Все гибриды подсол-
нечника компании Lidea обладают 
высокой толерантностью к ложной 
мучнистой росе. Гибриды, устойчивые 
ко ВСЕМ известным расам заболе-
вания, маркируются специальным 
знаком MD Master Premium. На 
сегодняшний день в портфеле 
компании Lidea такую премиальную 
четверку составляют: Агора, Белфис 
КЛП, Оазис КЛП, Аргентик СУ. Генети-
ческая устойчивость – это наиболее 
экологичный подход, а также самое 
надежное и дешевое решение», – 
констатирует Владимир Кушнаренков.

Технический эксперт по кормовому 
проекту Гайдукова Анна рассказала 
про новое инновационное решение 
компании Lidea, способное значи-
тельно увеличить продуктивность 
дойного стада. 

Менеджер по продукту Эдуард 
Павловский представил тему 
перспективной культуры сорго.
«За счет сорго можно закрыть такие 
вопросы как низкая нестабильная 
урожайность, которая даже в экстре-
мальных условиях будет выше, чем 
на других зерновых. Это также 
позволяет экономить на поливе, 
а в тренде отказа от глютена сорго 
может успешно заменить пшеничную 
муку в пищевых продуктах. Кроме 
того, высокая урожайность сорго 
позволяет эффективно использовать 
его как кормовую культуру», – 
рассказал Эдуард Павловский.

Завершил деловой семинар 
менеджер по масличным культурам 
Виталий Путилин, презентовавший 
проект «Идеальная соя», который 
стал результатом коллаборации 
компаний LIDEA, BASF и ЕвроХим. 
На демо-площадке в Павловском 
районе Воронежской области 
(вблизи семенного завода «Танаис») 
участники проекта провели экспе-
риментальный цикл «от сева 
до уборки», используя различные 
схемы защиты, питания и обработки 
сои для раскрытия ее потенциала 
урожайности и получения макси-
мального содержания белка.

«Это концепт DUO Silo – посевы на 
одном поле двух гибридов кукурузы, 
специально подобранных по агро-
техническим и зоотехническим 
признакам. Один из них отвечает 
за усвояемость в рубце, другой – 
в кишечнике. За счет этого достига-
ется сбалансированное поступление 
энергии, а конверсия корма повы-
шается», – отмечает представитель 
компании. В 2022 году два хозяйства,
кормившие молочный КРС по 
данной технологии, вошли в тройку 
лидеров в конкурсе «Лучшие силос/
сенаж 2022 года».

Два гибрида кукурузы в паре 
DUO Silo адаптированы по целому 
ряду агротехнических признаков – 
старту и раннему развитию, срокам 
цветения, архитектуре растений, 
что минимизирует конкуренцию 
в посеве и позволяет провести все 
технологические операции в опти-
мальные сроки. 

LIDEA-SEEDS.RU
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Стратегия защиты 
от заболеваний 
сельхозкультур

В конце ноября в Краснодаре, на площадке ВВК 
«Экспоград Юг», прошла Международная сельскохозяй-
ственная выставка «ЮГАГРО», в рамках которой компания 
«ЗемлякоФФ» представила эффективные решения 
для агробизнеса. Об особенностях применения одного 
из препаратов компании – фунгицида Оскар, КЭ рассказал 
директор по развитию Евгений Костенко

В сельском хозяйстве любой техно-
логический прием или действие 
тесно связано со всеми остальными, 
проходящими на поле операциями, 
другое дело, что не у всех аграриев 
есть время разбираться в подобных 
тонкостях. До недавнего времени 
эту просветительскую и разъясни-
тельную работу вели иностранные 
компании, но теперь ситуация 
изменилась: кто-то ушел с рынка, 
другие – значительно сократили 
информационную активность. Как 
следствие, образовался информа-
ционный вакуум, который директор 
по развитию ООО «ЗемлякоФФ 
Кроп Протекшен» Евгений Костенко 
предложил заполнить, рассказав 
об опытах применения фунгицида 
Оскар, КЭ. 

Действующие в составе препарата 
пираклостробин и тебуконазол, 
позволяют защитить посевы зерно-
вых, бобовых и масличных культур. 
В борьбе против прикорневых 
и стеблевых гнилей, пузырчатой 
головни, гельминтоспориоза 
и фузариоза, он рекомендован 
для кукурузы. Бобовые он защищает 
от аскохитоза и пероноспороза. 
На подсолнечнике его можно 
применять против белой и серой 
гнили, альтернариоза, фомоза 
и фомопсиса. На рапсе – от альтер-
нариоза и фомоза. Для защиты 
пшеницы и ячменя – против ржав-
чины, мучнистой росы, септориоза 
и мучнистой росы. 

Отличительной особенностью препа-
рата является грамотный баланс 
действующих веществ, входящих 
в состав препарата, который обеспе-
чивает максимальную эффектив-
ность в сложных погодных условиях 
и на большом спектре культур. 
Один из самых долгодействующих 
стробилуринов – пираклостробин, 
позволяет получить длительный 
эффект, а тебуконазол, который 
может перемещаться по растению 
снизу вверх, осуществляет лечащее 
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действие. Кроме того, препарат начи-
нает действовать очень быстро после 
применения.

«За счет сочетания столь разных 
веществ, мы достигаем того эффекта, 
что фунгицид имеет очень широкое 
«окно» применения, что значительно 
снижает нагрузку на агрария, ему 
не приходится подстраивать внесение 
средств защиты растений под посто-
янно меняющиеся погодные и фито-
санитарные условия», – отметил 
Евгений Костенко.

По сути, препарат – новинка. В 2022 
году препарат прошел регистрацию 
и были проведены точечные экспери-
менты с ним на полях, а в 2023 – уже 
широкомасштабные испытания. 

В опытах, проводившихся в Липецкой 
области на озимой пшенице сорта 
Гром, препарат в дозировке 0,8 л/га 
показал урожайность 83,5 центнера 
с гектара, тогда как пропиконазол 
125 + азоксистробин 100 + пидиф-
луметофен 75 – 0,75 л/га – 82,7 ц/га. 
Пираклостробин в дозировке 
62,5 + эпоксиконазол 62,5 – 1,3 л/га 
показал урожайность 82 ц/га. Приме-
нение азоксистробина 200 + ципро-
коназола 80 – 0,6 л/га – 79,1 ц/га. 
Сочетание тебуконазол 160 + пира-
клостробин 80 + протиоконазол 
40 – 1,0 л/га показало 78,2 ц/га. 

Опыты, проведенные в Вологодской 
области на яровом ячмене сорта Экс-
плоер показали, что при применении 
Оскара в дозировке 0,8 л/га урожай-
ность была 68 ц/га, тогда как сочетание 
пропиконазола (250 г/л) + ципроко-
назол (80 г/л) 0,5 л/га – всего 57 ц/га.

Опыты на горохе в Пензенской 
области, показали, что применение 
препарата позволило получить 
32,3 ц/га, тогда как пропиконазол + 
ципроконазол 0,5 л/га дали 26,8 ц/га, 
а контрольная группа без применения 
фунгицидов 21,0 ц/га.

Опыты, проведенные в Пензенской 
области на подсолнечнике, показали 
увеличение урожайность до 22,8 ц/га, 
тогда как на контрольной группе – 
15,7 ц/га.

На подсолнечнике препарат можно 
применять на ранней фазе – 10-12 
листьев – против ржавчины, 
что особенно актуально хозяйствам, 
в которым нет высококлиренсных 
опрыскивателей. Оскар, КЭ обладает 

Тем не менее, у компании есть возмож-
ность закупать лучшие компоненты 
для препаратов по всему миру, 
что делает продукцию «ЗемлякоФФ» 
более эффективной. 

В настоящий момент, кроме произ-
водства препаратов по собственной 
рецептуре  на заводах в Польше, 
Сербии и Беларуси компания парал-
лельно,  чтобы диверсифицировать 
производство, ведет строительство 
своего завода в России, который будет 
запущен в ближайшие годы. Кроме 
того, в структуру компании входит 
«ЗемлякоФФ Генетикс», которая зани-
мается производством и выведением 
новых сортов и гибридов.

«Если вы хотите понять, насколько 
любая компания по производству 
пестицидов вовлечена в R&D процесс, 
стоит обратить внимание, на то, что 
они продают. Если это будут стопро-
центные кальки уже существующих 
на рынке продуктов, то велика 
вероятность, что закупка готовых 
препаратов происходит в Азии, после 
чего они уже поставляются под своим 
брендом», – отмечает спикер. 

В компании «ЗемлякоФФ», в процессе 
регистрации находится порядка 
30 продуктов, задача довести долю 
уникальных продуктов до 80%.

«В прошлом году по объƇмам продаж 
в России мы заняли седьмое место, 
а по некоторым сегментам охватываем 
до 10% рынка», – рассказал Евгений 
Костенко.

пролонгированным защитным дейст-
вием и не допускает перезаражение 
растений. Кроме того, на данной куль-
туре Оскар, КЭ снижает вредоносность 
фомопсиса, так как течение заболе-
вания, при котором оно перемещается 
с листьев на стебель, прерывается. 
Кроме того, действующий в препарате 
пираклостробин, стимулирует фото-
синтез, который при благоприятных 
погодных условиях, может увеличить 
урожайность культуры. Другое дело, 
что здесь не все всегда зависит от 
фунгицида, многое зависит от условий 
вегетации. 
«Мы проводим много мероприятий, 
связанных с обучением, причем 
касаются они самых различных сфер 
агрономии, начиная от физиологии 
растений и заканчивая минеральным 
питанием. Не имея таких знаний, 
очень сложно оценить и понять, как 
это все работает в поле», – отметил 
Евгений Костенко.
«ЗемлякоФФ» – компания полного 
цикла, включающего все этапы, 
начиная с разработки оригинальных 
рецептур продукта до его продажи 
в регионах. В компании тщательно 
подходят к выбору и закупке действу-
ющих веществ (ДВ) и коформулянтов. 
«Мы внимательно отслеживаем, 
что происходит в мире, и видим, 
что инициатива в сфере защиты 
растений постепенно переходит 
к азиатским странам. Так, из десяти 
зарегистрированных за последнее 
время ДВ, шесть было китайскими», – 
отметил Евгений Костенко.

Евгений Костенко

 ИННОВАЦИИ ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ
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1. В технологии зерновых культур:

– при обработке семян 0.5 л/т для 
стимуляции развития корневой 
системы и оптимизации питания 
на ранних стадиях роста;

– в фазе кущения с нормой 0.5 л/га 
в баковой смеси с гербицидами;

– в фазе выхода в трубку с нормой 
0.5 л/га, для увеличения озернен-
ности колоса;

– в фазу флаг листа и колошения 
с нормой 0.5 л/га в баковой смеси 
с фунгицидами, для увеличения числа 

– в фазе 2-3 листьев препаратом 
Гуминатрин с бором с нормой 0.5 л/га, 
позволяет закрыть потребность 
растения в этот период в микро-
элементах, обеспечивает азотное 
питание, стимулирует ветвление, 
потенциал вегетативного роста;

– в фазе бутанизации с нормой 
0.5 л/га, для увеличения количества 
завязей, повышает количество 
нектара в цветках, способствует его 
выделению, улучшает пчелоопыление 
и оплодотворение цветков и озер-
ненность.

колоско в и цветков, формирование 
массы зерновок, для защиты листьев 
и колоса от болезней.

2. В технологии выращивания 
гречихи:

– при обработке семян с нормой 
0.5 л/т, для повышения полевой 
всхожести семян, поддерживает 
иммунитет будущих всходов при 
совместном применении с фунгици-
дами, стимулирует развитие более 
мощной корневой системы;

Гуминатрин Концентрат- это новая форма препарата. Препарат универсальный для зерновых, зернобобовых, технических 
и кормовых культур. Применяется при обработке семян с нормой 0.5 л/т семян и при листовой подкормке в основные фазы 
вегетации с нормой 0.5 л/га. 

Гуминатрин Концентрат – 
полевые опыты

Результаты применения Гуминатрина Концентрат 
на различных с/х культурах в 2023 г.,  

компания «Сибирские Гуматы»компания «Сибирские Гуматы»

Целинное, главный агроном хозяйства Ребриков Юрий Владимирович

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ ИННОВАЦИИ
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3.В технологии выращивания 
зернобобовых культур (горох, соя, 
чечевица, нут, кормовые бобы):

– при обработке семян препаратом 
Гуминатрин со штаммом бактерий 
«Ризоторфин-Б» перед посевом 
с нормой 1 л/т;

– в фазе 3-5 листьев с нормой 0.5 л/га 
для нормализации азотного обмена, 
повышения интенсивности фото-
синтеза;

– в фазе бутанизации и цветения 
с нормой 0.5 л/га в баковой смеси 
с инсектицидами и фунгицидами 
для поддержки интенсивного роста, 
развития стебля, листьев, образова-
ния генеративных органов;

– в фазе плодообразования 
с нормой 0.5 л/га для увеличения 
продуктивности и содержания белка. 

При листовых подкормках зернобо-
бовых культур применяется Гумина-
трин Молибден.

Предшественник – пар
Площадь опытного поля- 20 га
Сроки посева- 08.05
Норма высева-5.4 млн шт/га

Варианты опыта:

1. Гуминатрин Концентрат в фазу 
кущения в баковой смеси с гербици-
дами с нормой 0.5 л/га и фазу флаг 
листа с нормой 0.5 л/га.

2. Гумат К+В- 1 (контроль) в кущение 
и в фазу флаг листа

Применение Гуминатрина Концен-
трат на яровой пшенице в фазу 
кущения и фазу флаг листа в бако-
вой смеси со средствами защиты 
растений обеспечило увеличение 
биомассы, количества продуктивных 
стеблей в сравнении с контролем 
(Гумат К+В), высоты растений – на 
Гуминатрине – 85 см, на контроле – 70. 
Все это указывает на высокие рост-
стимулирующие способности препа-
рата. И несмотря на засушливые 
условия, которые сложились в начале 

листьев. Высокая температура вызы-
вает нарушение нормальных функ-
ций устьичного аппарата листьев 
и растения погибают от усиленной 
транспирации, так как замыкающие 
клетки теряют способность закры-
вать устьица.

Атмосферная засуха коснулась 
многих районов, расположенных 
в лесостепной зоне Западной 
и Восточной Сибири, что привело 
к снижению продуктивности зерно-
вых, зернобобовых культур, а также 
рапса, льна.

Глубокий минимум увлажнения 
снизил эффективность минеральных 
удобрений. Поэтому компания 
«Сибирские Гуматы» решила прове-
рить эффективность препарата Гуми-
натрин Концентрат и его влияние 
на продуктивность яровой пшеницы, 
сои, гречихи и других культур в 
различных почвенно - климатиче-
ских зонах Сибири.

Варианты

Предварительные

Урожайность, ц/га Прибавка, ц/гаКол-во растений на 
1 м погонном

Вегетативная масса 
с 1 метра погонного, 

грамм

1. Гуминатрин Концентрат 
в кущение 0.5 л/га+ Тайгер – 0.9, 

арбалет – 0.5, Гран-при 0.015, 
ципрос-0.5

2. Гуминатрин – 0.5 в фазу флаг 
листа + Восторг – 0.15, ципрос – 0.5

120 482 31.0 –

1.Гумат К+Б-1 в кущение + Тайгер – 
0.9, арбалет– 0.5, Гран-при –0.015, 

ципрос - 0.5
2.Гумат К+Б- в фазу флаг листа + 

Восторг-0.15, ципрос-0.5

105 365 28.2 +2.8

Весной и начале лета (июне) 
засуха проявляется довольно часто. 
Атмосферная и почвенная засуха 
в той или иной степени коснулась 
хозяйств, расположенных в степной 
и лесостепной зонах. Это южные 
районы Омской, Новосибирской 
областей, Алтайского края и Хакасии. 
Если почвенная засуха характеризу-
ется иссушением корнеобитаемого 
слоя почвы, в результате чего кор-
невая система растений не может 
удовлетворять потребность растений 
в воде. Атмосферная засуха сопро-
вождается высокими температурами, 
сухими горячими ветрами, которые 
могут вызвать сильное нагревание 
растительной ткани, особенно 

вегетации, Гуминатрин Концентрат 
показал высокую эффективность, 
повысил урожайность в сравнении 
с контролем на 2.8 ц/га или 9.9%.

2. Производственный опыт 
на яровой пшенице с применением 
Гуминатрина Концентрат в ООО 
«Целинное» Ширинского района 
Хакасии,2023 г.

Почва – чернозем обыкновенный
Предшественник- чистый пар
Площадь поля – 50 га
Минеральные удобрения – 
N20P10K10 – 100 кг/га физ.вес при 
посеве
Пшеница- яровая
Сорт –Новосибирская – 41

I.РЕЗУЛЬТАТЫ ОПЫТОВ НА ЯРОВОЙ 
ПШЕНИЦЕ С ПРИМЕНЕНИЕМ 
БАКТЕРИАЛЬНОГО ПРЕПАРАТА 
ГУМИНАТРИН КОНЦЕНТРАТ ПРИ 
ОБРАБОТКЕ СЕМЯН И ЛИСТОВОЙ 
ПОДКОРМКЕ.

1.Опыт с применением Гуминатрина 
Концентрат в АО «Зерно Сибири» 
Ордынского района, Новосибирской 
области, 2023 г.

Эффективность препарата оценива-
лась в сравнении с контролем или с 
аналогичными препаратами других 
производителей.

Контроль – яровая пшеница
Сорт – Каликсо

Таблица 1.
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Норма высева-3.5 млн всх. Зерен 
на 1 га
Сроки сева – 15.05

Варианты опыта:

1. Гуминатрин Концентрат 0.5 л/га 
в кущение в баковой смеси с герби-
цидами и в фазу флаг листа 0.5 л/га

2. Гуматы Хакасии- контроль в куще-
ние в баковой смеси с гербицидами 
и в фазу флаг листа 

Предварительные результаты обсле-
дования, проведенные в августе и 
результаты уборки опытного поля 
показали, что применение Гуми-
натрина Концентрат при листовой 
подкормке в дозе 0.5 л/га в фазе 
кущения и фазе флаг листа обеспе-
чило увеличение урожайности зерна 
по сравнению с контрольным вари-
антом на 2.8 ц/га или 16.47%.

II. НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ 
РАБОТЫ ПО ИЗУЧЕНИЮ БИОЛО-
ГИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
ГУМИНАТРИНА КОНЦЕНТРАТ НА 
СОЕ. АЛТАЙСКИЙ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР, 
2023 Г.

Препарат применялся при иноку-
ляции семян (со штаммом бактерий 
«Ризоторфин-Б» с нормой 1л\т 
семян перед посевом), а также 
при листовой подкормке в фазу 
3-4 листа, ветвления, бутанизации 
и налива семян с нормой 0.5 л/
га. Обработка семян и листовая 
подкормка способствовала усилен-
ному развитию клубеньков на 
корнях сои. Учет урожайности сои 
показал, что инокуляция обеспечила 
увеличение урожайности с 23.0 ц/га 
на контроле до 27.0 ц/га с прибав-
кой 4.0 ц/га или 17.4%. 

ние обработки семян и двухкратной 
листовой подкормкой Гуминатрином 
Концентрат с бором с нормой 0.5 л/га 
обеспечило увеличение сбора зерна 
до 18.2 ц/га или на 4.7 ц/га (34.8%) 
по отношению к контролю. При 
этом изменились и качественные 
показатели зерна. Существенно 
увеличилась доля ядра на 6.6-8.9% 
по отношению к варианту без обра-
ботки.

Таким образом результаты произ-
водственных опытов и научных 
исследований показывают, что 
бактериальный препарат Гуминатрин 
Концентрат показывает высокую 
эффективность, обеспечивает 
существенное увеличение урожай-
ности яровой пшеницы, гороха, 
сои, подсолнечника, льна, гречихи 
и других культур.

В целом с применением в техно-
логии Гуминатрина (при обработке 
семян и листовых подкормках) 
возрос урожай до 28.7 ц/га с 
прибавкой 5.7 ц/га или на 24.8%.

III. РЕЗУЛЬТАТЫ ПРИМЕНЕНИЯ 
ГУМИНАТРИНА КОНЦЕНТРАТ 
В ТЕХНОЛОГИИ ВЫРАЩИВАНИЯ 
ГРЕЧИХИ ИНЗЕРСКАЯ В 2022 Г., 
АЛТАЙСКИЙ НАУЧНЫЙ ЦЕНТР 
АГРОБИОТЕХНОЛОГИЙ

В сложных погодных условиях 2022 г. 
в варианте без применения препа-
рата Гуминатрин урожайность зерна 
гречихи составляла 13.5 ц/га.

С применением препарата Гумина-
трин для обработки семян урожай-
ность зерна увеличилась до 15.0 ц/га 
с прибавкой 1.5 ц/га (11.1%). Сочета-

Научно-производственное предприятие «Сибирские гуматы»
634041, г. Томск, ул. Красноармейская, дом 67/1, офис 6

Тел./факс: +7-3822 (432-555) 8-913-825-9876 
stk_tomsk@mail.ru www.sibgum.com

Региональный представитель по Уральскому федеральному округу – ООО «Харвест», 
Ермолаев Сергей Николаевич, тел.: 8-912-607-70-67, 8-900-213-95-41

Региональный склад: г. Каменск-Уральский, ул. Лермонтова 64а

Варианты

Предварительные Фактическая 
урожайность, 

ц/га

Прибавка, 
ц/га в %Кол-во продукт.

стеблей, на 1 м²
Вес вегет.массы 
с 1 м погонного

Биологическая 
урожайность, ц/га

1. Гуминатрин Концентрат 380 273 19.0 19.8 +2.8 16.47

2. Гуматы Хакасии 370 177 16.0 17.0 – –

Таблица 2.

Алтайский НИИ, опыт на сое с Усенко Владимиром Ивановичем
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На первой конференции эксперты 
компании BASF – менеджер по 
маркетингу фунгицидов для защиты 
зерновых культур Татьяна Деренко 
и менеджер по применению 
продуктов на зерновых культурах 
Дмитрий Блинов рассказали, о том, 
как обеспечить оптимальную защиту 
урожая зерновых культур в условиях 
нестабильного сбыта. По их мнению, 
это соответствие трем критериям 
в выборе защиты: экономичность, 
надежность и эффективность.

коназол (33,3 г/л) + флудиоксонил 
(33,3 г/л), эффективных против 
широкого спектра заболеваний как: 
твердая и пыльная головня, каменная 
и покрытая головня, пятнистости, фуза-
риозная и гельминтоспориозная кор-
невые гнили, фузариозная снежная 
плесень и тифулез. Дополнительным 
плюсом можно назвать положи-
тельное физиологическое действие 
препарата на растение. Кроме того, 
благодаря препаративной форме 
КИНТО® ПЛЮС, становятся более 

И одним из ее основных компо-
нентов является новый трехкомпо-
нентный фунгицидный протравитель 
КИНТО® ПЛЮС – новинка с усилен-
ным действием против почвенной 
и семенной инфекции. В свое время, 
как заметили эксперты, он стал 
настоящим открытием, так как обез-
зараживал почву вокруг семян.

КИНТО® ПЛЮС состоит из трех 
хорошо известных, проверенных 
временем веществ: КСЕМИУМ® 
(флуксапироксад, 33,3 г/л) + трити-

BASF: 
высокий результат без 

дополнительных затрат

Во время проведения международной сельскохозяйственной выставки «ЮГАГРО 2023», 
на стенде компании, BASF продемонстрировала инновационные решения для аграриев. 
А также в рамках деловой программы провела ряд конференций.

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ ИННОВАЦИИ
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удобными такие процедуры как 
отгрузка и разгрузка зерна, так как 
оно становится отполированным 
и более сыпучим. Препарат также 
содержит высокую концентрацию 
красящего пигмента, благодаря чему 
оценка качества протравки осущест-
вляется легче. 

Следующим препаратом была 
СИСТИВА® – фунгицид для обра-
ботки семян, который обладает 
AgCelence® – эффектом и имеет 
в своем составе 333 г/л флуксапи-
роксад.

«Это уникальный продукт, не имею-
щий аналогов на сегодняшний день, 
и эта уникальность заключается 
в том, что наносится он на семена, 
но работает еще и против листовых 
и листостебельных заболеваний», – 
рассказал Дмитрий Блинов. 

Преимуществом данного препарата 
является также то, что он работает 
до фазы флаг-лист, что позволяет 
не применять первую фунгицидную 
обработку, снижает издержки и вре-
менные затраты. Он также увеличи-
вает технологичность производства 
зерновых культур за счет снижения 
нормы высева и растениеводческих 
операций. 

Третий продукт для оптимальной 
защиты зерновых – новинка 
ЦЕРИАКС® ПЛЮС, содержащий 
Ксемиум 41,6 г/л, пираклостробин 
66,6 г/л, эпоксиконазол 41,6 г/л. 
Пираклостробин блокирует выра-
ботку энергии в клетке гриба, вызы-
вая гибель прорастающих конидий 
и мицелия патогена; препятствует 
проникновению инфекции на стадии 
заражения (защитное действие). 
Эпоксиконазол ингибирует форми-
рование клеточных мембран гриба, 
из-за чего становится невозможен 

Следующая сессия была посвящена 
вопросу защиты и выращивания сои 
с акцентом на протеин. 

Потенциал развития культуры велик, – 
рассказала менеджер по маркетингу 
препаратов для сои, бобовых культур 
и сахарной свеклы компании BASF 
Юлия Колесникова. – Если 10 лет 
назад ее посевы составляли 1,5 млн га, 
то на сегодняшний день они расши-
рились до 3,8 млн га. Урожайность 
была 10 ц/га, а в 2022 году – 
почти 18 ц/га. 

При этом она отметила, что основные 
площади сои развиваются в централь-
ном Черноземье. В Курской, Орлов-
ской и Липецкой областях, где стро-
ятся заводы по ее переработке.

«Если посчитать мощность внутренних 
прирабатывающих мощностей 
и экспортный потенциал, то получится, 
что в России ежегодно необходимо 
высевать сою на территории 5 млн га, 
это практически в полтора раза 
больше, чем есть сейчас», – подели-
лась прогнозами Юлия Колесникова.

По данным трейдера, находящегося 
в Центральном регионе, на начало 
октября за сою с протеином 31% 
давали примерно от 20,5 руб./кг, 
а за сою 40% – до 43,5 руб./кг.

«Что же касается факторов повы-
шения протеина в сое, то можно 
выделить такие из них как: выбор 
высокобелкового сорта, отслеживание 
плодородия почвы, грамотной выбор 
минерального питания и защиту 
растения, соблюдать оптимальные 
условия уборки и условий хранения», – 
отметила Юлия Колесникова.

Но рассматривать каждое из 
действий по отдельности было бы 
неправильно, все они дают больший 
эффект, если действуют в комплексе, 
и такой комплекс агрономических 
мер в портфеле BASF – уникальная 
система обработки семян ХАЙКОУТ® 

его дальнейший рост и развитие; 
он также блокирует развитие 
и распространение патогена внутри 
листа (лечебное действие). Ксемиум 
нарушает цикл трикарбоновых 
кислот в организме патогена, лишая 
его возможности к прорастанию 
и распространению внутри растения. 
Равномерно распределяясь в тканях, 
он блокирует развитие инфекции 
в течение длительного времени. 

Отличительной особенностью препа-
рата является усиленное защитное 
и лечебное действие, всесторонняя 
защита от экономически значимых 
заболеваний, высочайшая адаптив-
ность к погодным условиям и положи-
тельное физиологическое влияние 
на растение.

«При комплексном применении трех 
препаратов на озимой пшенице, 
мы получили большее количество 
продуктивных стеблей, более высо-
кую массу колосьев», – рассказала 
Татьяна Деренко.

--->

Дмитрий Блинов и Татьяна Деренко

Андрей Созонов

 ИННОВАЦИИ ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ

Юлия Колесникова
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ТУРБО СОЯ, созданная для полноцен-
ного азотного питания и подавления 
комплекса грибных и бактериальных 
патогенов. В систему входят три 
компонента: инокулянт Хайкоут 
Супер Соя, питательный раствор 
олигосахаридов Хайкоут Супер 
Экстендер и новинка Хайкоут 
Турбо Соя (Bacillus amyloliquefaciens 
2,2х1010). Кроме того, идет стимуля-
ция защитных механизмов растения: 
бактерии заполняют внешнюю 
поверхность корня и образуют 
биопленку, которая не позволяет 
патогену проникнуть к корню расте-
ния. Помимо этого, она выделяет 
специальные метаболиты, которые 
подавляют патогены.

За три года опытов эксперты BASF 
посчитали, что применение системы 
Хайкоут Турбо Соя обеспечивает 
прибавку урожая 3,6 ц/га к контроль-
ному варианту и 1,8 ц/га — к варианту 
с другим инокулянтом.

Выступившие далее руководитель 
направления агросервиса BASF 
Андрей Созонов и технический 
эксперт компании Lidea Михаил 
Харитонов, в свою очередь продол-
жили разговор о сое, но уже 
с другой стороны. Они затронули 
вопросы влияния сорных растений 
на количество протеина в сое, а таже 
генетическую составляющую. 

«Очень важный момент – это отсут-
ствие конкурентной борьбы между 
соей и сорной растительностью за 
солнце, воду и питательные веще-
ства в период вегетации. Все это, 
хоть и опосредованно, но может 
снизить количество протеина. При 
этом стоит отметить, что потери 
урожая от засоренности двудоль-
ными сорняками могут составлять 
до 40%», – отметил Андрей Созонов 
и добавил, что наиболее эффек-

было получить максимальный урожай 
с высоким содержанием протеина. 
«Если говорить про гербицидную 
схему от компании BASF, затраты 
полностью себя окупили. Почвенник 
Фронтьер Оптима отлично сдержи-
вал сорняки, поле было абсолютно 
чистое. После обильных осадков 
взошла вторая волна сорняков, 
и здесь пригодился гербицид Корум, 
обработали по третьему тройчатому 
листу. Отдельно отмечу высокую 
селективность Корум. Мы наблю-
дали абсолютно неповрежденную 
культуру, без какого-либо проявле-
ния фитотоксич-ности», – отметил 
Михаил Харитонов.

Третья сессия была посвящена 
темам, как защитить подсолнечник 
и рапс от болезней и сформировать 
оптимальную архитектонику расте-
ния. Об этом рассказали менед-
жер по маркетингу продуктов для 
масличных культур BASF Татьяна 
Беляева и ее коллега – менеджер по 
развитию и применению продуктов 
для подсолнечника и рапса Роман 
Пенкин. 

Не секрет, что вследствие изменения 
климата, резко возрастает активность 
патогенов, от чего можно потерять 
до 100% урожая от болезней грибной 
этиологии. Чтобы предотвратить эти 
риски на сегодняшний день порядка 
15% площадей подсолнечника 
и 50% рапса обрабатывается 
фунгицидами.

Предотвратить риск заражения 
может помочь универсальный 
фунгицид нового поколения 
ПИКТОР® АКТИВ. На опытах 
компании препарат показал 
прибавку 5-7 ц/га. 

Для подсолнечника препарат 
эффективен для лечения таких 
заболеваний как: альтернариоз, 
фомоз, фомопсис, ржавчина, а также 

тивным методом в достижении 
целей он видит применение эффек-
тивного, но мягкого гербицида 
КОРУМ® совместно с прилипателем 
ДАШ. Этот продукт за несколько 
лет работы на рынке показал свою 
эффективность в разных условиях 
и климатических зонах.

В особо тяжелых случаях эксперты 
рекомендовали использовать также 
почвенные гербициды, например 
ФРОНТЬЕР® ОПТИМА – имеющий 
один из самых широких спектров 
действия против однодольных 
и двудольных сорняков в посевах 
полевых культур среди почвенных. 
Он также уничтожает и сдерживает 
длительное время первую волну 
сорняков и безопасен для последую-
щих культур в севообороте.

В 2023 году компания Lidea в парт-
нƇрстве с BASF и Еврохим органи-
зовала проект «Идеальная соя» 
на примере двух ранних сортов 
Говернор и Композитор, включавшего 
пять вариантов опыта. Целью проекта 

Владидслав Веллер и Николай Паращенко

Татьяна Беляева и Роман Пенкин

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ ИННОВАЦИИ
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при риске развития белой и серой 
гнили корзинок подсолнечника.

Результаты опытов показывают, что 
на рапсе он обеспечивал прибавку 
урожая 7,2 ц/га, на подсолнечнике – 
4,8 ц/га. Эксперты ВИЗР подтвердили, 
что и в лабораторных условиях, 
против склеротиниоза препарат 
показывает эффективность 96% 
в максимальной норме: в 4 раза 
выше в сравнении с другими SDHI-
фунгицидами.

Еще один препарат, заслуживающий 
внимания, — Карамба® Дуо (меткона-
зол 80 г/л и пираклостробин 130 г/л), 
первый рострегулятор с фунгицидным 
действием на рапсе. Препарат долго 
держит точку роста даже при темпе-
ратуре ниже 15 градусов. Два разных 
механизма действия обеспечивают 
высокую эффективность против 
фомоза, альтернариоза, пероноспо-
роза. Кроме того, Карамба Дуо поло-
жительно влияет на качество семян 
рапса, повышая их масличность. 

Полностью раскрыть потенциал 
растений подсолнечника поможет 
первый рострегулятор-фунгицид для 
подсолнечника Архитект® (150 г/л 
мепикват-хлорида, 100 г/л пиракло-
стробина, 25 г/л прогексадиона 
кальция). Кроме рострегулирующего 
действия препарат контролирует 
широкий спектр болезней, усиливает 
иммунитет растений. По результатам 
35 опытов, заложенных экспертами 
BASF в различных почвенно-клима-
тических условиях, средняя прибавка 
урожайности от применения препа-
рата Архитект составляет 20,4%.

стеблевые гнили, гельминтоспориоз-
ная пятнистость, фузариоз початков).

Эффективность препарата не снижа-
ется при длительном воздействии 
ультрафиолетовой радиации, в отли-
чие от других конкурентных продук-
тов. Температурный фон при этом 
может быть от 13 до 20 градусов 
тепла, а погода совершенно любая, 
многочисленные опыты показали 
эффективность препарата под 
дождем. 

Ревиона — отличный партнер 
в баковых смесях. Испытания, 
проведенные в европейских 
странах, подтвердили эффектив-
ность препарата на основных 
сортах яблок.

Используя Ревиону, подчеркнули 
спикеры, агрономы получают 
высокое качество и выход товарной 
продукции и существенную 
экономию времени и средств 
на обработки.

Посетив четыре конференции, агра-
риям удалось поговорить с экспер-
тами компании, обсудить последние 
тенденции, и задать насущные 
вопросы по особенностям примене-
ния СЗР компании BASF.

В заключение эксперты BASF еще 
раз подчеркнули взаимосвязь между 
проведением процедур по защите 
растений и экономической эффек-
тивностью предприятия и поблаго-
дарили собравшихся за проявленный 
к конференции интерес. 

На четвертой конференции менед-
жер по маркетингу препаратов для 
специальных культур и кукурузы 
Владислав Веллер и менеджер по 
технической поддержке препаратов 
для специальных культур и кукурузы 
Николай Паращенко рассказали 
о новом фунгициде Ревиона®, 
как он помогает садоводам сберечь 
урожаи на целом ряде культур.

Ревисол® (мефентрифлуконазол 
75 г/л), действующее вещество 
фунгицида Ревиона, – первый триа-
зол, вышедший на мировой рынок 
с 2004 года.

Препарат применяется против 
основных болезней яблони и груши 
(парша, мучнистая роса, альтерна-
риоз), винограда (оидиум, черная 
гниль, альтернариоз) и кукурузы 
(фузариозная и гельминтоспориозная 

www.agro.basf.ru
agro-service@basf.com
podpiska.basf.ru — онлайн-
подписка на рассылку 
региональных e-mail
рекомендаций BASF

Новосибирск, Кемерово, Томск: 
+7-913-016-07-43,
Барнаул, Красноярск: +7-983-602-51-07,
Тюмень, Курган, Омск: +7 (912) 570-63-35
Екатеринбург: +7 (985) 431-54-67
Челябинск: +7 (985) 270-50-29

Мобильные 
технические 
консультации 
BASF:

 ИННОВАЦИИ ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ
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КОМПАНИЯ «ЛИМАГРЕН»

КОМПАНИЯ ЛИМАГРЕН: 
В технологии заготовки кукурузного 

силоса ошибок быть не должно

Сегодня в российском портфеле 
«Лимагрен» — 12 гибридов силосной 
кукурузы LGAN®. Среди них лиди-
рующие позиции занимают: Джоди, 
ЛГ 30215, ЛГ 31255 и Эмелин. Все 
гибриды LGAN® обладают отличными 
показателями по переваримости 
клетчатки и способны обеспечить 
хозяйства высококачественным 
силосом, а значит, могут дать 
прибавку молока у коров. 

но не качеством силоса. А между тем, 
именно качество – самое главное. 
Чтобы животные правильно питались, 
и была рентабельность. Но всƇ же 
пытаются улучшить качество кормов, 
прислушиваются и устраняют 
ошибки по нашим рекомендациям», – 
отметил он.

Что такое кукурузный силос, и какое 
значение он имеет в технологии 
кормления? 

О технологии силосования, основных 
ошибках, и как их не допускать, 
подробно рассказал Денис Север, 
специалист по культуре силосная 
кукуруза компании «Лимагрен».

«Плохой силос, к сожалению, реаль-
ность, которую наши специалисты 
наблюдают в хозяйствах ежедневно. 
Допускаются ошибки в технологии. 
Меряются размерами курганов, 

В третий день работы «ЮГАГРО 2023» компания Лимагрен – международный производитель 
семян,  провела отраслевую конференцию по кукурузе «Производство молока от поля до коровы». 
Сельхозпроизводители узнали от экспертов, как за счет питания и эффективных гибридов 
повысить продуктивность молочного стада. Компания «Лимагрен» представила технологии, 
которые помогают заготовить качественный силос, а также гибриды кукурузы, которые можно 
подобрать под разные территории выращивания.

силоса ошибок быть не должно
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ДЕНИС СЕВЕР:

«СИЛОСНАЯ КУКУРУЗА — ВАЖНЫЙ ЭЛЕМЕНТ В СТРУКТУРЕ 
ПИТАНИЯ КРС. ИЗ СИЛОСА ЖИВОТНЫЕ ПОЛУЧАЮТ ЦЕННЫЕ 
ВЕЩЕСТВА. ПОЭТОМУ ВАЖНО, ЧТОБЫ ПРОДУКТ БЫЛ СБАЛАНСИ-
РОВАННЫМ, БОГАТЫМ ЭНЕРГИЕЙ, ЛЕГКО УСВАИВАЕМЫМ 
ЗА СЧЕТ ВЫСОКОЙ ПЕРЕВАРИМОСТИ КЛЕТЧАТКИ И БЫСТРО 
РАЗЛАГАЕМОГО ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОГО КРАХМАЛА, ТАКИМИ 
СВОЙСТВАМИ ОБЛАДАЮТ ГИБРИДЫ LGAN® С УЛУЧШЕННОЙ 
ПЕРЕВАРИМОСТЬЮ КЛЕТЧАТКИ».

--->

За неделю заготавливают корм 
на год, и в этот короткий период всƇ 
нужно сделать правильно. Плохая 
организация силосования может 
испортить даже отличную кукурузу. 
Все гонятся за скоростью напол-
нения объемов заготовки, но это 
не главное. Исправить эти ошибки 
потом уже нельзя. Это полноценный 
рацион, который состоит из початка 
и листостебельной массы, и все 
элементы в нем должны быть 
в пропорциях. 

Жизненный путь силоса делят 
на пять основных фаз: подготовка 
к посеву, посев, уборка урожая, 
хранение и кормление. На каждом 
из этапов команда Лимагрен готова 
помочь, начиная от подбора гибридов 
и анализа почв, дать необходимые 
рекомендации. 

Как контролировать силос? 
Существует шесть основных пара-
метров, по которым определяем 
качество силоса: сухое вещество, 
плотность, кислотность, температура, 
структура и дробление зерен. В заго-
товке силоса нет неважных моментов, 
ошибка на одном из этапов уже 
снижает качество. 

Как определить оптимальное время 
сбора урожая? 
Обычно есть спешка, поэтому иногда 
убирают кукурузу слишком влажной 
либо слишком сухой. Сейчас можно 
подбирать гибриды по разным 
срокам спелости, поэтому можно 
настраивать зелƇный конвейер, 
переходить от поля к полю посте-
пенно, и никуда не спешить. Это даƇт 
базовый показатель качества сухого 
вещества, оптимальный 30-35%, без 
которого не получить уровень крах-
мала, то есть гибрид не раскроет 
свои лучшие свойства. И тогда 
придется добавлять концентраты, 
что приводит к удорожанию кормов. 
Есть способы определить состояние 
сухого вещества – микроволновки, 
сушильные шкафы, мобильны лабо-
ратории. 

Правильное время уборки – 
это залог успеха. Когда влажность 
выше 70%, то не до конца накапли-
вается крахмал, очень много непе-
ревариваемой клетчатки. Но когда 
сухое вещество примерно 30%, тогда 
крахмала достаточное количество, 
и получается полноценный корм. 

Как определить это без приборов? 
Есть метод молочной линии: 
за неделю до уборки в поле соби-
раем 10 початков, разламываем 
и в верхней части початка смотрим 
на движение молочной линии. 
Это молочко, которое содержится 

Правильно откалиброванный 
комбайн – это ключевой момент 
в заготовке силоса. Если остаются 
цельные зерна, при кормлении они 
выйдут «транзитом». Крахмал будет 
в корме, но не усвоится коровой. 
Корнкрекер должен быть у каждого, 
и он должен быть правильно 
настроен. Плохая настройка остав-
ляет цельные зерна. Например, 
сетчатый барабан размалывает 
полностью зерно. Но у корнкрекера 
есть ресурс не более 1000 мото-
часов, после этого нужно менять, 
но эти затраты окупаются потом 
молоком. 

Правильная трамбовка силоса 
уменьшает порчу кормов и потери. 
Принято в России почему-то считать, 
что можно делать это круглосуточно. 
Но спешка тут вредит. Оптимальная 
высота каждого слоя закладки 
не выше 20 см. По такому слою 
нужно трамбовать не менее 6-8 
минут. После этого – следующий 
слой. Большую гору трамбовать 
хуже, потому что получается эффект 
насоса: трактор заезжает, придав-
ливает с одного края, но, когда 
съезжает с неƇ, силос начинает 
расправляться и набирать в себя 
агрессивную среду. Проще заготав-
ливать слой 20 см, и качественно 
трамбовать. Поэтому три главных 
правила заполнения силосной ямы: 

в зерне и ещƇ не перешло в крахмал.
Оно определяется надавливанием 
на нижнюю часть зерновки. Опти-
мально для старта уборки – 2/3 или 
чуть больше. Но зависит и от сроков 
спелости гибрида, чтобы в конце 
уборки больших объемов – не опоз-
дать, и не получить проблемы 
с трамбованием. 

Правильное срезание во время 
уборки – влияет на качество трам-
бовки, хорошая структура ограничи-
вает сортировку дневной смеси 
рациона. С наличием на сегодняшний 
день лабораторий и анализов 
вообще правильно перед уборкой 
брать по 10 растений на высоте 20, 
40 и 60 см и смотреть на содержание 
волокон. Увеличение среза на 10 см – 
это 1,5 тонны зелƇной массы. И не 
всегда этот объем окупится качеством. 
Мы смотрим на содержание клет-
чатки. Если оно не варьируется на 
высоте от 20 до 60 см, то зачем нам 
терять урожай?

По размеру частиц силоса опти-
мально 25 мм, если кукуруза 
в оптимальной влажности. Но если 
влажность выше оптимальной, то мы 
рекомендуем увеличивать частицы 
до 40 мм, чтобы не получилась 
в силосной яме «каша». Потому что 
частицы слипаются. 

Основные рекомендации 
по процессингу зерна. 

КОМПАНИЯ «ЛИМАГРЕН»
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уплотнять, уплотнять и снова 
уплотнять. У хорошего силоса давле-
ние массы – 220 кг/м.куб. ВсƇ, что 
ниже, это хуже.

Есть два метода – прогрессивный 
и линейный. 
В линейном укладывать просто, 
раскладывая по яме слой за слоем 
по 20 см. В прогрессивном – слоя 
укладываются под наклоном, накаты-
ваются треугольником, постепенно 
заполняя каждый день объем ямы. 
Здесь от 3 до 5 дней тоже выдержи-
вается, и можно закрывать пленкой. 
И важно не перетрамбовывать верх 
силоса, чтобы не увеличить порчу 
корма от излишне высвободившихся 
питательных веществ и влаги. 

Выбор пленки – главное, чтобы она 
была мембранная. 
Смысл прозрачной стрейч-пленки 
в том, что она должна защищать 
от кислорода. Выпускать кислород 
и не запускать его обратно. Но они 
очень дорогие и редко встречаются. 
Еще совет по хранению – гофри-
рованная труба вниз силосной ямы 
за пленку, и тогда вода уходит за 
пленку и стекает, не попадая за края, 
и не портя корм. Сверху прижимать 
пленку необходимо качественно 
покрышками или мешками на рассто-
янии 50-70 см.

Необходимо контролировать нагрев 
силоса тепловизором. Существует 
два вида нагрева – физиологический 

компания Лимагрен приобрела три 
мобильных лаборатории, услуги 
анализа кормов делает бесплатно 
для всех партнеров по всем 
основным показателям. Для состав-
ления рациона и анализа состава 
по гибридам – очень эффективно 
работает. Компания Лимагрен даƇт 
точные рекомендации по органи-
зации зелƇного конвейера, подбирает 
гибриды на зерно или на силос, 
по срокам спелости. И представляет 
большую линейку гибридов под 
различные рационы питания.

Также на конференции выступил 
Михаил Мизин, управляющий 
партнер The DairyNews Россия. 
Он рассказал о текущей ситуации 
на молочном рынке и трендах 
в производстве молока. Григорий 
Афанасьев, начальник племенного 
отдела «Альта Дженетикс Раша» 
показал на конкретных примерах, 
как можно реализовать генетический 
потенциал через управление раци-
оном КРС.

Вадим Барнев, технический директор 
по КРС ООО «УК Мустанг» пояснил, 
что влияет на экономику молочного 
животноводства и как минимизи-
ровать воздействие негативных 
факторов. Обсуждали на конфе-
ренции и тему рентабельности фермы 
за счет повышения эффективности 
сотрудников: об этом рассказал 
Илья Пшеничников, ведущий специ-
алист по развитию партнерской сети 
ООО «Агроинтеллект».

(это нормально, так как идет фермен-
тация от дыхания растений) и микро-
биологический (создается бактериями
и грибами, и тогда требуются консер-
ванты, желательно биологические). 
Нормально для силоса иметь нагрев 
на 9-12 градусов больше, чем тем-
пература воздуха, при которой 
он измельчался. Самая оптимальная 
температура в силосной траншее – 
не более 10-12 градусов выше 
температуры воздуха. 

Считается, что нормальные потери 
силоса – 15-20%. Но и это очень 
дорого в денежном выражении, 
миллионы рублей получается! 
Ни на каком этапе заготовке кормов 
нельзя допускать ошибку. Тогда 
будет всƇ рентабельно. 

Важно правильно раскрывать 
силосную яму – именно на то 
количество корма, который понадо-
бится на сегодня в зависимости от 
потребления. И забор корма вести 
сверху вниз. Если делать наоборот, 
то мы запускаем агрессивную среду. 
Кислород нам здесь вредит, а вот 
молочно-кислые бактерии помогают. 
В кукурузе их достаточно много, 
но, чтобы не ждать, пока они размно-
жатся и запустят процесс фермен-
тации, применяют добавки, лучше 
биологические, которые ускоряют 
процесс. Нужно помнить и о том, 
что чистота силосной ямы гаранти-
рует качество и сохранность корма.

В заключение выступления Денис 
Север напомнил, что недавно 

«Лимагрен» — это международный сельскохозяйственный 
кооператив, созданный фермерами. Имеет филиалы в 57 
странах. Под торговой маркой LG компания представляет 
в России семена полевых культур: кукуруза на зерно, 
кукуруза на силос, подсолнечник. Сегодня «Лимагрен» 
занимает четвертое место в мире в рейтинге семенных 
компаний и третье место в России среди иностранных 
компаний как производитель семян подсолнечника. 
С 2016 года компания является одним из спонсоров 
крупнейшей российской выставки «ЮГАГРО».

КОМПАНИЯ «ЛИМАГРЕН»

Евгений Щедрин, директор по маркетингу 
бизнес-региона Россия, Казахстан, Белоруссия
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РЕЗЕРВЫ РЫБОВОДСТВА АПК 

Текст: Владимир АМУРСКИЙ
Фото из открытых 
источников

В РЕЖИМЕ 
ПОВЫШЕННОЙ ГОТОВНОСТИ

Да это и понятно, ведь даже 
в летнюю пору, когда в течение 
продолжительного времени столбик 
термометра переваливал за 
40-градусную отметку, на целом 
ряде водоƇмов происходили 
вполне естественные заморы. 

привƇл слова одного из очевидцев 
столь неприглядной картины портал 
«Наш город».

Кроме того, несколько ранее 
произошƇл мор рыбы в реке Тура – 
левом притоке реки Тобол. Здесь 
так же была обнаружены всплывшие 
на поверхность воды особи, а инспек-
торы Федерального агентства по 
рыболовству из Нижнеобского 
территориального управления 
производили отбор проб воды, 
водных биологических ресурсов, 
донных отложений на предмет 

И даже любительская рыбалка 
оказывалась буквально парализо-
ванной. Такая ситуация, к примеру, 
наблюдалась на озере Оброчном 
в Тюменской области, где из-за 
жаркой погоды в течении нескольких 
недель произошла массовая гибель 
рыбы, которую выбросило на берег. 
«Судачки и щуки опять сварились. 
Белой рыбы не видать вообще…», – 

Не самые простые времена переживает рыбная 
отрасль в ряде регионов Уральского федерального 
округа. Погодные аномалии последних лет вынуждают 
промысловиков, представителей многих добывающих 
предприятий искать оперативные решения для 
поддержания отрасли. И хоть итоги уходящего сезона 
еще предстоит подвести, уже сегодня понятно, что без 
потерь на названном направлении, увы, не обошлось.

Без потерь, увы, 
не обошлось
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исследований и установления 
причин гибели обитателей водоƇма. 
Кстати сказать, из-за обмеления 
Туры в г.Тюмени был введен режим 
повышенной готовности. 

Экстремальная летняя жара стала 
причиной гибели рыбы в акватории 
Волчихинского водохранилища, 
снабжающего питьевой водой 
столицу Урала г. Екатеринбург. 
Комментируя ситуацию, предста-
вители министерства природных 
ресурсов и экологии региона тогда 
подтвердили, что мор произошƇл 
по причине именно невероятных 
природных аномалий, приведших 
к избыточному повышению темпе-
ратуры воды. Там сообщали, что 
никаких сбросов промышленных 
отходов в водохранилище 
не производилось. 

В этот же период большое количество 
мƇртвой рыбы было обнаружено по 
берегам реки Исеть. Нечто похожее 
происходило на Верхнемакаровском 
водохранилище, расположенном 
в двадцати километрах от ураль-
ской столицы.

Сотни погибших особей оказалось 
на берегу реки Ай в один из жарких 
летних дней, которые заметили 
жители Кусинского района Челябин-
ской области. «Речка стала мƇртвой, 
вся рыба погибла», – прокомменти-
ровал увиденное тогда один 
из очевидцев. Ситуацию подтвер-
дили в отделе охраны окружающей 
среды местной администрации. Там 
сообщили, что причиной массового 
замора стало не загрязнение 
водоƇма, как опасались жители, 
а аномальная жара и повышение 
температуры воды. Примерно 
те же выводы сделали специалисты 
Роспотребнадзора, бравшие пробы 
на анализ. Рыба, – констатировали 
они, – просто задыхается.

Не обошла беда названного 
характера и целый ряд водоƇмов 
Курганской области, где так же 
отмечалась массовая гибель рыбы. 

ОБЪЕКТЫ ОСОБОГО 
ВНИМАНИЯ

Объектом особого внимания 
в Свердловской области, например, 
стало то самое Волчихинское водо-
хранилище – водоƇм на реке Чусо-
вой площадью 37,1 кв. километров, 
который используется для водо-
снабжения г. Екатеринбурга. Именно 
здесь в середине ноября текущего 
года под контролем комиссии, 
организованной региональным отде-
лом рыбоохраны Нижнеобского ТУ 
Росрыболовства, состоялся выпуск 
в акваторию молоди сазана. 
В естественную среду обитания 
попало 48 190 мальков. При этом 
в составе комиссии работали госу-
дарственные инспекторы отдела 
контроля, надзора, охраны водных 
биологических ресурсов и среды 
их обитания по Свердловской 
области Нижнеобского ТУ Росрыбо-
ловства, ведущий ихтиолог межре-
гионального отдела по рыболовству 
и сохранению водных биоресурсов 
по Свердловской и Челябинской 
областям Нижне-Обского филиала 
ФГБУ «Главрыбвод», руководитель 
филиала ФГБНУ «УралНИРО». 
Вся выпущенная молодь учтена 
сплошным весовым методом, 
навеска особи составила более 
20 граммов, были оформлены 
необходимые документы. 
В значимом для региона 

Такая ситуация, в частности, возни-
кала на водоƇмах Юргамышского 
и Частоозерского районов – Гагарье 
и Малоденисово, и не только на них. 
Совершенно очевидно, что сложив-
шаяся обстановка не способствовала 
эффективному развитию рыбодо-
бывающей отрасли регионов УрФО, 
но именно она стала поводом для 
решения целого ряда проблем, 
создания условий на перспективу. 
И кое-где этот вызов матушки-
природы приняли, что называется, 
с достоинством.

ЭКСТРЕМАЛЬНАЯ ЛЕТНЯЯ 
ЖАРА СТАЛА ПРИЧИНОЙ 
ГИБЕЛИ РЫБЫ В АКВАТОРИИ 
ВОЛЧИХИНСКОГО ВОДОХРА-
НИЛИЩА, СНАБЖАЮЩЕГО 
ПИТЬЕВОЙ ВОДОЙ СТОЛИЦУ 
УРАЛА Г. ЕКАТЕРИНБУРГ. 
КОММЕНТИРУЯ СИТУАЦИЮ, 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ МИНИСТЕР-
СТВА ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ 
И ЭКОЛОГИИ РЕГИОНА ТОГДА 
ПОДТВЕРДИЛИ, ЧТО МОР 
ПРОИЗОШЁЛ ПО ПРИЧИНЕ 
ИМЕННО НЕВЕРОЯТНОЙ 
ВЫСОКОЙ ТЕМПЕРАТУРЫ 
ВОДЫ
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мероприятии по искусственному 
воспроизводству принимали участие 
и представители заказчика – специ-
алисты Министерства природных 
ресурсов и экологии Свердловской 
области. Пополнение водохранилища 
мальками осуществлялось с целью 
возмещения ущерба (вреда), нане-
сенного водным биологическим 
ресурсам и среде их обитания в том 
числе при реализации проекта 
по ликвидации загрязнения русла 
реки Нейва.

А уже 20 ноября очередное компен-
сационное зарыбление провели 
на водоƇмах Челябинской области. 
В озƇрной воде оказались 278 тысяч 
молоди белого амура, сазана 
и толстолобика. Выпуск рыбы контро-
лировала комиссия, в состав которой 
вошли представители Челябинского 
отдела рыбоохраны Нижнеобского 
территориального управления 
Росрыболовства, Министерства 
сельского хозяйства Челябинской 
области, Нижне-Обского филиала 
ФГБУ «Главрыбвод», Уральского 
филиала ФГБНУ «ВНИРО».

Больше всего рыбьего молодняка 
«досталось» Магнитогорскому водо-
хранилищу – 188,5 тысячи толсто-
лобика, сазана и белого амура. 
В озеро Смолино выпустили 60 тысяч 
толстолобика и белого амура. Почти 
23 тысячи рыбок уплыли в глубину 
озера Аргаяш, и чуть меньше семи 
тысяч – в озеро Второе.

Примечательно, что на этот раз 
договоры об искусственном 

рыб для компенсации ущерба, нане-
сенного природным ресурсам 
в результате деятельности человека. 
Озеро Аргаяш уже внесено 
в реестр, утвержденный Всероссий-
ским научно-исследовательским 
институтом рыбного хозяйства 
и океанографии. Ранее в реестр 
были включены Магнитогорское, 
Троицкое и Шершневское 
водохранилища. В 2023 году к ним 
добавилось озеро Смолино, а в 2024 
году данный перечень пополнится 
еще пятью озерами региона.

Ну а в Курганской области вселение 
посадочного материала в рыбохо-
зяйственные водоƇмы осуществля-
лось по двум направлениям. Это 
зарыбление рыбоводных участков 
для получения продукции аква-
культуры и рыболовных участков 
для осуществления промышленного 
рыболовства по программе искус-
ственного воспроизводства водных 

воспроизводстве водных биологи-
ческих ресурсов были заключены 
с Магнитогорским металлургическим 
комбинатом, Челябинским цинковым 
заводом, Кыштымским медеэлек-
тролитным заводом и Карабашским 
медеплавильным заводом. Магнито-
горский металлургический комбинат 
и Челябинский цинковый завод 
выпускали молодь с благотвори-
тельной целью – за счƇт собствен-
ных средств. 

В общей же сложности в текущем 
году таким способом в водоƇмы 
Южного Урала всего было выпущено 
610 тысяч штук рыбы различных 
пород.

И еще интересный факт. Озеру 
Аргаяш в Челябинской области 
намерены присвоить статус прием-
ной емкости для компенсационного 
зарыбления. Это означает, 
что в названный водоƇм будут 
выпускаться мальки разных видов 

20 НОЯБРЯ ОЧЕРЕДНОЕ КОМПЕНСАЦИОННОЕ ЗАРЫБЛЕНИЕ 
ПРОВЕЛИ НА ВОДОЁМАХ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ. В ОЗЁРНОЙ 
ВОДЕ ОКАЗАЛИСЬ 278 ТЫСЯЧ МОЛОДИ БЕЛОГО АМУРА, САЗАНА 
И ТОЛСТОЛОБИКА. А В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ 
ТАКИМ СПОСОБОМ В ВОДОЁМЫ ЮЖНОГО УРАЛА ВСЕГО БЫЛО 
ВЫПУЩЕНО 610 ТЫСЯЧ ШТУК РЫБЫ РАЗЛИЧНЫХ ПОРОД

РЕЗЕРВЫ РЫБОВОДСТВА АПК 
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биоресурсов. В общей сложности 
данная работа осуществлялась 
на 206 водоƇмах, занимающих 
площадь более 50 тысяч гектаров. 
Так, на текущий момент хозяйству-
ющими субъектами в рыбохозяй-
ственные водоемы региона вселено 
131,3 млн. штук личинок сиговых 
видов и их гибридов, а также 
72,6 тыс. штук годовиков сазана 
(карпа), 13,4 млн. штук их личинок, 
190 тыс. штук личинок щуки, две 

тысячи штук молоди растительно-
ядных видов рыб (белый амур) 
и 53,3 тыс. экземпляров речного 
рака.

А ЧТО В ИТОГЕ

Несмотря на все природные ката-
клизмы и прочие сложности 
из оперативных сведений явствует, 
что отечественные рыбоводы 
по итогам трех кварталов текущего 
года, например, нарастили своƇ 
производство на 6% – до 294,2 тыс. 
тонн. В его структуре основными 
видами являются: лососевые, карпо-
вые, ценные гидробионты (устрицы, 
мидии, гребешки и другие моллюски 

В КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВСЕЛЕНИЕ ПОСАДОЧНОГО 
МАТЕРИАЛА В РЫБОХО-
ЗЯЙСТВЕННЫЕ ВОДОЁМЫ 
ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ ПО ДВУМ 
НАПРАВЛЕНИЯМ. ЭТО 
ЗАРЫБЛЕНИЕ РЫБОВОДНЫХ 
УЧАСТКОВ ДЛЯ ПОЛУЧЕНИЯ 
ПРОДУКЦИИ АКВАКУЛЬТУРЫ 
И РЫБОЛОВНЫХ УЧАСТКОВ 
ДЛЯ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ 
ПРОМЫШЛЕННОГО РЫБО-
ЛОВСТВА ПО ПРОГРАММЕ 
ИСКУССТВЕННОГО ВОСПРО-
ИЗВОДСТВА ВОДНЫХ 
БИОРЕСУРСОВ

и иглокожие) и осетровые виды. 
Первые позиции в производстве 
товарной аквакультуры традиционно 
занимает Северо-Западный феде-
ральный округ. Там за три квартала 
выращено более 117 тыс. тонн 
товарной продукции, что на 6,6% 
выше уровня аналогичного периода 
2022 года. На втором месте – 
Дальневосточный федеральный 
округ с объемами производства 
в 66,5 тыс. тонн – прирост составил 
3,4%. В тройку лидеров входит 
Южный федеральный округ, где 
выращено 59,2 тыс. тонн продукции 
товарной аквакультуры, что на 3,5% 
выше прошлогоднего результата.

АПК РЕЗЕРВЫ РЫБОВОДСТВА 
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